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EDITORIAL 
Mientras la emergencia sanitaria provocada por la pandemia 

del coronavirus, Covid-19, ha disminuido sustancialmente sus 

efectos, el resto de problemas se mantiene: el económico, el de 

la inseguridad, el ecológico, entre otros, campean desafiantes 

en el país, a pesar del esfuerzo del gobierno federal por 

combatirlos y controlarlos. 

En lo económico, si bien se han recuperado una 

cantidad enorme de empleos, el desempleo y subempleo sigue 

siendo un reto. Lo anterior, mientras las proyecciones de 

crecimiento económico siguen a la baja, a pesar del optimismo 

gubernamental y se ubicarán al término del año en 1.5 o 2 por 

ciento. En ese escenario destaca también el incremento de la 

inflación llegando a más del 7.62 por ciento y echando abajo el 

anuncio de que para el presente año no rebasaría el 4 por 

ciento. Sin embargo, el tema es muy preocupante. 

Ante el incremento de la inflación y el severo riesgo 

que implica, el pasado 4 de mayo, el gobierno federal anunció 

el Paquete contra la Inflación y la Carestía (PACIC), un 

conjunto de medidas para contener el encarecimiento de 

productos básicos, acordado con la iniciativa privada para 

controlar el precio de 24 productos de primera necesidad, el 

cual se sumará al fortalecimiento en subsidios de energéticos y 

aumentos en la producción agropecuaria. La eliminación de 

impuestos a la importación de 21 de los 24 productos de la 

canasta básica. Dado el incremento en el costo de granos 

básicos y la escasez de fertilizantes, se reforzarán los 

programas de producción de maíz, frijol y arroz, según lo 

presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

Al presentar el plan, ante dirigentes empresariales, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que para 

enfrentar el impacto de la inflación pretende que no se 

disparen los precios de la canasta básica que resienten 

principalmente los sectores populares, convirtiéndose en un 

virtual impuesto que afecta mucho a la economía. No obstante, 

reconoció sus limitaciones, pero destacó la importancia que 

tuvo anticipar una estrategia de control de precios en los 

energéticos para reducir la repercusión en el costo de los 

productos, en especial, de la canasta básica. 

En suma, el PCIC costará poco más de 404 mil 826 

millones de pesos al gobierno federal, 1.4 por ciento del 

producto interno bruto (PIB) estimado para 2022, el cual está 

contemplado en 28 billones 916 mil 200 millones de pesos.  

El aumento de los precios de los productos 

alimenticios recae en todos los hogares de México; sin 

embargo, los hogares con los ingresos más bajos –los que 

perciben hasta tres salarios mínimos– son los que sufren los 

incrementos más altos. Las empresas ya han reflejado en sus 

márgenes la presión del incremento de la inflación, 

principalmente para la mayoría de las empresas de consumo. Y 

es que para proteger sus márgenes de ganancia (la cantidad de 

dinero que se gana o pierde por la venta de un determinado 

producto o servicio), los productores siempre trasladan los 

costos de sus insumos a los consumidores. 

Es de apuntar que la autonombrada cuarta 

transformación en México, encabezada por el presidente 

López Obrador, no ha significado como tal un cambio de 

modelo económico, se han hecho apenas algunos ajustes que 

se quedan en los límites del asistencialismo. Sin embargo, 

desde el ámbito financiero se queda dentro del mismo modelo, 

hay pequeñas adaptaciones, pero la lógica no ha cambiado. 

En materia de seguridad y combate a la delincuencia, la 

estrategia gubernamental no ha sido lo eficiente que debiera y, 

más allá de los discursos, el nocivo fenómeno no sólo no 

desciende, sino que crece. Por eso, el mensaje del presidente de 

que se cuide a los delincuentes porque también son seres 

humanos, levanto severas críticas y rechazo popular.  

Por otra parte, en la ruta de la sucesión presidencial, a 

nadie escapó que, en su nueva lista de candidatos, el presidente 

López Obrador mencionara solo tres, la jefa de gobierno de la 

Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon; y el secretario 

de Gobernación, Adán Augusto López.  

Conocer la verdad de lo ocurrido en el percance de la 

Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo, Metro de la 

Ciudad de México ocurrido el 3 de mayo de 2021 es un derecho 

de todos los capitalinos; comenzando, claro, por las víctimas 

directas, pero también de los millones que se han visto afectados 

por la falta de un servicio vital. Lo prioritario es el interés de la 

CDMX, la suerte personal de personajes de la vida pública -que 

casualmente son vistos como presidenciables- vinculados al 

hecho viene mucho después. Hay que perseverar en el afán de 

llegar al fondo del asunto. Por esa razón conviene conocer el 

resultado de los peritajes realizados por empresas expertas. En el 

que caso de que resultan insuficientes o sesgados hay que pedir 

que se efectúen otros pero sin incurrir en el ocultamiento. El 

problema no termina con la entrega de dinero a las familias de 

las víctimas fatales, ni siquiera se cierra con la eventual 

reinauguración de la línea, sino con el conocimiento de lo 

sucedido como primera línea de contención para que no se repita. 

A más de dos meses del comienzo de la guerra en 

Ucrania, la paz no está a la vista. De hecho, el nivel de 

destrucción se ha intensificado, y en ambos bandos parece 

quedar poca esperanza de lograr pronto un acuerdo pacífico. 

Más aún, la situación internacional también es candente, pues 

algunas naciones europeas neutrales consideran unirse a la 

Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), hecho 

que llevó a que Rusia amenazara con desplegar armas 

nucleares en la región del Báltico, si eso llega a suceder. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
OTHON SALAZAR RAMÍREZ (1924-2008) 

Gerardo Peláez Ramos 

Nació el 17 de mayo de 1924 en Alcozauca, Guerrero, y murió el 

4 de diciembre de 2008 en Tlapa de Comonfort, de la misma 

entidad. Sus padres fueron Higinia Ramírez Castillo y Ricardo 

Salazar Ángel. Estudió la enseñanza primaria en la Escuela 

Amado Nervo en su pueblo natal. En 1942 ingresó a la Escuela 

Normal Rural de Oaxtepec, Morelos. En 1943 estudió en la 

Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, Guerrero, y en 1944 

continuó sus estudios en la Escuela Nacional de Maestros. En la 

ENM ingresó al Partido Comunista Mexicano sin continuidad ni 

permanencia, debido a la crisis del PC.  

En 1954 fue el dirigente principal del comité de huelga de la 

Escuela Normal Superior (ENS), en demanda de 12 horas de clase 

para egresados y otras peticiones. La huelga duró 46 días.  

Las luchas magisteriales de 1956-1960, forjaron a Othón como un 

importante líder de masas.  

El organismo dirigente del movimiento demandó el 16 de agosto 

ante el Tribunal de Arbitraje de los Trabajadores al Servicio del 

Estado la publicación de la convocatoria para la celebración del 

Congreso Ordinario de la Sección IX del SNTE. El 27, el 

Tribunal de Arbitraje no respondió positivamente. 

Del 6 al 10 de septiembre de 1956 tuvo lugar la Asamblea 

Seccional del Magisterio del DF, a la cual asistieron 12,843 

profesores y educadoras. Se eligió el Comité Ejecutivo de la 

Sección IX, sin convocatoria de la dirección nacional, con Othón 

Salazar como secretario general, el cual no fue reconocido por el 

CEN del SNTE. 

El 11 de diciembre de 1957 el Movimiento Revolucionario del 

Magisterio elaboró un programa que incluía: aumento salarial de 

40 por ciento y otras demandas muy sentidas. 

El 17 de abril de 1958 estalló el paro del profesorado del DF. El 

movimiento se coronó con la victoria el 2 de junio, al responder el 

gobierno positivamente a las reivindicaciones planteadas: las 

mejorías acordadas beneficiaban a los profesores de las escuelas 

primarias y posprimarias del DF y el país, así como a los 

inspectores y directores, subdirectores y demás personal en 

función magisterial en la educación posprimaria. Los maestros 

acordaron el día 5 suspender el paro y la guardia permanente. 

Fue expedida el 1 de agosto la convocatoria para realizar el 

congreso de la Sección IX, pero al efectuarse la reunión 

impidieron la entrada de los delegados democráticos, por lo que 

se realizaron dos congresos: uno, de los priistas, en el auditorio 

del SNTE, y otro, en el local del sindicato de El Ánfora. En el 

acto realizado en el recinto de los loceros, el CE quedó 

encabezado por Othón Salazar. 

Los maestros intentaron el 6 de septiembre reunirse y manifestar, 

siendo dispersados y detenidos 208 sindicalistas. Por la mañana, 

fueron apresados Othón y otros líderes. En respuesta, el 

magisterio inició un paro indefinido a partir del día 8, sin el apoyo 

de una franja importante de los trabajadores docentes. 

El Tribunal de Arbitraje resolvió que el CEN del SNTE lanzara la 

convocatoria para efectuar el 31 de octubre un congreso de masas 

del CES 9. La planilla del MRM logró 9,805 votos mientras Viñet 

alcanzó 37 sufragios. El Comité Ejecutivo de la Sección IX del 

SNTE era presidido por Gabriel Pérez Rivero. 

En 1960 el gobierno de Adolfo López Mateos decidió suprimir la 

democracia sindical en el profesorado de primaria capitalino. El 7 

de mayo se acordó destituir a Gabriel Pérez Rivero y miembros 

del CE y Comisiones del magisterio defeño y expulsar a los 

integrantes de éstos. Para ratificar estas medidas, se realizó el 17 

de mayo el II Consejo Nacional Extraordinario del SNTE en 

Acapulco.  

Luego de la derrota de agosto de 1960, sobre el MRM se 

abatieron muchos problemas: represión oficial, aparición de 

escisiones y campaña de calumnias, amén de que el respaldo de la 

masa flaqueaba.  

Sin embargo, la experiencia de Othón y el MRM fue muy variada. 

El I Congreso del Movimiento Revolucionario del Magisterio se 

instaló el 15 de julio de 1961, con la presencia de 685 delegados 

de Guerrero, Chihuahua, Puebla y otras entidades. El día 16 la 

reunión fue agredida por una brigada anticomunista.  

En 1962, con el objeto de legitimar a la dirección de la Sección 

IX, el CEN del SNTE convocó al VII Congreso Extraordinario, 

en la cual se planteaba “ser poseedor de la copia del pliego de 

ratificación de su militancia en el SNTE debidamente 

requisitada”, requerimiento no existente en los Estatutos. 

En octubre de 1964 el MRM decidió participar en todos los 

niveles de los órganos de gobierno sindical. Esto permitió, en 

1965, entrar en negociaciones y acuerdos con otras corrientes. El 

MRM reunió 140 credenciales, lo que le permitió obtener cuatro 

secretarías del CES 9.  

El MRM, en 1973 y 1974, profesó el paralelismo sindical, que 

abandonó poco después. En 1977 Vanguardia Revolucionaria 

preparó las condiciones y los medios para golpear al MRM en la 

Sección VIII, que dirigía desde 1962. 

La campaña del Frente Electoral del Pueblo, que promovió la 

candidatura sin registro de Ramón Danzós Palomino en 1963-64, 

colocó a Othón en el medio ideal para desarrollar sus cualidades 

de orador y agitador. Poco después arribó a la conclusión de 

militar en el PCM. 

El Partido Comunista, ya registrado legalmente, participó en julio 

de 1979 en las elecciones para renovar la Cámara de Diputados, 

le correspondieron 18 diputados de representación proporcional, 

entre quienes estaba Othón Salazar. 

El 24 de agosto de 1980 fue lanzada la candidatura de Othón a la 

gubernatura de Guerrero por el PCM. El 9 de noviembre terminó 

su recorrido por la entidad, tras 77 días de campaña, que tuvo un 

carácter de masas. En 1987 fue presidente municipal de 

Alcozauca por el Partido Socialista Unificado de México, luego 

del Partido Mexicano Socialista y finalmente del PRD. En 1991 

fue diputado federal por segunda ocasión por el PRD. 

Othón participó en la fundación del PSUM en 1981, del PMS en 

1987 y del PRD en 1989. En octubre de 1998 renunció a la 

militancia perredista y se adhirió al partido Democracia Social, 

que jefaturaba Gilberto Rincón Gallardo. Contrario a la 

colaboración con el gobierno de Vicente Fox no permaneció en 

las filas socialdemócratas. 

En los últimos años de su vida, se entregó a tratar de reconstruir 

el Partido Comunista Mexicano, junto con Jesús Lazcano.  

Othón recibió muchos honores por su militancia sindical y 

política. El 13 de septiembre de 2002 el Congreso del Estado de 

Guerrero le otorgó la Presea Sentimientos de la Nación. El 17 de 

mayo de 2004 Salazar cumplió 80 años, por lo cual el Gobierno 

de la Ciudad de México de Andrés Manuel López Obrador le 

organizo un homenaje. El 17 de agosto de 2005 el Gobierno del 

DF de Marcelo Ebrard lo declaró “Ciudadano Honorable de la 

Ciudad de México”. 
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Pactan gobierno e IP Paquete contra la Inflación y la 
Carestía para mantener los precios en 24 productos 

 
En medio de la crisis económica y ante el imparable 

crecimiento de los precios y la caída del poder adquisitivo 

de las mayorías trabajadoras, el 4 de mayo el gobierno 

federal anunció el Paquete contra la Inflación y la Carestía 

(PACIC), un conjunto de medidas para contener el 

encarecimiento de productos básicos, la mayoría de ellas 

son programas presupuestarios vigentes. Dado el 

incremento en el costo de granos básicos y la escasez de 

fertilizantes, se reforzarán los programas de producción, 

según lo presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público. 

Al presentar el plan, ante dirigentes empresariales, 

ejecutivos de las principales empresas productoras de 

alimentos que se sumaron al pacto, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador sostuvo que para enfrentar el 

impacto de la inflación pretende que no se disparen los 

precios de la canasta básica que resienten principalmente 

los sectores populares, convirtiéndose en un virtual 

impuesto que afecta mucho a la economía. No obstante, 

reconoció sus limitaciones: “No es decir, ‘ya con esto 

resolvemos el problema’. No, es hacer algo, no quedarnos 

con los brazos cruzados. Esto va a ayudar, hay que tomar 

otras medidas”. 

López Obrador señaló que la inflación es un 

fenómeno mundial asociado a la pandemia y la guerra entre 

Rusia y Ucrania. México hace su parte para acotar sus 

efectos locales partiendo de que hay variables económicas 

que se mantienen: estabilidad cambiaria, el control de 

precios en los energéticos, el atractivo del país a la 

inversión extranjera, creciente llegada de remesas desde el 

extranjero e incremento en las reservas internacionales. 

Destacó la importancia que tuvo anticipar una 

estrategia de control de precios en los energéticos para 

reducir la repercusión en el costo de los productos, en 

especial, de la canasta básica. “Después se tomó la decisión 

de actuar en lo que tiene que ver con los 

alimentos, convenciendo, persuadiendo, llamando a 

productores, a distribuidores, a comerciantes a que lo 

hagamos de manera conjunta, sin medidas coercitivas. No 

se trata de control de precios, es un acuerdo.” 

Reconoció el respaldo del sector empresarial, de las 

principales cadenas de autoservicio para mantener precios 

justos de la canasta básica, mencionando expresamente a 

los dirigentes del Consejo Coordinador Empresarial y el 

Consejo Mexicano de Negocios, Francisco Cervantes y 

Antonio del Valle, así como a Carlos Slim. 

Evidentemente, la amenaza de una inflación en 

México que termine como la más alta en 23 años impulsó 

un acuerdo entre la iniciativa privada y el gobierno federal 

para controlar el precio de 24 productos de primera 

necesidad –alimentos e higiénicos–, el cual se sumará al 

fortalecimiento de otras medidas en subsidios de 

energéticos y aumentos en la producción agropecuaria, que 

eran parte de las políticas de la actual administración. 

“No es resolver todo el problema, pero es resolver 

una parte muy importante, al enfocarse en productos de 

primera necesidad definidos por la Procuraduría Federal del 

Consumidor (PROFECO)”, reconoció Rogelio Ramírez de 

la O, secretario de Hacienda y Crédito Público; recalcó que  
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……..la espiral de inflación la está padeciendo todo el 

mundo, y por ende se hará un primer ejercicio de seis 

meses, renovable si es necesario y de acuerdo con las 

empresas. 

El PACIC, incluye subsidios a electricidad y 

petróleo; el incremento de la producción agrícola (centrado 

en maíz, frijol y 

arroz), apoyada por la 

de fertilizantes; la 

eliminación de 

impuestos a la 

importación de 21 de 

los 24 productos de la 

canasta básica 

definida por 

PROFECO y cinco 

elementos 

estratégicos, además 

de otras medidas para 

reducir costos de 

logística a las 

empresas. 

En suma, el 

PACIC costará poco 

más de 404 mil 826 

millones de pesos al 

gobierno federal, 1.4 

por ciento del 

producto interno bruto 

(PIB) estimado para 

2022, el cual está 

contemplado en 28 

billones 916 mil 200 

millones de pesos por 

Hacienda. No toda la 

medida es gasto 

nuevo, una parte está 

contenida en 

programas 

presupuestales desde 

2018. En cuanto a la 

contribución de las 

empresas, Ramírez e 

la O consideró: “todos 

estamos de buena fe 

en esto y lo que 

sacrifiquemos nos va a 

dar más mercado, 

porque vamos a tener más volumen de ventas.” 

Explicó que con la medida se pretende impactar de 

inicio en la adquisición de esa canasta básica de 24 

productos a lo largo de seis meses –plazo que se enfrenta a 

las expectativas de organismos internacionales, como el 

Banco Mundial, el cual pronostica que la presión sobre los 

precios no cederá antes de 2024. Eso no implica que cada 

uno de los productos no pueda ser más costoso de manera 

individual. 

Todas estas medidas en gran sentido son oferta, 

reducción de costos. No estamos incidiendo sobre 

programas de control de precios ni de ninguna otra medida 

directa porque creemos que la oferta y la reducción de 

costos estimula la competitividad de la industria y va a 

permitir el mejor manejo de márgenes por parte de la 

industria. 

La canasta 

sobre la cual se hará un 

control de precios 

representa 13 por ciento 

del Índice Nacional de 

Precios al Consumidor 

(INPC); los energéticos, 

10 por ciento del 

mismo, y las tarifas 

autorizadas por el 

gobierno, 4 por ciento. 

Con ello, el PACIC está 

incidiendo en 27 por 

ciento de la inflación, 

destacó Ramírez de la 

O. 

Asimismo, la 

canasta PROFECO 

representa 46 por ciento 

de la inflación de 

alimentos, dijo el 

secretario, aunque esos 

24 elementos son 

apenas la mitad de los 

40 productos de la 

canasta básica. 

En el mismo 

programa se integran los 

subsidios a gasolinas 

que se están fondeando 

con excedentes en las 

ventas de combustibles, 

medida sin la cual la 

inflación, que hoy es de 

7.6 por ciento, estaría 

cerca de 10 por ciento, 

aseguró el secretario; lo 

mismo que las tarifas 

eléctricas y el 

incremento en la 

producción 

agropecuaria. 

También se reforzará la seguridad en carreteras, no 

habrá incremento en los peajes por Caminos y Puentes 

Federales; se promoverá una reserva estratégica de maíz, a 

través del criticado Seguridad Alimentaria Mexicana, y 

reforzarán los precios de garantía en maíz, frijol, arroz y 

leche y el programa de abasto de Diconsa y Liconsa. 

Y como parte del acuerdo del PACIC, el 16 de 

mayo, el gobierno federal suprimió por un año el pago de  
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……..aranceles a la importación de 66 mercancías 

alimentarias y de higiene que forman parte de la canasta 

básica e insumos. Se prevé que más adelante la medida se 

extienda a la importación de animales vivos bajo seis 

conceptos, de acuerdo con un decreto firmado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador y publicado en 

el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

El objetivo es incidir sobre el precio de aceite de 

maíz, arroz, atún, carne de cerdo, carne de pollo, carne de 

res, cebolla, chile jalapeño, frijol, 

harina de maíz, harina de trigo, huevo, 

jabón de tocador, jitomate, leche, 

limón, maíz blanco, manzana, naranja, 

pan de caja, papa, pasta para sopa, 

sardina, sorgo, trigo y zanahoria. 

La receta de lo que es el PACIC 

parece vieja y a muchos les recordó el 

nombre de Pacto de Solidaridad 

Económica promovido por el 

presidente Miguel de la Madrid en 1987, 

para enfrentar la severa crisis que su 

antecesor le dejó. 

En general, el PACIC dejó una estela de preguntas 

sobre su impacto real en la trayectoria inflacionaria en medio 

de la información que liberó la Secretaría de Hacienda sobre 

el efecto sobre este indicador que sí ha tenido el subsidio a la 

gasolina y a combustibles como el gas LP. De no haber 

aplicado este subsidio a los combustibles, la inflación hubiera 

llegado a niveles de 10 por ciento, dijo el subsecretario 

Gabriel Yorio. La mala noticia también provino del 

funcionario cuando reconoció que la inflación ya no era un 

fenómeno transitorio. 

Como se señala más arriba, el plan incluye un 

apartado que busca fortalecer la producción de granos, 

especialmente la de maíz, donde México es deficitario, pues 

importa alrededor de 40 por ciento del que consume la 

población, ya sea como alimento propio o como engorda 

para animales. 

El acuerdo está acotado a 6 meses pero sujeto a una 

revisión constante por lo cual puede ser menos tiempo del 

establecido o incluso es probable que se decidiera prolongarlo 

“algunos meses más”, pues todo dependerá de lo que se 

derive del monitoreo a los precios. 

Lamentablemente, el programa antinflacionario 

lanzado por el gobierno federal, y acordado con grandes 

empresas y cámaras empresariales, dejó fuera a figuras 

centrales de la producción y acopio agrícolas: a medianos y 

pequeños productores y a sus organizaciones tanto privadas 

como sociales. 

Pero bueno, de acuerdo con el informe del Índice 

Nacional de Precios al Consumidor (INPC) que dio a 

conocer el 9 de mayo el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (INEGI), ante las persistentes presiones en 

alimentos, la inflación general anual continuó con su 

trayectoria ascendente al pasar de 7.45 por ciento en marzo 

a 7.68 en abril. Aunque se ubicó por debajo del consenso de 

las expectativas del mercado financiero, fue la mayor 

variación desde enero de 2001 y para un cuarto mes del año 

desde 2000. 

La inflación estuvo impulsada por el incremento de 

los precios de las mercancías alimenticias, que aumentaron 

10.88 por ciento anual, en donde aceites y grasas 

comestibles reportaron una inflación de 37.18 por ciento; 

pan blanco, 19.81 por ciento; tortilla de maíz, 17.47 por 

ciento; masa y harinas de maíz, 16.29 por ciento; tortillas de 

trigo, 14.53; mientras que la inflación anual de frutas y 

verduras aumentaron 15.84 por 

ciento, en donde la cebolla registró 

un aumento de 150.5; limón, 103.5 

por ciento; aguacate, 84.26; chile 

serrano, 60.43 por ciento; otros chiles 

frescos, 32, y manzana, 19.89 por 

ciento, entre los más relevantes. 

El precio de la canasta básica 

a la que da seguimiento la 

PROFECO, se ha encarecido en torno 

a 11 por ciento sólo en lo que va del 

año. Según la institución, en el centro 

del país, donde habita la mayor parte 

de los pobladores, en la semana del 4 al 8 de abril de 2022 

el precio máximo de la canasta básica se ubicó en mil 

119.50 pesos, cuando en la última de 2021 estaba en mil 2 

pesos, es decir, una diferencia de 11.72 por ciento. En tanto, 

el precio mínimo de estos productos básicos se encontraba, 

en abril pasado, en 846.40 pesos, cuando a finales del año 

pasado estaba en 763.59 pesos, un aumento de 10.84 por 

ciento. 

Sin embargo, dichos incrementos son más o menos 

iguales en las demás zonas del país, lo que habla de un 

encarecimiento general de la canasta básica, la cual está 

compuesta por: aceite de maíz, arroz en grano, azúcar 

morena, bistec de res, cebolla, chile serrano, chuleta de 

puerco, frijol en grano, huevo de gallina, jabón de tocador, 

jitomate saladet, limón, manzana, melón, pan de caja, papa, 

papel higiénico, pasta para sopa, pollo, tortilla y zanahoria. 

Estos productos, de acuerdo con la Profeco, son los 

que más consumen las familias mexicanas. Además, el 

precio para adquirirla está calculado para satisfacer las 

necesidades de cuatro integrantes a lo largo de una semana. 

El incremento de los precios comenzó en 2021, 

inicialmente impulsado por el aumento en los precios más 

volátiles de la economía, particularmente de los energéticos 

(que tuvieron una inflación anual de 19.30 por ciento en abril 

de 2021) y de las mercancías como alimentos, bebidas y 

tabaco. Conforme pasaron los meses las presiones se 

extendieron a productos agropecuarios y los precios de los 

servicios. Por lo tanto, la inflación de México registró 

incrementos anuales superiores al 4% desde marzo de 2021, 

con niveles fuera del rango objetivo establecido por el Banco 

de México (3%, ±1 por ciento). 

En consecuencia, los precios al consumidor cerraron 

2021 con una subida del 7.36 por ciento, un nivel no visto en 

dos décadas, debido al alza de insumos básicos como los 

agropecuarios o la energía. 
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La inflación de 2020 cerró en un 3.15 por ciento, 

mientras que en 2019 la inflación fue de 2.83 por ciento y en 

2018 los precios al consumidor se elevaron un 4.83 por 

ciento. Los precios al consumidor escalaron hasta el 6.77 por 

ciento a finales de 2017, la tasa más alta desde 2000, que fue 

motivada por un alza en el precio de los combustibles. 

Desde luego, el incremento en los precios de los 

bienes y servicios derivado de la espiral inflacionaria, ha 

afectado más a los hogares en situación de pobreza o con 

menores niveles de ingresos y al mismo tiempo ha extendido 

aún más la brecha existente entre los extremos 

socioeconómicos en México. El efecto del incremento en 

precios sobre los productos en los que más gastan los hogares 

con menores ingresos implica que el poder adquisitivo de los 

estratos socioeconómicos más bajos es también el que más se 

contrae ante un periodo con altas presiones inflacionarias. 

Mexicanos con menores recursos dedican una 

mayor proporción del gasto al consumo de productos 

básicos, que muestran 

mayores incrementos 

en precios, mientras 

que gastan menos en 

cuidados de la salud o 

educación. 

La inflación 

refleja la manera en 

que el alza afecta la 

capacidad de compra 

de los hogares, sobre 

todo en los de menor 

ingreso, que son los 

que destinan la mayor 

parte de sus recursos a 

la compra de bienes básicos, como alimentos. 

Es de apuntar que 16 de los 24 productos de la 

canasta básica que se encuentran en el PACIC aumentaron su 

precio entre 10 al 200 por ciento durante mayo, por lo que el 

proceso para frenar la inflación será “largo y sinuoso”, 

advirtió la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes 

(ANPEC) y aseveró que 6 de cada 10 mexicanos siguen sin 

que les alcance para poder comprar los alimentos que 

demandan sus hogares y 2 de cada 10 viven el hambre, 

padecen la desnutrición y colocan en máximo riesgo su salud. 

La inflación que se reporta –dijo la ANPEC-es el 

nivel más alto de las últimas dos décadas y se ha “comido” 

literalmente los aumentos al salario mínimo, dejando por 

debajo el poder de compra de la gente. 

En mal momento llegó la inflación, pues hoy hay más 

pobres que en 2018. Para 2021 la pobreza, según datos del 

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social (CONEVAL), creció en 3.8 millones de nuevos pobres 

y el número de pobres extremos se incrementó en 2.1 

millones de personas. 15 millones de personas sin acceso a la 

salud. Las condiciones no parecen haber mejorado para este 

primer cuatrimestre de 2022.  

Los nuevos pobres y la población en general ahora se 

enfrentan a una inflación del 7.72 por ciento, según el INPC 

de la primera quincena de abril. Tal nivel rebasa, con mucho, 

el objetivo oficial de tres por ciento. 

Por otra parte, el 28 de abril, el (INEGI), informó que 

la tasa de desempleo se ubicó en un 3 por ciento de  los 58.4 

millones de personas que integran la población 

económicamente activa (PEA) en marzo, una cifra inferior al 

3.9 % del mismo mes en 2021. Sin embargo, la ocupación 

informal en marzo ascendió a 31.6 millones y situó la tasa en 

el 55.8 por ciento, inferior en 0.9 puntos porcentuales a la de 

marzo de un año antes. 

Según el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), la economía mexicana creó 846 mil 416 empleos 

formales en 2021, un 4.3 por ciento mayor al 2020, y ahora 

consta de cerca de 21 millones de trabajadores afiliados.  

Por otra parte, precisamos que, como anotamos más 

arriba, si bien son necesarios mecanismos para reducir la 

velocidad a la que está aumentando el precio de los 

alimentos, falta un ingrediente, que es la participación de 

los productores, de las 

organizaciones y 

organismos económicos 

de productores, tanto del 

sector privado como del 

social, lo grave del caso 

es que son básicos, son 

necesarios para cualquier 

plan para contener la 

espiral inflacionaria y no 

están considerados en el 

pacto gobierno-iniciativa 

privada. 

Además, al 

parecer, el PACIC tiene 

resultados encontrados. Incluso, algunos analistas sostienen 

que será inocuo frente a la fuerza de la explosión inflacionaria 

mundial, con su impacto directo en México, que ya apareció 

una ola de incertidumbre luego de que la Reserva Federal de 

Estados Unidos tuvo que aumentar las tasas de interés. Sin 

embargo, es de apuntar que peor hubiera sido no tomar 

decisiones para enfrentar el fenómeno inflacionario. 

Estamos viendo un fenómeno de inflación global, 

que obedece a factores de las cadenas de suministro, por los 

cuellos de botella que provocó la pandemia; también, a la 

recomposición que hubo de los patrones de consumo de las 

familias, demandando más bienes que servicios, y al 

conflicto de Rusia con Ucrania, que ha aumentado los 

precios de energéticos, granos y fertilizantes, porque estas 

economías son productoras importantes de estos bienes. 

Ante esa realidad, se debe incentivar y acelerar la 

producción local de bienes esenciales, como los granos, a fin 

de asegurar una mayor oferta y disponibilidad de alimentos 

con precios competitivos a largo plazo. 

Acciones como la adopción de nuevas tecnologías, a 

pesar de no tener un efecto inmediato sobre el nivel de 

producción, pueden resultar benéficas para la economía y los 

precios en el país. 
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Algún día habrá Reforma energética, cuando a la clase 
política se le de pensar, o el pueblo se canse de tanta 

estupidez 
Luis Niño de Rivera y Oyarzabal 

21/04/2022 

CFE tiene el control de la 

distribución de energía, las reglas 

para inyectarla a la red de 

distribución lo determina la Ley 

vigente. Por supuesto esas reglas 

son perfectibles, entre otras se 

requiere regular mejor el 

suministró de pequeños y 

grandes productores que generan y 

les sobra energía. 

En el actual modelo va 

primero el que vende a CFE al 

menor preció, incluida CFE. 

  Los precios promedio de 

producción de CFE son los más 

alto del mercado. Como productor 

CFE no es eficiente en costos, por 

ello en este esquema va en los 

últimos lugares de inyección de 

energía a la red. Ergo le sobra 

capacidad de producción. 

  Los altos costos de 

producción de CFE en este modelo, 

aunado a pasivos 

laborales (jubilaciones, salarios, 

gastos de admón.   etc.) hace que su 

capacidad de generación este 

deprimida. CFE tiene capacidad 

de producción mayor de lo que 

puede inyectar en este modelo de 

competencia, no inyecta porqué 

vende caro. 

  Entre otros problemas que 

tiene CFE son las termo eléctricas 

que quemaban gas importado, 

subió el gas, suben los costos de 

producción, para bajar costos ahora 

queman combustóleo, más barato, 

de producción nacional pero muy 

contaminante. 

  Los privados en el esquema 

"Neoliberal" generan energía a bajo 

costo en solar y viento. No pagan o 

pagan muy poco por distribuirla, no 

pagan distribución, pues el que 

distribuye es CFE. 

  En el capitalismo 

"Neoliberal" intocado, con tratado 

comercial con USA y Canadá, 

suscrito por el gobierno de AMLO, 

vende el que ofrece menor precio 

de venta. Guste o no, es el modelo 

económico en que se desarrolla el 

gobierno de AMLO. 

 Para este año el gobierno 

de AMLO gastará 300 mil millones 

de pesos en subsidios a la gasolina. 

El gobierno de la 4T se está 

ahogando en subsidios a gasolina, 

electricidad y seguridad social. Por 

supuesto se ahogan por la necedad 

de no hacer la reforma a fiscal. 

 La razón de la Reforma de 

AMLO es puramente financiera, la 

patria no está amenazada, 

amenazada están las finanzas 

públicas.  Si el gobierno no 

subsidia la energía se les caen los 

votantes, requiere aumentar los 

ingresos, vender más energía 

eléctrica, tiene capacidad, pero 

sus altos costos le impiden vender 

más en el actual modelo. Si no 

capta más ingresos, al tiempo, los 

programas sociales estarán en 

peligro. 

¿Dónde está el problema? 

Obsolescencia, dependencia 

tecnológica de   CFE, corrupción, 

abandono de nuevas formas de 

generación de energía menos 

costosas: energía solar, viento, pero 

sobre todo incapacidad del 

gobierno de reformar a fondo la 

CFE. 

El capitalismo es cruel, 

vende el que tiene mejores precios 

de venta, mata al pequeño, al 

ineficiente, al que no compite. 

En el modelo del 

monopolio de Estado, vende el 

único proveedor, las empresas del 

estado como lo hizo CFE antes de 

Peña Nieto, como en los años 

dorados del desarrollo 

estabilizador. 

El mundo cambio, ahora 

hay tecnologías al alcance del 

hogar, ejemplo calentadores solares 

de agua para casa habitación que te 

ahorra el gasto en gas, pronto, así 

sucederá con la autogeneración 

eléctrica en casa habitación, como 

ya sucede en las empresas. 
Ambos modelos son 

disfuncionales, uno por monopólico 

y corrupto el otro por que expone a 

la sociedad al capricho de los 

grandes capitales en una industria 

estratégica. 

La Reforma energética 

requería una nueva alternativa, una 

nueva visión, un nuevo futuro. Habrá 

Reforma energética algún día, 

cuando entiendan que estos asuntos 

son de creatividad de nuevas ideas, 

de desarrollo científico y tecnológico 

como motor para eficientar a CFE. 

NO basta con el discurso de combate 

a la corrupción que se quedó en 

eso, en discurso 

  Cuando se entienda que CFE 

no es la PATRIA, que es solo una 

empresa más que aun siendo del 

estado debe ser moderna, eficiente y 

competitiva. Habrá Reforma, cuando 

se entienda que poco importa la 

redacción de la Ley, lo fundamental 

es la Reforma tecnológica, 

administrativa y laboral de CFE. 

 Los políticos son así, creen 

saber de leyes, las hacen tan mal que 

están siempre cambiándolas. 

Nuestros gobiernos han abandonado 

la educación de excelencia, la ciencia 

y la tecnología como herramienta de 

desarrollo. Quieren cambiar con 

gritos, mentadas y leyes lo que se 

cambia con inteligencia, honestidad, 

conocimiento, trabajo y creatividad. 



El Activista Regional 254                                                                    10                                                                                       Mayo de 2022 
 

 

México. En electricidad el balance es positivo 
Por Gerardo Fernández Casanova, Resumen Latinoamericano, 21 de abril de 2022. 

El proceso emprendido para la 

recuperación de la industria eléctrica 

para servir al interés nacional 

registró movimientos importantes en 

los últimos días. La Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) negó 

la inconstitucionalidad de la Ley de 

la Industria Eléctrica que 

promovieron un grupo de senadores, 

la Comisión Federal de Competencia 

Económica (COFECE) y el anterior 

gobierno de Colima; por tratarse de 

una ley aprobada por ambas cámaras 

por mayoría, en la SCJN se requiere 

de una mayoría calificada de ocho 

ministros y sólo lograron 

siete. Una minoría de 

cuatro ministros 

convalidó la referida ley 

y negó las solicitudes de 

amparo interpuestas. 

Ante la 

posibilidad de que la LIE 

fuese declarada 

inconstitucional el 

Presidente envió al 

congreso una iniciativa 

de reforma constitucional 

en la materia, la cual fue 

ampliamente publicitada 

y debatida durante más de 

cinco meses, pero que no 

alcanzó el mínimo de dos 

tercios de los votos en la Cámara de 

Diputados por lo que fue rechazada. 

En la iniciativa se agregó un 

articulado para confirmar la 

condición del litio como patrimonio 

nacional y disponía que sería en 

exclusiva el estado el encargado de 

la exploración, la explotación y el 

beneficio de este mineral estratégico 

para la transición energética. Por este 

motivo y de manera inmediata, el 

Ejecutivo formuló una reforma a la 

Ley Minera en el sentido de lo no 

aprobado en la reforma 

constitucional, siendo la mayoría 

simple el requisito para su 

aprobación. Dado que el asunto 

había sido ampliamente discutido en 

los meses anteriores se le dio 

tratamiento de urgente y obvia 

resolución, con lo que fue procesada 

en menos de 48 horas. 

Se habló mucho del tema y 

se debatió poco. El asunto nodal de 

la confrontación, haciendo a un lado 

la politiquería, incluso la dizque 

ambientalista, estriba en la disputa 

entre el estado y el mercado en la 

conducción del desarrollo del país, 

subrayadamente el aspecto de la 

competencia. El criterio de la 

minoría que detuvo la reforma es el 

de reducir al estado a su mínima 

expresión, para que sean las 

empresas particulares los principales 

actores. Por el lado de la iniciativa 

presidencial la prioridad radica en el 

fortalecimiento de la Comisión 

Federal de Electricidad como 

organismo del estado como actor 

preponderante, dotada de la 

capacidad operativa y administrativa 

para ello. 

Es una muy añeja discusión 

con variaciones en el tiempo y en el 

lugar. Lo que me queda claro en esta 

historia es que las naciones más 

avanzadas surgieron de un estado 

fuerte y proteccionista de la actividad 

productiva de su economía: que, en 

la medida que fueron consolidándose 

se abrieron paulatinamente a la libre 

competencia, no antes. Nos quedan 

cerca en el tiempo los casos de Japón 

y China: su economía cerrada 

permitió una suficiente capacidad 

técnica e industrial para incursionar 

exitosamente en la competencia. 

México, en cambio, mantuvo un 

mercado parcialmente cerrado; se 

protegía a la industria contra las 

importaciones, pero se abrió a las 

inversiones principalmente 

las estadounidenses; de 

manera que nunca logró 

crear una industria 

sólidamente basada en sus 

propias capacidades. Cuando 

vino la fiebre neoliberal, 

impuesta por los organismos 

financieros internacionales y 

la correspondiente 

globalización, el gobierno 

espurio de Carlos Salinas se 

colocó en la primera fila 

aperturista para fincar un 

proyecto nacional basado en 

la exportación al costo de 

sacrificar a la industria y al 

campo como pasto a la 

competencia depredadora del 

exterior y así fue profundizándose 

con la privatización del patrimonio 

nacional y la debacle del mercado 

interno, el empleo digno y la 

soberanía. La IV Transformación 

implica revertir todo este esquema 

perverso para atender 

prioritariamente el interés de la 

nación y de la población. 

En la batalla por la soberanía 

eléctrica se logró apuntalar a la CFE 

y la depuración de tan importante 

actividad económica. Me doy por 

muy bien servido por el patriotismo 

de nuestros servidores públicos. 
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Sobre la situación nacional con la 4T 
Jorge Hernández 

Estimado Raúl. y colaboradores de la excelente revista “El 

Activista Regional”. 

Reciban un saludo desde la ciudad de Curitiba en el Estado de 

Paraná en la República Federativa del Brasil. 

He seguido desde los medios de comunicación electrónicos todo 

el acontecer de la miserable reforma eléctrica que fue propuesta y 

finalmente desechada por AMLO, y apoyada por la “dotora en 

energía” claudia Chimoltrufia Sheinbaum. 

Mi felicitación a los 223 Diputados de la oposición que 

dieron una muestra de unidad y patriotismo al no permitir que 

nuestro querido país regresara al uso del combustóleo, carbón y 

estufas de petróleo.  

Con absoluta certeza puedo afirmar que ni amlo ni 

alguno de sus brillantes colaboradores, ni la “dotora” sabían nada 

del ahora novedoso LITIO. Para los desmemoriados acólitos del 

Kks, les recuerdo que fue el presidente de Bolivia en su visita a 

México que señaló que el golpe de estado que le dieron a Evo 

Morales fue por causa del LITIO, lo que no le dijo al Kks es que 

para poder explotarlo, extraerlo de su mezcla con rocas y poder 

procesarlo, así como para poder comercializarlo se requiere 

primero de una enorme inversión de miles de millones de dólares 

y de un tiempo que rebasa con mucho la actual criminal e 

ineficiente administración federal, aunque los voceros del Kks, 

como la “rotoplas” secretaria del multipartido (pri, pan, prd, pt, 

verde, pes, etc) morena hagan campaña señalando que la 

nacionalización del LITIO sea semejante a la del petróleo. En eso 

es evidente una ignorancia y desconocimiento total del Art. 27 de 

la Constitución Política de los Estados Unidos mexicanos, lo que 

no es de extrañarse con el nivel mental, intelectual y profesional 

de los integrantes del gabinete, de la “dotora”, de los líderes de 

morena y de sus patéticos seguidores. 

Mahatma Gandhi escribió: SI HAY UN IDIOTA EN EL 

PODER, ES PORQUE LOS QUE LO PUSIERON AHÍ ESTAN 

BIEN REPRESENTADOS. 

Hasta cuándo vamos a dejar de ser el hazmerreír de otros 

países. Se hace alarde del cumplimiento de un compromiso 

presidencial inaugurando un bodegón sin servicios, con dos pistas 

de aterrizaje, cuatro puertas de acceso, un puesto de tlayudas en el 

suelo y venta de figuritas del kks, dos pistas de aterrizaje, cuatro 

puerta de acceso, un puesto de tlayudas en el suelo y venta de 

figuritas del kW. Y le llaman orgullosamente “aeropuerto 

internacional Felipe Ángeles”. Por mi trabajo en desastres 

naturales he tenido la oportunidad de viajar por varios países y ni 

Guatemala, Belice, El Salvador, Islas Vírgenes, Curazao, Algunas 

islas de las Antillas, etc. Tiene un aeropuerto tan miserable y 

vergonzoso como el que hicieron en Santa Lucia, era más 

funcional y de mejor servicio como estaba que como lo dejaron, 

sin contar con el enorme costo, lucro económico y corrupción que 

dejo para los involucrados en su construcción. 

No conforme con esa vergüenza internacional, sigue con 

la destrucción de la selva con su inútil, malsano y destructivo tren 

maya. En su demencial senilidad y necedad con sus faraónicos 

tres proyectos sexenales, no le importa poner en riesgo miles de 

especies animales y vegetales, así como los cenotes y los mantos 

acuíferos. 
Sí no escucha a los padres de familia de niños con cáncer, a 

los enfermos terminales, a los familiares de los desaparecidos, a las 

mujeres que protestan por los femicidios, mucho menos va escuchar 

las voces de los que protestan por la destrucción que está provocando 

la construcción de su trenecito de mierda. Convoca a los que él llama 

seudoambientalistas a una reunión en su palacete acompañado de sus 

“expertos” que nadie conoce, igual que su secretaria de medio 

ambiente que es una nulidad y no tiene ni la formación académica, ni 

la experiencia, ni conocimiento de lo que es un área natural protegida 

como las que están destruyendo y que están decretadas en el diario 

oficial y en la UNESCO, pero no tiene el valor de enfrentar a esos 

llamados por él seudoambientalista en el lugar de los hechos, su 

cobardía e incompetencia la cubre siempre con distractores, como 

cuando le preguntaron en su circo mañanero:  

¿Qué está haciendo su administración con la desaparición 

de niños y mujeres? 

Y su respuesta a esa pregunta fue quedarse callado y veinte 

segundos después comenzó a vociferar en contra de Carmen 

Aristegui, igual que lo hace contra todos los periodistas, reporteros y 

medios de comunicación que no lo alaban, no le rinden pleitesía, no 

se someten a sus dementes argumentos y no le siguen el juego de 

manipular a los incautos, comprados con tarjetas con dinero del 

presupuesto federal y a los que amenazan con quitarles el beneficio 

de las tarjeras si no votaban por él en la fracasada, inútil y costosa 

campaña para buscar el aplauso, el sometimiento y la farsa de 

sentirse el mesías del país. 

Entiendo la urgente necesidad económica y alimentaria que 

tienen los poseedores de las tarjetas llamadas de bienestar. Lo que no 

entiendo es cómo no pueden darse cuenta que son marionetas en 

manos de un enajenado mental, con aires de sentirse todo poderoso, 

que habla abiertamente que NO ME HABLEN DE LEYES, LA LEY 

SOY YO o que vocifera que AL DIABLO LAS INSTITUCIONES. 

Que se ha quedado con el dinero que él mismo declaró que la ONU le 

dio para atender las necesidades económicas de la pandemia, que le 

quito a las universidades, centros de investigación, instituto 

politécnico, tecnológicos, centro de cultura, etc. los dineros de los 

fideicomisos, dejando decenas miles de estudiantes sin poder titularse 

por no contar con recursos para sus investigaciones en la elaboración 

de sus tesis. Subastó todo lo que le ha sido posible, desde carros, 

camionetas, motos, aviones, helicópteros, joyas, hizo rifas de avión 

sin avión, sin entregar los premios prometidos, rifas de casas 

terrenos, palcos, etc. y nuevamente no entregaron nada, Dejando sin 

recursos el sistema de salud del país con la muerte de niños, jóvenes, 

adultos y adultos mayores.  

Miles de sus seguidores se quejaban de la impunidad de los 

sexenios anteriores; ¿y que pueden decir de este tartufo, farsante, 

corrupto, mentiroso, manipulador, cómplice y complaciente de las 

corruptelas de él, de sus hijos, de su familia, de sus colaboradores, de 

su decretazo de que todas las obras del gobierno son secretas por 

seguridad nacional dejando las manos libres de él y todo su equipo 

para hacer del dinero del país su caja grande sin que los ciudadanos 

conozcan del destino de ese dinero. 

Viene las próximas elecciones estatales, confío que el 

ciudadano mexicano habrá finalmente los ojos y coloque a los 

candidatos de morena en el excusado esta bola de mierda de la 4 

Toma de pelo, que ha hecho del país un verdadero desastre nacional e 

internacional. 

En otro comunicado sí me hacen el favor de aceptarlo, haré 

una colaboración sobre la actuación miserable, sometida y 

paupérrima de la jefa de gobierno de la ciudad de México. Que por 

cierto le tengo que reconocer dos declaraciones excelentes: 

EL AIFA ES EL REFLEJO DE LA 4T. Muy cierto, 

abandonado, inútil, costoso, miserable, vergonzoso, fraudulento y 

patético. 

LA HISTORIA LOS CONDENARA. Totalmente de 

acuerdo, aunque parece que el mexicano tiene memoria de corta 

duración, todo el daño que ya hicieron con la 4T y lo que falta, la 

historia de este país los condenara como el peor error y la peor 

administración federal y de la ciudad de México que hemos padecido 

en toda nuestra historia. 
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En medio de los procesos electorales estatales de 2022 
y los próximos de 2023, AMLO-Morena acaparan 

sucesión presidencial de 2024 
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 

consiguió esparcir la idea de que la sucesión presidencial 

2024 es algo que incumbe solo a su partido, el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena). Los demás partidos están al 

margen. Es un logro político importante que no regateo. 

AMLO fue quien puso el tema y quien lo ha manipulado 

literalmente a su antojo y se autodefinió como destapador y a 

los aspirantes, que él mismo selecciona, como corcholatas. 

Presentó una lista extendida en la que puso a media 

docena de personajes que no tienen vela en el entierro, como 

los embajadores Juan Ramón de la Fuente y Esteban 

Moctezuma. Socarrón como es, incurrió en el exceso de hacer 

una lista de los probables candidatos de la oposición, solo por 

fastidiar. Después redujo la lista de Morena a dos nombres, 

Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, que son los únicos 

fijos y los más adelantados. En las encuestas de preferencias 

electorales están en empate técnico. 

En días recientes operó un semi destape de su paisano 

y amigo de la juventud, Adán Augusto López, secretario de 

Gobernación. El rumor es que quiere meter un cuarto 

aspirante. Pensó en el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac 

García, pero por sus limitaciones no sería una opción creíble. 

Con esa baraja llegará al 2024. Como los partidos de 

oposición se concretan a mirar de lejos, el único opositor que 

ha levantado la mano es el senador Ricardo Monreal, que es 

de Morena, pero como si no lo fuera. 

A estas alturas del sexenio, el plan A para la sucesión 

del 2024 para López Obrador sigue siendo él mismo. Se 

quiere quedar en Palacio hasta que el cuerpo aguante, que 

puede ser poco o mucho, pero 

todavía no encuentra la fórmula 

para conseguirlo. La consulta de 

Revocación de Mandato tenía 

entre otros ese propósito, el de 

catapultarlo, pero la verdad es que 

no dio para tanto. 

El apoyo político que no 

consiguió en la consulta lo puede 

obtener en las elecciones para 

gobernador del 2022 y del 2023. 

Este año, dentro de un mes, se 

dice que Morena puede ganar cuatro, acaso 5, y el año que 

entra estarán en juego Edomex y Coahuila. Si Morena gana, 

que no es tan remoto, tendrá más de 20 gobernadores que 

secundarán a AMLO en cualquier aventura como extender su 

mandato o de plano reelegirse. Los gobernadores de Morena 

están llamados a tener un papel determinante en lo que ocurra 

con la autodenominada 4T después del 2024. 

Además, existe ya el debate sobre la Reforma 

Electoral de AMLO que busca deformar al Instituto Nacional 

Electoral (INE). El INE es una de las estructuras que organiza 

la vida democrática del país. Y su destrucción, es el objetivo 

principal de la propuesta de reforma del presidente López 

Obrador. Si bien, por lo visto, al no contar con la mayoría 

calificada, su iniciativa no tiene oportunidad de ser aprobada, 

tal cual está.   

La iniciativa lopezobradorista parte de una mentira: 

decir que el sistema electoral actual no ha funcionado. Sin 

embargo, el punto central es la desaparición del INE y del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), tal y como están constituidos ahora, y su sustitución 

por otros organismos votados en elección popular. Detrás de 

esa idea de “el pueblo pone, el pueblo quita” se encuentra, 

mal escondido, el propósito de que quienes organicen la 

elección sean primero designados por el partido mayoritario y 

luego avalados en las urnas.  

La pretensión amloísta es que los consejeros 

electorales del INE y los magistrados del TEPJF sean elegidos 

por el pueblo a partir de propuestas de los poderes Ejecutivo, 

Legislativo y Judicial. Cada poder propondría 10 hombres y 

10 mujeres, para totalizar 60 candidatos. En este folklórico 

método, el pueblo -“bueno y sabio”, faltaba más…-, votaría 

para elegir 11 consejeros del INE y 7 magistrados del TEPJF. 

Los que obtuvieran más votos, presidirían esos órganos. 

En respuesta, la oposición presentó una propuesta que 

contiene, entre otros, los siguientes puntos: comicios 

primarios para seleccionar a un candidato común a la 

Presidencia en 2024; segunda vuelta para la Presidencia de la 

República; eliminar la sobrerrepresentación legislativa y el 

trapecismo en el Congreso; sanciones contra el uso electoral 

de programas sociales y la regulación de las conferencias 

mañaneras en tiempos 

electorales. 

No se ve cómo se 

garantizaría la 

imparcialidad y la buena fe 

de los candidatos 

propuestos; aún más, cómo 

se acreditaría que los 

aspirantes sean personas 

honestas, patriotas y 

“comprometidas con el 

pueblo”.  

¿Por qué las prisas, si en abril de 2023 concluyen su 

mandato cuatro consejeros del INE, entre ellos sus “bestias 

negras” Lorenzo Córdova y Ciro Murayama? 

Se ha manejado la falsa idea de que los actuales 

consejeros y magistrados electorales están con la oposición. 

Se hace por la sencilla razón de que no son incondicionales 

del Presidente. Por lo mismo, pretende desaparecer los 

institutos y tribunales locales, y suprimir la atribución de las 

legislaturas estatales en la materia. Se trata de un intento de 

acabar con la pluralidad expresada en las distintas entidades 

de la República. 
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Lo más ridículo sería perder el tiempo con foros y 

parlamentos abiertos o cosas parecidas, cuando las 

intenciones demoledoras de la institución electoral son claras 

e innecesarias. 

Lo que se va a vender propagandísticamente es que el 

gobierno quiere que haya menos dinero a los partidos, cuando 

en realidad está abriendo la puerta para financiamiento negro 

de sus actividades.  

Hoy, la alianza 

Va por México, carente 

hasta ahora de ideología 

más allá del bloqueo 

(necesario) de las 

iniciativas del 

avasallador poderío 

morenista, se opone a la 

Reforma Electoral. 

Esto es lo que 

se cocina al interior del 

partido en el poder, 

donde las tensiones 

entre los aspirantes 

arrecian. Todos saben 

que AMLO ha sido 

especialmente cordial 

con la jefa de Gobierno 

de la CDMX y la lleva 

y placea en sus 

principales eventos, 

pero todavía tiene que 

sortear múltiples 

obstáculos, entre otros 

el hecho indiscutible de 

su escasa popularidad 

en estados del centro y 

del norte del país, así 

como el asunto del 

accidente de la Línea 12 

del Metro hace un año. 

Pero Sheinbaum es la 

única de los 

mencionados que tiene ascendencia real dentro de Morena y 

la que está construyendo una alianza con Bertha Luján, la 

figura más influyente dentro del partido y madre de la 

secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, que quiere 

ser candidata a jefa de Gobierno de la CDMX en el 2024. 

Ebrard es un político profesional que tiene apoyo del 

PEVM y de centros de poder del exterior. A pesar del 

maltrato que con frecuencia recibe del presidente no cae en 

las encuestas de preferencias electorales, ahí sigue pegado a 

Claudia. Adán Augusto, por su parte, ha sido leal en las 

buenas y en las malas y por eso llegará a la final. 

Se dice que en vía de mientras, Morena estaría 

camino a ganar con cierta facilidad, cuatro de las seis 

elecciones para gobernador a realizarse en unas semanas (5 de 

junio). De acuerdo con la casa encuestadora Massive Caller, 

que realizó una medición el pasado 8 mayo, Morena, el 

partido del presidente López Obrador tiene una muy 

considerable ventaja en los estados de Hidalgo, Oaxaca, 

Quintana Roo y Tamaulipas; Aguascalientes y Durango 

serían para la oposición. 

Los encuestados respondieron a la siguiente pregunta: 

“Si hoy fueran las elecciones para elegir gobernador del 

estado ¿Por cuál partido político o candidato votaría usted?” 

En 

Aguascalientes, la 

candidata de la 

coalición PAN-PRI-

PRD, Tere Jiménez 

con el 47.7 de las 

preferencias lleva 

una ventaja de 16 

puntos sobre su más 

cercana 

competidora, Nora 

Ruvalcaba de 

Morena con el 30.8 

por ciento. El 

partido Movimiento 

Ciudadano (MC) 

tendría 7.5 por 

ciento de sufragios; 

el Partido Verde 

Ecologista de 

México 

(PVEM_PT) 4 por 

ciento, mientras que 

el 10 por ciento de 

los encuestados aún 

no deciden su voto. 

En la misma 

línea en favor de la 

oposición se perfila 

el voto ciudadano en 

Durango, donde los 

electores muestran 

su apoyo a los 

partidos PAN, PRI y 

PRD, donde Esteban Villegas Villarreal alcanza un 44.8 por 

ciento de las preferencias, dejando a Morena, PT y PVEM 

con su abanderada Alma Marina Vitela Rodríguez con un 

32.6 por ciento de las intenciones; en tercer lugar aparece 

Patricia Flores Elizondo (MC) con un 5.1 por ciento de los 

sufragios. En tanto el voto de los indecisos registra el 17.5 por 

ciento. 

Mientras tanto, en Hidalgo, Carolina Viggiano 

Austria (PAN, PRI y PRD) consiguió el 26.9% de votos, muy 

lejos de Julio Menchaca representante de Morena-PT, quien 

se vio favorecido por un 51.7 por ciento. 

Por otra parte, en Oaxaca, el abanderado del PRI, 

Alejandro Avilés está a más de 15 puntos de distancia del 

morenista Salomón Jara, quien con el 46.4 por ciento de las 

preferencias encabeza el apoyo ciudadano. 
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En Quintana Roo los ciudadanos mantienen por el 

momento su preferencia por el abanderado de Morena, PT, 

PVEM y FPM con Mara Lezama, quien encabeza los sondeos 

con el 43.1 por ciento, seguida por Laura Fernández (PAN, 

PRD, CQ) con el 21.1 por ciento. 

Finalmente, en Tamaulipas, Américo Villarreal 

Anaya, candidato de Morena, PT y PVEM se perfila sin 

problema para aganar la gubernatura al tener el 52.3 por 

ciento de las intenciones del voto, dejando en segundo lugar 

en César Verástegui Ostos (PAN, PRI y PRD) con el 29.4 de 

los votos; en tercer lugar y muy lejos de los punteros aparece 

Arturo Diez Gutiérrez (MC) con el 6.4 por ciento; el 11.9 por 

ciento de ciudadanos aún no se decide por quién votar. 

Por otra parte, a partir de diversas encuestas, los 

electores anti-Morena exigen a la oposición cerrar filas en 

Aguascalientes, Durango, Tamaulipas, Hidalgo, Oaxaca y 

Quintana Roo, para dar la pelea e, incluso, derrotar al partido 

oficial. 

Según ellos, la encuesta de El Financiero del 9 de 

mayo. En Aguascalientes, la alianza PRI-PAN-PRD aventaja 

por 10 puntos a Morena en intención de voto, pero MC trae 

10 puntos. En Durango, la alianza aventaja a Morena con 

cuatro puntos, pero Movimiento Ciudadano (MC) tiene 12. 

En Hidalgo, Morena trae 45 puntos contra 36 de la alianza; 

sin embargo, MC tiene 13 puntos. En Tamaulipas, Morena 49 

y la alianza 40, mientras que MC trae 11. En estos cuatro 

estados, si MC se sumara para formar un gran polo opositor, 

muy probablemente Morena resultaría derrotada.  

En Oaxaca y Quintana Roo, la ciudadanía crítica está 

todavía más empeñada en exigir congruencia a los partidos 

opositores, ya que ahí ni siquiera cuajó la alianza PAN-PRI-

PRD. 

En Quintana Roo, la candidata morenista trae 45 

puntos de intención de voto; la de PAN-PRD tiene 30, 

mientras que la del PRI tiene 12 y el de MC 11. 

Por ello, piden que los candidatos de MC declinen en 

favor de los candidatos de PRI-PAN-PRD. 

Pero lo cierto es que la encuesta que vale se dará en 

las urnas el próximo 5 de junio. 

Por otro lado, y en vía de mientras, Ante los recientes 

tropiezos de la 4T y el castigo que recibe en las encuestas la 

maestra Delfina Gómez, la más visible precandidata de 

Morena al gobierno del Edomex, pero también se asoman 

Higinio Martínez y Horacio Duarte buscando los toque el 

dedo presidencial. Por su parte, los aspirantes del PRI han 

dejado del lado la mesura y comienzan a levantar la mano. El 

destape será antes de que concluya el año y hay que dar 

elementos a los ciudadanos para ir midiendo posibilidades 

reales. Alejandra del Moral, secretaria de Desarrollo Social, 

que salió con banderas desplegadas de la dirigencia estatal del 

PRI, ya dijo que sí quiere ser candidata. Pero hay otros 

suspirantes jalan los reflectores, Elías Rescala, del Congreso 

local y el alcalde capitalino, Raymundo Martínez. No son los 

únicos, ahí está Ernesto Nemer, secretario de Gobierno, dando 

resultados de forma consistente.  

Efectivamente, no tiene elección este año, pero por su 

importancia, todas las fuerzas políticas y el gobierno federal 

están pensando en él. Es el Estado de México, la 

importantísima y vital entidad en la que todos pondrán a 

trabajar a sus mejores cuadros. En el cuartel del PRI se ha 

pensado ya en que claramente necesitan a Acción Nacional 

como aliado activo (no sólo en el papel-boleta), y lo mismo 

para el reducto perredista en el oriente del territorio 

mexiquense. La solución para Va por México, han pensado 

algunos estrategas, está en el encadenamiento de territorios y 

fechas electorales: lo que se siembre en apoyo para Edomex 

en 2023, se cosechará en 2024 para Ciudad de México. 

Evidentemente, la elección en el Edomex del año 

entrante es el evento político más importante antes de la 

elección presidencial 2024. Dentro de poco, todos hablarán de 

ella. 

Así, las campañas para la jornada electoral del 5 de 

junio avanzan en el país. En la mayoría de los estados hay 

líderes en las encuestas que están lejos de sus rivales y que 

solo tienen que administrar su ventaja para llevarse el triunfo. 

Precisamente, el proceso electoral en marcha en 

varios estados de la república es una aduana cuyo paso 

necesita contundencia para enfrentar con más comodidad y 

confianza la sucesión presidencial. La permanencia del 

lopezobradorismo en el Ejecutivo Federal, pronosticada por el 

presidente, necesita varios ensayos y preparativos. Además, 

aumentar el dominio territorial --asegurado hoy en 15 

estados-- pero con posibilidades de elevarse por lo menos a 

19. Seguramente, por ello, los suspirantes presidenciales 

morenistas se placean los fines de semana apoyando a los 

candidatos a gobernadores de su partido. 
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Ciudad de México, 01 de mayo de 2022. 

Sacan su arsenal partidos en campañas a gubernaturas 
*Con información de Guadalupe Irízar, Claudia Guerrero, Érika Hernández y Mayolo López / Grupo 

REFORMA* 

*Revista de Revistas* 
La batalla por conquistar el voto de los ciudadanos de seis 

estados, que renovarán a sus Gobernadores el domingo 5 de 

junio, está en su clímax. 

Los partidos desplegaron a sus cuadros más 

experimentados para reforzar las estrategias de sus 

candidatos. 

Con apoyos directos de gobernantes o con 

personajes cuestionados, los contendientes utilizan todo el 

arsenal a su disposición. 

*Morena: con apoyos oficiales* 

Legisladores federales, miembros de la dirigencia nacional, 

exaspirantes a las gubernaturas y liderazgos locales son los 

operadores de Morena en los seis estados que renovarán 

gubernatura en junio. 

En algunas entidades, los morenistas afirman que 

también operan equipos de Gobernadores y de la Jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México. 

Aunque en cada estado se diseñó la estructura 

principal dependiendo de las necesidades y preferencias 

electorales, en todas existen dos cabezas: el delegado 

nacional a cargo del proceso local y el coordinador de 

campaña. 

Debajo de ellos se colocaron dos coordinaciones 

clave para Morena, la de defensa del voto y la de 

promoción. 

Aunque ambas están a cargo de Alejandro Peña, 

realizan una actividad más particular que los llamados 

comités de defensa de la 4T, quienes hacen una propaganda 

genérica. 

En algunas entidades se buscó involucrar a todos 

los grupos políticos, pero en otras la dirigencia nacional 

determinó que sus enviados y cercanos concentrarían las 

tareas; los comités estatales coadyuvan, pero no tienen un 

papel central. 

Los partidos aliancistas, como el PT y PVEM, 

tienen asignados delegados nacionales. 
En Aguascalientes se designó a la Secretaria de 

Mujeres del Comité Ejecutivo Nacional, Carol Arriaga, como 

delegada para el proceso electoral, con ella está el diputado 

Hirepan Maya y la secretaria de Fortalecimiento de Ideales de 

Morena y ex delegada de programas sociales en la capital, 

Cristina Cruz. 

Como coordinador de campaña de la candidata Nora 

Ruvalcaba está Yassir Vázquez, ex Alcalde de Tuxtla 

Gutiérrez, y quien también coordinó la campaña del ahora 
Gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. 

En un intento de limar asperezas, el dirigente 

nacional, Mario Delgado, incorporó a dos ex aspirantes a la 

candidatura en la organización. 

A Arturo Ávila, quien ganó las encuestas realizadas 

por la dirigencia, pero le quitaron la candidatura porque 

correspondía a una mujer, está a cargo de la defensa del voto. 

Su misión es seleccionar a casi 2 mil representantes de 

Morena en las casillas, así como a cientos de personas que 

deberán denunciar compra del voto antes y durante la jornada 

electoral. 

Mientras que Aldo Ruiz, exdelegado y exaspirante a la 

candidatura, coordina la promoción del voto, con casi 700 

coordinadores territoriales que tienen la tarea de visitar casa 

por casa para exponer la propuesta de la candidata. 

La mano de Sheinbaum 

Morenistas consultados afirman que, en el diseño de la 

estrategia, Claudia Sheinbaum tiene asignados a operadores. 

Los domingos, la Jefa de Gobierno visita los estados 

con elecciones, principalmente los que tienen candidatas, por 

lo que estará en Aguascalientes y Quintana Roo. 

*En el caso de Hidalgo, el delegado asignado por el 

CEN es el senador César Cravioto, quien hace mancuerna con 

Natividad Castrejón, quien estuvo en el PRD, PAN y PRI, y 

recientemente el PES.* 

La promoción del voto está a cargo del exdiputado 

federal y local Napoleón González, y la defensa es encabezada 

por Ricardo Gómez, exdirigente estatal del partido. 

Algunos legisladores fueron asignados a tareas 

territoriales, por ejemplo, en la huasteca está el senador 

potosino Primo Dothé. 

En Quintana Roo, el delegado para el proceso es Luis 

Fernando Salazar, ex panista de Coahuila que recientemente se 

incorporó a Morena, quien se encarga del registro de 

representantes de casilla y de todos los temas legales. 

Con él está Elizardo Sánchez, exfuncionario local, 

quien se hace cargo de la defensa del voto, y en la promoción 

y enlace con estructuras está Rafael Estrada, secretario técnico 

de Mario Delgado. 

Como coordinadora de la campaña de Mara Lezama 

está la exaspirante a la candidatura y senadora, Marybel 

Villegas. 

En Tamaulipas, la elección recae en el delegado 

político Enrique Palacios y del encargado de los comités de 

defensa de la 4T. 

Uno de los coordinadores de campaña del candidato a 

la gubernatura, Américo Villarreal, es Carlos Canturosas, ex 

Alcalde de Nuevo Laredo, quien es señalado de desvío de 

recursos, fraude y otros ilícitos. 

El abanderado ha elegido como sus coordinadores a 

exalcaldes y exdiputados, e influyen en la campaña 

Presidentes Municipales y legisladores, como Erasmo 

González. 

En esta entidad, los grupos morenistas contrarios a 

Villarreal no participan en la elección, incluso, la dirigencia 

estatal sigue tomada por el anterior líder local. 

De acuerdo con algunos morenistas, también 

participan equipos de los Gobernadores de Veracruz, 

Cuitláhuac García, y de Sinaloa, Rubén Rocha. 
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En Oaxaca, está como delegado para atender el 

proceso, Oscar Catón Zetina. 

El candidato al gobierno estatal, Salomón Jara, 

decidió que su coordinador fuera Jesús Romero López, 

exdiputado local y exaspirante a la alcaldía de Oaxaca. 

Los morenistas afirman que la diputada Luisa Cortés 

se hace cargo de la promoción del voto. 

En el caso de Durango, la operación de la elección es 

asumida por el coordinador de los diputados federales, Ignacio 

Mier, quien tiene a su equipo en la entidad, y él acude los fines 

de semana. 

Las demás carteras las tienen políticos locales 

cercanos a la candidata Marina Vitela. 

En esa entidad, el petista Alejandro Yáñez trabaja en 

la promoción y con las estructuras. 

El PVEM designó a delegados nacionales: el senador 

Raúl Bolaños en Oaxaca y en Quintana Roo; la senadora 

Gabriela Benavides en Quintana Roo; el diputado Carlos 

Puente que está en Hidalgo y Aguascalientes; y Manuel 

Velasco en Tamaulipas. 

PAN: con allegados del líder 

La operación política de las campañas a Gobernador en las seis 

plazas en disputa descansa en manos de allegados al líder 

nacional del PAN, Marko Cortés. 

La eficacia que los operadores del dirigente pueden 

aportar podría desdibujarse, sin embargo con el despliegue de 

los coordinadores de campaña de los candidatos postulados 

por la alianza Va por México, políticos que arrastran 

trayectorias cuestionadas en los últimos años. 

Es el caso de Alfredo Martín Cervantes, coordinador 

de campaña de Tere Jiménez, la candidata postulada por la 

coalición Va por México integrada por PAN, PRI y PRD al 

Gobierno de Aguascalientes. 

 Desde hace varios años el brazo derecho de la 

candidata es Cervantes: fue su secretario de Finanzas en el 

Municipio de Aguascalientes durante los periodos que fungió 

Jiménez como Alcaldesa. 

En el estado se da por hecho que Cervantes será el 

Secretario de Finanzas del Gobierno estatal en caso de que 

Jiménez gane los comicios del próximo 5 de junio. 

Además de poseer dos CENDIS valuados en millones 

de pesos Chikahualitos en Jesús María y Mini Peques en Villa 

Teresa Aguascalientes, el coordinador de la campaña es dueño 

de una residencia valuada en al menos ocho millones de pesos 

en el Club Campestre de la capital. La mansión, de hecho, fue 

remodelada recientemente por una prestigiosa firma. 

En el caso de Oaxaca, resalta el caso de Juan 

Mendoza, un panista ligado desde hace tiempo a la candidata 

al Gobierno de la entidad, Natividad Díaz Jiménez, cuya 

campaña coordina. 

Fuentes consultadas en Oaxaca aseguraron que esa 

dupla "secuestró" al PAN en ese estado, con resultados que 

hundieron al partido en los últimos comicios. 

"Entre Juan y Natividad se han encargado de 

secuestrar al partido; o sea, cuando él no ha sido diputado, ha 

sido presidente del partido. Y cuando ha sido diputado, la 

presidenta ha sido ella. El partido está secuestrado por ellos 

dos y por la familia de ella", ilustró una fuente fidedigna. 

De hecho, las dos únicas posiciones que tiene el PAN 

en el Congreso estatal están en mano de la candidata y de su 

hermano, el diputado Leonardo Díaz, exalcalde de Ejutla de 

Crespo, municipio que preside otro hermano, Carlos Díaz 

Jiménez. 

"Es un tema de familias", resumen en Oaxaca. 

*En Hidalgo, el PAN postuló a la priista Carolina Viggiano, 

cuyo coordinador es el polémico diputado federal tricolor 

Marcos Mendoza, el que a título personal presentó una 

iniciativa de reforma eléctrica que a la postre tuvo que retirar 

merced a la molestia que provocó en el seno de la coalición Va 

por México.* 

En Tamaulipas el coordinador de campaña del 

candidato a la Gubernatura, César Verástegui, es el diputado 

federal con licencia y ex Alcalde de Victoria, Óscar Almaraz, 

señalado en la entidad como un "típico operador político" que, 

después de abandonar las filas del PRI, fue tildado de 

"traidor". 

El exgobernador jalisciense Emilio González Márquez 

es el coordinador de campaña de la candidata Laura Flores al 

Gobierno de Quintana Roo, postulada por el PAN y el PRD El 

exmandatario, de hecho, funge también como delegado del 

Comité Ejecutivo Nacional panista. 

"Hoy el reto principal que tenemos en Quintana Roo 

es que nos vean como la opción que pueda ganar, que no se 

diga que esto ya está cantado y que quien va a ganar es 

Morena", encargó Marko Cortés a Márquez en agosto de 2021, 

cuando formalizó el nombramiento del exgobernador, al cual 

el PAN en Jalisco determinó expulsar de sus filas por haber 

incurrido en "alta traición" tras apoyar a Enrique Alfaro como 

candidato a la Alcaldía de Guadalajara por Movimiento 

Ciudadano. 

Para la Gubernatura de Durango, el PAN postuló al 

priista Esteban Villegas, cuya campaña está coordinada por 

Jesús Salazar, Guillermo Adame y Arturo Yáñez. 

*Alineados* 

Los seis delegados que Marko Cortés nombró son cuadros 

plenamente identificados con el michoacano. En primer lugar, 

al frente de la operación, aparece su asesor de más confianza, 

Santiago Creel Miranda, presidente de la Comisión Política del 

blanquiazul, quien fue asignado a Aguascalientes, aunque, de 

facto, estará al tanto también de las otras cinco plazas, como 

"coordinador político". 

"Mis funciones son tener el vínculo con los liderazgos 

del estado, la armonía con la coalición (Va por México), 

situaciones críticas que haya que atender", explica Creel en 

entrevista. 

"A nivel de los presidentes de los partidos nacionales, 

voy viendo qué es lo que necesita cada uno de ellos, los 

espacios en campaña; velo porque la coalición vaya 

funcionando bien, porque las relaciones de nuestra candidata 

con los liderazgos políticos locales y nacionales sean fluidas, y 

en alguna situación de crisis, estoy allí ayudando". 

*En Durango, figura como delegado el coahuilense Marcelo 

Torres, ex diputado federal, excandidato a la Alcaldía de 

Torreón y expresidente del Comité Ejecutivo Nacional.* 

El coordinador de la bancada en el Senado, Julen 

Rementería del Puerto, fue nombrado por Marko Cortés como 

delegado en Tamaulipas. 
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Apenas el jueves, Rementería del Puerto y un grupo 

de diputados tamaulipecos dieron cuenta de las denuncias que 

en contra del líder nacional de Morena, Mario Delgado, han 

sido presentadas por "presuntos vínculos con huachicoleros". 

El delegado en Oaxaca es el chiapaneco Osvaldo 

Contreras, exdiputado local y un viejo conocido de Cortés 

cuando éste lideraba el panismo juvenil. 

El potosino Xavier Azuara es el delegado en Hidalgo. 

Azuara fue líder del blanquiazul en San Luis Potosí y jefe de 

campaña en esa entidad de Ricardo Anaya como candidato 

presidencial. 

La propuesta original de Marko Cortés incluía al ex 

Gobernador queretano Francisco Domínguez y al ex dirigente 

nacional, Gustavo Madero, pero ambos rechazaron la 

invitación a figurar como delegados. 

PRI: con mucho colmillo 

Aunque no postularon candidatos propios en las seis 

gubernaturas en disputa, el PRI activó a sus operadores en 

todas las entidades donde se llevarán a cabo elecciones. 

*En Durango, donde el tricolor compite en coalición 

con el PAN y el PRD, el abanderado a la gubernatura es el 

priista Esteban Villegas.* 

Fuentes del Revolucionario Institucional aseguran que 

el operador clave del equipo es Héctor Vela Valenzuela, ex 

Secretario de Gobierno de Jorge Herrera Caldera. 

El personaje ha formado parte de los gabinetes de por 

lo menos tres gobernadores priistas, se desempeñó como 

secretario general del Congreso local y aunque en 2018 

renunció a su militancia, para irse a Morena, ahora forma parte 

del primer círculo de Villegas. 

En ese equipo también trabaja el operador electoral y 

territorial Guillermo Adame. 

Adicionalmente, los políticos consultados sostienen 

que el candidato contrató a la empresa Tacto Consultores, 

dirigida por el excomentarista deportivo Jorge Camacho. 

En el equipo de comunicación política del que fuera 

candidato del PAN al Gobierno de Guerrero labora Jesús 

Salazar Ibarra, quien cuenta con experiencia en materia de 

estrategia electoral y márquetin. 

A los actores locales se suma el factor de la vecindad. 

Los priistas afirman que el Gobernador de Coahuila, Miguel 

Ángel Riquelme, ha enviado a operadores experimentados del 

tricolor a trabajar en favor de Villegas. 

Para el Mandatario se trata de una elección clave, 

debido a que la región de La Laguna, que comparten ambas 

entidades, es la zona más productiva del estado y donde 

asienta el poder económico. 

Adicionalmente, se trata de comicios estratégicos, ya 

que la gubernatura coahuilense se renovará en 2023. 

*En Hidalgo, el PRI también concretó alianza con PAN y 

PRD, para postular como candidata a la priista Carolina 

Viggiano.* 

De manera oficial, el coordinador de campaña es el 

diputado plurinominal del tricolor Marco Antonio Mendoza 

Bustamante, cuyo suplente es Juan Pablo Beltrán Viggiano, 

hijo de la candidata. 

Integrantes de ese partido refieren que el diputado 

federal Javier Casique Zárate, ex Secretario de Acción 

Electoral del PRI, es uno de los principales operadores que 

trabaja en el equipo de la aspirante. 

Sin embargo, aseguran que quien realmente encabeza 

la operación político-electoral es el coordinador del PRI en la 

Cámara de Diputados, Rubén Moreira, esposo de la 

abanderada. 

Sostienen que, a pesar de sus ocupaciones en San 

Lázaro, el exgobernador de Coahuila se da tiempo para 

organizar, personalmente, reuniones de estrategia y operación. 

Los apoyos externos resultan clave para Viggiano, 

debido a que no mantiene una relación cercana con el 

Gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, quien ostenta, 

políticamente, el control de la estructura del PRI en la entidad. 

*En Oaxaca, a pesar de la complejidad de la elección 

frente al avance de Morena, el PRI decidió no ir en alianza con 

el PAN y sumó al PRD, ya iniciado el proceso.* 

El candidato Alejandro Avilés es militante del tricolor 

y nombró como su coordinador de campaña a Marco Cuevas, 

quien cuenta con experiencia en materia de operación 

electoral, territorial, promoción y movilización. 

Se trata de un exdiputado local y exfuncionario estatal 

que, en 2018, coordinó la campaña del Senador del PVEM, 

Raúl Bolaños, considerado como uno de los políticos más 

cercanos al Gobernador priista Alejandro Murat. 

De acuerdo con los dirigentes consultados, en el caso 

de Oaxaca, el propio candidato es un experto en operación 

electoral, ya que ha participado en decenas de procesos. 

Por otro lado, fuentes del PRI aseguran que la 

estrategia de comunicación política de la campaña está a cargo 

de la empresa Ojiva Consultores, que ha trabajado con 

políticos del PAN, como el Gobernador de Querétaro, 

Mauricio Kuri, y los excandidatos presidenciales Ricardo 

Anaya y Diego Fernández de Cevallos. 

Los dirigentes explican que la empresa es dirigida por 

la especialista en estrategia electoral, diseño y comunicación, 

Andrea de Anda, quien incluso participó en el arranque de 

campaña del candidato. 

Quintana Roo es el único estado en el que el PRI 

postuló candidata en solitario, sin ninguna alianza electoral. 

Se trata de Leslie Hendricks Rubio, diputada local con 

licencia, hija del exgobernador Joaquín Hendricks Díaz. 

La aspirante nombró como coordinador de campaña al 

empresario y expresidente Municipal de Cozumel, Pedro 

Joaquín Delbouis, hijo de un exgobernador de Quintana Roo, 

Pedro Joaquín Coldwell (PRI), y sobrino del Gobernador en 

funciones, Carlos Joaquín González (PAN-PRD). 

El operador ha sido presidente de la Cámara Nacional 

de Comercio, Servicios y Turismo, de la Federación Turística 

de Quintana Roo y vicepresidente nacional de la Comisión de 

Turismo de la Coparmex. 

También se ha desempeñado como presidente de la 

Asociación Nacional de Municipios Turísticos y 

vicepresidente de la Federación Nacional de Municipios de 

México. 

En respaldo del PAN 

El PRI activó a sus operadores electorales en 

Tamaulipas y Aguascalientes para respaldar a candidatos 

emanados de las filas del PAN. 
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En Tamaulipas, el candidato de la coalición Va por 

México, César Verástegui, es militante del blanquiazul, pero 

tiene como coordinador general de campaña a un operador del 

PRI, Luis Enrique Rodríguez Sánchez, alias "El Pipo". 

De acuerdo con militantes de ese partido, el 

coordinador operativo es el diputado federal Óscar Almaraz, 

quien también milita en el tricolor. 

En la estructura, participan el diputado Edgar 

Melhem, dirigente estatal del PRI, y Juan Machuca, secretario 

de Organización. 

El PRI designó operadores en los municipios más 

importantes del estado. 

En Tampico, el responsable es Roberto Moreno 

Brondo, dirigente local; en Altamira, Jaime Enrique García 

Contreras, dirigente de la CTM, y en Ciudad Victoria, el 

encargado es Carlos Morris, sobrino del exgobernador Egidio 

Torre Cantú. 

En Reynosa, el responsable es Benito Sáenz Varela, 

quien fuera cercano al exalcalde Oscar Luebbert; en 

Matamoros, Irma Azucena Castillo, Salvador Treviño y Pedro 

Luis Coronado, líder de la CNOP. 

Para Nuevo Laredo se designó a Ramiro Ramos 

Salinas, exdiputado y exdirigente del PRI en la entidad, 

mientras que en Valle Hermoso coordinarán los ex Alcaldes 

Efraín de León y Daniel Torres. 

Para San Fernando, los responsables son Miguel 

Calvillo y Jesús Galván; en Miguel Alemán, Amanda Barrera 

y Servando López, y en Mante, Florentino Sáenz, primo del 

candidato. 

En Aguascalientes, a inicios de abril, el tricolor 

nombró a los cinco operadores que forman parte de la 

estructura de campaña de la aspirante panista Teresa Jiménez, 

entre los que destaca la excandidata a la Gubernatura del 

estado, Lorena Martínez, como coordinadora de Evaluación y 

Seguimiento. 

En el grupo participan David Hernández Vallín, como 

coordinador de Activismo y Movilización; Fernando Palomino 

Topete, coordinador de Operación Política; Enrique Juárez 

Ramírez, subcoordinador de Campaña Permanente, e Isidoro 

Armendáriz García, como coordinador de Zonas Rurales. 

MC: con 7 enlaces para 6 elecciones 

El partido Movimiento Ciudadano (MC) designó en cada uno 

de los seis estados en donde se renovarán las Gubernaturas a 

enlaces con la dirigencia nacional. 

Estos serán los responsables de llevar el pulso de la 

estrategia del partido en las campañas de sus candidatos y 

candidatas en Aguascalientes, Durango, Tamaulipas, Hidalgo, 

Oaxaca y Quintana Roo y mantener la comunicación directa 

con los dirigentes nacionales del partido. 

Además, a nivel local, cada candidato o candidata 

tiene a alguien de su confianza que se encarga de los detalles 

de las campañas locales. 

De acuerdo a información del partido, son siete los 

emecistas nombrados como enlace en las seis entidades, de los 

cuales cuatro son integrantes de la Comisión Operativa 

Nacional que encabezan Dante Delgado y Juan Ignacio Zavala. 

Estos dirigentes también han hecho trabajo político e 

incluso algunos han sido coordinadores del partido en sus 

entidades. 

En Quintana Roo, MC designó a Jacobo Cheja Alfaro, 

integrante de la Comisión Operativa Nacional, un político 

emecista con trayectoria política en varias entidades. 

Originario de San Luis Potosí, ha sido diputado federal 

plurinominal en la Legislatura de la Cámara de Diputados de 

2018 a 2021. 

Antes, fue diputado local en el Estado de México, en 

donde ha hecho trabajo político desde hace varios años (no 

solo con MC). Sin embargo, fue cercano al partido naranja en 

1995 y 2012 cuando se llamaba Convergencia, y del que fue 

coordinador territorial y estatal. Hoy tiene asignado el 

seguimiento de la campaña del ex morenista José Luis Pech, 

candidato de MC a la Gubernatura de Quintana Roo. 

Oaxaca es la entidad que tiene un seguimiento 

particular por parte de la dirigencia nacional de MC. Ahí está 

postulada como candidata a la Gubernatura Alejandra García 

Morlán. 

Es un estado que ya gobernó ese partido, cuando ganó 

con su entonces candidato Gabino Cué en 2010, quien se 

mantuvo en el cargo hasta 2016. 

En ese año, el partido perdió la gubernatura ante el 

actual Mandatario, el priista Alejandro Murat. 

Estos antecedentes podrían explicar que la dirigencia 

nacional haya nombrado a dos enlaces. Una es Ana Lucía 

Baduy, de Chihuahua, ex reina de belleza en su estado, e 

integrante de la Comisión Operativa Nacional, abogada y 

promotora de los derechos humanos y de los derechos de las 

mujeres. "Nos queremos libres, seguras, iguales y sin miedo", 

pone en su cuenta de Twitter. 

Baduy está de enlace en la campaña en Oaxaca junto 

con Alejandro Piña, quien se identifica en sus redes sociales 

como trabajador y militante del Movimiento Chilango en la 

capital de la República. 

*En Durango, en donde Movimiento Ciudadano 

impulsa la candidatura a la Gubernatura de la ex panista 

Patricia Flores Elizondo, aparece Carlos León García, más 

conocido como "Charly" García, coordinador de MC en 

Sonora.* 

*En Hidalgo, Benjamín Alamillo González, licenciado 

en Relaciones Internacionales por el Instituto Tecnológico y de 

Estudios Superiores de Occidente (ITESO) de Guadalajara, 

secretario nacional de asuntos municipales e integrante de la 

Comisión Operativa Nacional, está encargado de informar a la 

dirigencia del partido de todo lo relacionado con la campaña 

del candidato Francisco Berganza, quien ha intentado llegar a 

la Gubernatura con varios partidos en los últimos años.* 

La campaña de MC en Aguascalientes, con la 

candidatura a la Gubernatura de Anayeli Muñoz, estará 

vinculada también al trabajo que realice Isaac Barrios Ochoa, 

también integrante de la Comisión Operativa Nacional y quien 

ha sido coordinador estatal del partido en Chiapas. 

En Tamaulipas, el partido naranja competirá por la 

Gubernatura con el ex priista Arturo Diez Gutiérrez Navarro, 

quien fue Alcalde de la capital tamaulipeca, Ciudad Victoria. 

La dirigencia nacional naranja designó a Horacio Tijerina 

como su enlace, es dirigente estatal del partido en Nuevo 

León, exdiputado local en ese estado y exregidor en 

Monterrey. 
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Voces de la UAM 

Balance de la revocación de mandato 
27/04/2022 19:22 

El primer ejercicio de revocación de mandato que se realiza 

en nuestro país concluyó con resultados muy por debajo de lo 

esperado por su principal promotor, el presidente López 

Obrador, quien esperaba que el 10 de abril se produjera una 

auténtica avalancha humana sobre las urnas y que el pueblo le 

demostrara su gran amor por la transformación que encabeza 

con muchos votos, pero en lugar de eso y a pesar del gran 

esfuerzo de movilización gubernamental, para lo cual 

violaron la ley deliberadamente, y del gran gasto de su 

partido, por medio de supuestas organizaciones ciudadanas 

que “espontáneamente” desembolsaron millones de pesos en 

diversas formas de propaganda, la afluencia ciudadana apenas 

llegó a 17.78% de la lista nominal de electores, algo así como 

16.5 millones de votos, de los cuales poco más de 15 millones 

fueron a favor de la opción favorable a la permanencia de 

AMLO en la presidencia. 

El Instituto Nacional Electoral cumplió en la 

organización de la consulta revocatoria como ya es costumbre 

desde su fundación y aún antes, desde su antecedente el IFE. 

Desde un principio el INE tuvo que vencer muchos 

obstáculos: la negativa gubernamental del presupuesto 

necesario y los ataques reiterados desde el gobierno y su 

partido, que incluso llegaron al extremo de una denuncia 

penal contra integrantes del Consejo General. 

El Presidente de la República y varios funcionarios 

gubernamentales de alto rango hicieron caso omiso de las 

reglas legales en torno al proceso de revocación, pues se 

empeñaron en seguir difundiendo propaganda gubernamental 

y en llamar a la participación ciudadana en la revocación, lo 

que les está expresamente prohibido por la ley y la 

Constitución. Ante esa situación el INE se vio obligado a 

hacer llamamientos reiterados a los funcionarios públicos para 

que respetaran la ley, que en su mayoría fueron confirmados 

por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

Frente a esos llamados, la respuesta gubernamental 

fue reincidir en la violación de la ley y en amenazar con la 

realización de una reforma electoral que modificaría 

sustancialmente la integración y las atribuciones de las 

autoridades electorales. AMLO repitió los mismos 

planteamientos del año pasado cada vez que las autoridades 

electorales señalaban sus violaciones a la ley, usando la idea 

de una reforma electoral como una amenaza contra ellas. El 

argumento es muy sencillo: o encubren mis violaciones a la 

ley o la reforma los barrerá. 
A pesar de todo, el INE continuó con sus tareas de 

organización de la revocación, en estricto cumplimiento de lo 

que le ordena la Constitución y las leyes. El resultado está a la 

vista. A pesar de la inevitable reducción del número de casillas 

debido a la restricción presupuestal, la preparación y la jornada 

electoral fueron un éxito organizativo y la información fluyó 

correctamente desde el cierre de las casillas y los cómputos 

distritales. La misma noche del día 10 el conteo rápido adelantó 

la tendencia general y al día siguiente ya se tenía el panorama 

completo. 

A pesar de la baja participación ciudadana, AMLO 

convirtió el resultado en un claro indicador de su popularidad, 

llegando a comparar los datos de hoy con las elecciones de 2006. 

Con las de 2018 la comparación se limitó a los votos de los 

derrotados, a los que los 15 millones de hoy rebasan fácilmente. 

Pero por supuesto no dijo que ahora alcanzó la mitad de los votos 

con los que ganó la presidencia. 

Los dirigentes de su partido llegaron a decir que si se 

hubieran instalado todas las casillas previstas (y que debían 

corresponder a las instaladas el año pasado), el resultado 

favorable a la permanencia de AMLO en la presidencia se 

hubiera triplicado, es decir habrían votado 45 millones de 

ciudadanos. 

Es necesario desprender de esta experiencia las 

lecciones pertinentes. En primer lugar, se debe considerar la 

necesidad de establecer claramente en la ley que la consulta de 

revocación no es un concurso de popularidad que el propio 

presidente y sus seguidores solicitan. En el proceso que concluyó 

hace unas semanas en México más bien estuvimos frente a un 

proceso de “ratificación de mandato” pues los supuestos grupos 

ciudadanos que la solicitaron tenían evidentes vinculaciones con 

el partido gobernante y disfrutaron de un financiamiento 

ilimitado, tanto para recolectar las firmas como para inundar el 

país de publicidad que seguramente costó mucho dinero y que 

llamaba a votar para que siguiera el presidente. En realidad, 

nunca hubo un grupo ciudadano importante que llamara a una 

eventual revocación del presidente. Además, durante los meses 

previos a la consulta revocatoria los más interesados en 

promover la participación ciudadana fueron el propio presidente, 

sus funcionarios gubernamentales de distintos niveles, 

legisladores y su propio partido y sus partidos aliados. 

Con total impunidad transcurrieron la participación 

permanente del presidente AMLO y de funcionarios de su 

gobierno en tareas de difusión y promoción de la consulta 

revocatoria, así como de la difusión de propaganda 

gubernamental que explícitamente está prohibida por la veda 

electoral. El presidente violó la ley por más medidas cautelares 

que el INE aprobara y el TEPJ avalara. El colmo fue la gira que 

la semana anterior a la jornada electoral realizó el secretario de 

gobernación, en compañía de otros funcionarios 

gubernamentales y del dirigente del partido Morena, para llamar 

a la participación en la revocación, gira que realizaron en un 

avión de la Guardia Nacional y con la participación de su titular. 

En esa ola de impunidad, la jefa de gobierno de la Ciudad de 

México hizo lo propio con un mitin de cierre de campaña que 

también contó con la participación de funcionarios locales y 

federales. La exhibición de impunidad de los funcionarios 

gubernamentales llegó al extremo con el planteamiento del 
secretario de gobernación que llamó a no hacerle caso al INE 

porque, según él, sus consejeros ya van de salida y los veremos 

irse “con la cola entre las patas”. 

Lamentablemente mientras Morena y sus aliados tengan 

mayoría en el legislativo esta situación no cambiará. 
*Artículo de la Universidad Autónoma metropolitana (UAM), tomado del periódico La Crónica de hoy del 27 de abril de 2022. 
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Utopía 
La seguridad del presidente Andrés 

Eduardo Ibarra Aguirre (16-05-2022) 

Con incisiva frecuencia varios de los 

más famosos e impopulares 

conductores de noticiarios 

televisivos y radiofónicos, se ocupan 

de las aparentes o reales debilidades 

en la seguridad presidencial. El 

último en hacerlo fue Ciro Gómez 

Leyva, el viernes 13, acaso el más 

preocupado en el delicado tema, y 

aparte de su perfil de crítico 

sistémico de buena parte de lo que 

hace y deja de hacer, de lo que dice y 

deja de decir el presidente Andrés 

Manuel, no le falta razón al 

conductor del noticiero nocturno del 

canal 3.1 de televisión abierta. 

Aparentemente le angustia la 

“facilidad” con la que 

“manifestantes”, peticionarios o 

simples ciudadanos que entregan 

escritos a López Obrador se acercan 

a su camioneta y él recibe los sobres 

y mantiene la ventanilla abierta e 

interactúa, platica, con ciudadanos 

que lo saludan, hablan y explican las 

peticiones, demandas... 

A Ciro esto le parece 

sumamente riesgoso, educado como 

fue en la parafernalia del poder, la 

fantochería y los miles de guardias 

presidenciales que cuidaban a los 

titulares del Ejecutivo federal –sus 

familiares e incluso novias–, 

incluidos los secretarios de Estado, 

hasta en los sanitarios. 

Imposible no registrar que 

cuando cubrí todas las actividades de 

la visita de José López Portillo a 

Moscú, en mayo de 1978, junto al 

entonces impresentable por 

exageradamente oficialista Jacobo 

Zabludovsky, a la señora Carmen 

Romano le dio sed y se la tuvo que 

aguantar porque sólo podía beber del 

agua que le brindaba el también 

corrupto Estado Mayor Presidencial, 

y bajo ninguna circunstancia podía 

aceptar la que le ofrecieron en el 

museo que visitábamos. O bien que 

cuando usted coincidiera con el 

convoy presidencial, era 

indispensable “orillarse” para que el 

“señor presidente” avanzara sin 

límite alguno. Me sucedió con 

Miguel de la Madrid Hurtado, el 

de Cambio de rumbo. ¡Y qué 

cambio! (en reversa). 

Es probable que en ocasiones 

AMLO se pase al extremo opuesto, 

al informar si de tal ciudad a otra se 

trasladará por carretera o en avión, 

de suerte que en el primer caso lo 

reciben en pequeñas poblaciones, lo 

obligan a detenerse a platicar con 

ellos. Sería deseable que estas 

imprevistas reuniones sean 

supervisadas por gente de su equipo 

o movimiento, porque la seguridad 

presidencial no puede ni debe dejarse 

al azar. 

El mismo tabasqueño de 

Tepetitán (Macuspana) lo enuncia 

así: “Yo ya no me pertenezco”. En 

efecto, como presidente que es y/o 

debe ser de todos los mexicanos 

aunque privilegie a los “más 

humildes”, aunque tenga como 

“único amo al pueblo de México”, su 

integridad física e intelectual es un 

asunto de seguridad nacional porque 

atañe a la estabilidad política, 

económica y social. 

Y es en este punto, 

motivaciones aparte, donde le asiste 

la razón a Gómez Leyva, pese a  que 

esto no debiera impedirle advertir la 

extraordinaria capacidad de 

interlocución que tiene Obrador con 

los mexicanos, incluidos aquellos 

que lo agravian con adjetivaciones 

estúpidas, mientras él responde de 

buen talante y sin perder el sentido 

del humor, que al parecer es lo que 

más indigna a sus críticos por 

convicción y/o mercantil comisión, 

como es el caso de Raymundo Riva 

Palacio. Se ofenden más algunos de 

los partidarios de AMLO, y gracias a 

sus reacciones y respuestas en redes 

sociales encumbraron a la senadora 

Lilly como personaje de Twitter. 

Nunca saldrán sobrando las 

medidas preventivas para cuidar más 

y mejor al jefe del Estado, y eludir 

así los imprevistos y sobresaltos que 

a nadie beneficiarían y menos a los 

que todavía se resisten a dejar de 

actuar y comportarse públicamente 

como los dueños de México.     

Acuse de recibo 

“Eduardo, me siento muy orgullosa 

de decir que soy amiga del mejor 

periodista que cumple realmente con 

el género. Tus columnas son las más 

completas. Gracias” 

(http://www.forumenlinea.com/index

.php/utopias/2307-utopia-2539-la-

tia-rosario-18-iv-22-1). Lo anterior 

dice la antes promotora de arte 

pictórico Norma Clavel Magallón, a 

propósito de lo publicado aquí por la 

periodista y escritora Teresa Gil, el 

pasado 18 de abril… Remembranza 

del periodista Jorge Meléndez 

Preciado: “Gran pérdida la de Rafael 

Chávez Fuyola, amigo muy cercano 

de quien esto escribe. A la casa de la 

señora (Encarnación Fuyola) fui en 

varias ocasiones, ella siempre con un 

cigarro en la mano izquierda y una 

pluma en la derecha, ya que era una 

gran y reconocida correctora de 

estilo, que tanta falta hace hoy en las 

redes sociales. Rafael estuvo 

conmigo en muchas reuniones de 

comunistas, en tertulias de los 

compañeros de (la calle de) Artículo 

123, número 57, y en los Festivales 

de Oposición, (periódico del Partido 

Comunista) permanentemente, 

cámara en mano. Su humor, en 

ocasiones muy brusco, y risa 

permanentes. Snif”… Consulte usted 

el siguiente 

enlace: http://www.forumenlinea.co

m/index.php/democracia-

emergente (…) Felicidades a todos 

mis maestros de la escuela y sobre 

todo a los de la inconmensurable 

universidad de la vida. Muchas 

gracias. 
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PÉNDULO POLÍTICO 20 -B-2022 

El  Proceso  Vinculante de la Democracia 
Emiliano Carrillo Carrasco 
La democracia, sus imperfecciones y cultura política.  El 

resultado de la consulta de revocación de mandato en la 

CDMX la votación fue de 1 millón 502 mil, puebla 917000 

mil y Tamaulipas 475 000 mil.  La situación objetiva 

del tribunal federal electoral, en su resolución de invalidez a 

esta consulta establecida en la constitución en su artículo 35. 

La lista nominal de los 300 distritos electorales de más de 92 

millones de electores. La votación global parecida e no el 2021 

de morena de 16 millones de votos. Sigue siendo el Edomex a 

vencer por el partido en el gobierno PRI. En relación al 2021 

en la intermedia obtuvo 1 millón 600 mil y el PAN, 800 mil. 

La circunstancia al Partido Acción Nacional no le 

fue nada mal en el balance político-electoral (2021), pero si 

establecer que la metamorfosis de la ciudadanía de un periodo 

a otro se dio por causas de repuestas sociales, económicas y 

políticas a una coalición mediática de intereses y no de masas. 

El poder público en tres regiones, esto es en el estado de 

México, donde una clase política domínate impuso el control 

centralista. Desde acuerdos circulares de los Golden Bravo que 

se encargaron de pulverizar al PAN, con sus actos de poder e 

intereses; la colusión a la regla de espacios políticos y 

administrativos con el partido en el gobierno. 

A la falta de la participación democrática de la 

ciudadanía en dejar de hacer aquellos que si le importa la 

política. La estructura organizada desde el poder centralista y 

de cuotas a través del esquema del sistema de partidos 

políticos. La conducta de ver acciones y actos comunes 

sin interés social a la apatía, la nueva agenda de 

ver involucrados fuerzas de carteles o la narco política de 

producir miedo. 

En la elección intermedia 2021, la participación 

electoral de los jóvenes de 18 a 29 años no participaron, 

más de 2 millones de mexiquenses a la falta de oferta 

política.  Una juventud sin esperanza y apatía a su entorno, 

por causa exógenas y endógenas de una sociedad apática, 

donde esa energía está estancada por estas causas de 

motivación y esperanza, la juventud se descubre cuando 

empieza de dejar de ser joven, tal vez ha perdido, la conciencia 

expresa de su pertenencia de juventud, su realidad de su status 

quo, la condición que se tiene, la conciencia de clase, su 

accionar en la sociedad establecerá su historia. Deberán tomar 

su rol y si no 30 años más de la misma película de los mismos. 

¡Todos juegan solo que decide uno al 2023 ¡. 

El resultado de la elección de las 6 gubernaturas en 

el 2022, se podrá percibir las tendencias de la población en 

forma local o territorial, así como  la polarización  social a 

causa de las imposiciones a las candidaturas  por los 

dirigentes  de los partidos ,y sobre todo la conducta del 

PRI  nacional a de no estar  de acuerdo  a estas candidaturas y 

a las acciones  delos gobernadores en apoyar a otro candidato 

que no es de su partido o acuerda, pacta, conforme a los 

intereses creados, así como de revancha de poder  y a la acción 

de movilización.   Se abren o se abren a la ciudadanía porque 

el fantasma del abstencionismo será del 70%. Nuestra 

democracia debe ser instrumento de libertades y ala política 

sea la relación con las personas con acciones de avance, la 

reforma electoral propuesta por el ejecutivo, nace muerta, ya 

que necesita una votación de 358 diputados de los 500, así 

como, lo establece el artículo 135 de nuestra Constitución de 

la votación de las 2/3 partes, con su bloque solo tiene 278 

diputados y la coalición de oposición son 222 diputados en el 

congreso federal. 

La iniciativa no debe ser retroactiva de nuestra 

democracia directa y fortalecer los órganos 

constitucionales el INE y corregir los errores democráticos 

del Sistema de partidos políticos a través de la política social y 

de forma de gobierno. Las expresiones de politólogos en 

expresar esta reforma anti regresiva a la década de los 80s, de 

un esquema centralista. En su mundo de este siglo es 

necesario establecer un nuevo de proceso de gobernar, produce 

legitimidad política y aprobación social, lo exitoso a la forma 

de gobernanza en forma horizontal de una población 

informada y educada. La educación y la participación de la 

población en su derecho subjetivo, para evitar las crisis de 

ingobernabilidad y convivencia democrática. 

Las reformas de calado al artículo 35 de la 

constitución en fortalecer los derechos políticos electorales 

de los ciudadanos y no sean instrumento de los partidos 

políticos de acuerdos, simulaciones y ser determinantes de 

reglas de coalición conforme a la última reforma del 2014. así 

como a línea de retomar el rumbo democrático como medio de 

acceder al poder público con reglas claras y eficientes a la 

pluralidad social, voluntad política, lenguaje solidario, Tomar 

conciencia social, fortalecer la democracia y órgano electoral 

INE. 

Esta puede ser por razones de sociedad y de 

gobierno. La gobernanza es el proceso de gobernar, de 

dirigir a la sociedad, el gobierno con la partición de los 

ciudadanos y definir el valor común, acordar 

acciones vinculantes gobernantes y gobernados, dando el 

sentido del respeto del estado de derecho, con una mejor 

calidad de vida y de bienestar, de la política pública.  La 

iniciativa no debe ser retroactiva de nuestra democracia directa 

y fortalecer los órganos constitucionales el INE y corregir los 

errores democráticos del Sistema de partidos políticos a través 

de la política social y de forma de gobierno. La filtración de 

los medios extranjeros de corrupción, tráfico de influencias, 

financiamiento ilícito a las campañas en Tamaulipas por 

Morena. Desde su dirigente nacional Mario Delgado Carrillo 

en violentar los estatutos de Morena e imponer a sus 

candidatos en esta elección del 2022 a las gubernaturas. 

El poder público y la oligarquía en el sostenimiento de la 

macroeconomía denominada neoliberal por más de 4 

décadas de sostenerla y ha producido cada vez más pobreza y 

desigualdad social. La economía de consumo depende de la 

producción de consumidores y los consumidores que hay que 

producir para el consumo de productos ‘contra el miedo’ 

tienen que estar atemorizados y asustados, al tiempo que 

esperanzados de que los peligros que tanto temen puedan ser 

forzados a retirarse y de que ellos mismos sean capaces de 

obligarlos a tal cosa, con la ayuda pagada de su bolsillo, 

obviamente”, escribió el sociólogo Zygmunt Bauman. 
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José Armando Rodríguez Rivera 
El pasado domingo (17 de abril) fuimos testigos de una 

contienda parlamentaria entre las distintas fuerzas políticas 

con representación en el Congreso de la Unión en la que se 

discutió la iniciativa de reforma a la Ley de la Industria 

Eléctrica, enviada por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Como es de todos conocido, al final, dicha 

iniciativa no fue aprobada lo cual ha desatado una serie de 

reacciones en las que principalmente festejan los partidos 

opositores mientras que los perdedores, el presidente y su 

partido, juran vengarse en el 2024 en las urnas, pero desde 

ahora lo intentan en las personas de los 223 diputados que 

se opusieron. 

Era deseable encontrar, en las intervenciones, a 

favor y en contra, por parte de los diputados, argumentos 

que ilustraran a la ciudadanía acerca del contenido de la 

materia a discusión, así como los presuntos beneficios o 

perjuicios que, en el caso de ser aprobada dicha reforma, 

provocaría al país. Lamentablemente no fue así.  

Me hubiera gustado que, en el debate, - que todos 

los participantes calificaron de histórico- apareciera, por fin, 

la argumentación profunda de lo que los oficialistas llaman 

Cuarta Transformación que, a decir de sus promotores, debe 

ser equiparada a la Independencia, a La Reforma y a la 

Revolución Mexicana. Por eso, yo esperaba, al menos, 

destellos de la inteligencia de Melchor de Talamantes 

Salvador y Baeza, o de la contundencia narrativa de José 

María Morelos, o Sebastián Lerdo de Tejada o, la 

incendiara y creativa combatividad de los hermanos Flores 

Magón. Esperanza inútil. ¿De qué transformación están 

hablando? 

Acudimos a una sesión que mostró con creces el 

mediocre nivel intelectual de los miembros de todas las 

fracciones parlamentarias. Los diputados se llenaron la boca 

de la palabra pueblo y patria; de nacionalismo e 

imperialismo. Y la mayoría no dudó en tratar de embarrar al 

oponente el calificativo de traidor. Pobre país, pobre 

pueblo, con representantes así, que antes de pasar a la 

tribuna se envolvían en la bandera nacional a la que 

ensuciaron con su pestilente oratoria. Ninguna posición 

conciliatoria, ningún oficio político, ninguna grandeza. Con 

defensores así, la Ley de la Industria Eléctrica, no 

necesitaba opositores. 

Es más, me da pena reconocer que, si hubo un par 

de discursos, independientemente de que yo pueda estar a 

favor o contra su contenido, aportaron un poco de decoro, 

éstos vinieron del PRI y el PAN, porque ni siquiera del 

PRD ni de ninguna voz que se presume de izquierda. 

El presidente y sus diputados subordinados han 

basado la defensa de la Reforma Eléctrica, y en general su 

postura política, en el nacionalismo, pero no en cualquier 

nacionalismo. 

El nacimiento del nacionalismo está vinculado en 

mayor o menor medida al nacional socialismo de Alemania, 

el fascismo de Italia y el imperialismo japonés, aunque 

posteriormente, en el mismo siglo XX, surgieron nuevas 

variantes de nacionalismo, particularmente en América 

Latina, con los pueblos en lucha por su liberación, y que 

actualmente se manifiesta en la lucha contra la explotación 

neocolonial. En México, durante poco más de la mitad del 

siglo pasado, se significó el nacionalismo revolucionario 

que, en esencia, buscaba el desarrollo capitalista, por la vía 

de inversión mixta bajo la rectoría del Estado y 

conservando la soberanía nacional. 

El nacionalismo revolucionario de que hablamos 

fue incluso, en su momento, apoyado por sectores de la 

izquierda marxista bajo la idea de que la burguesía nacional 

mexicana en la lucha por el desarrollo económico bajo su 

auspicio, confrontaba los intereses expansionistas de los 

Estados Unidos, y en esa contradicción, entre la nación y el 

imperialismo, se abrían condiciones para el avance de la 

clase obrera y el pueblo hacia la creación de un gobierno de 

tipo popular y revolucionario, antesala del socialismo. 

Equivocado o no, este planteamiento, que por cierto 

siempre fue repudiado por los grupos de comunistas y 

socialistas que hoy son fieles repetidores de su corifeo que 

los dirige desde Palacio Nacional, suponía toda una 

estrategia política. Había inteligencia. Había noción de país. 

Hoy, el nacionalismo en que se envuelven los 

defensores de la 4T (que quién sabe qué es eso) deja al 

desnudo el penoso arcaísmo con que se orientan, producen 

y emiten las ideas acedas del grupo gobernante. Es un 

nacionalismo fundamentalista a grado tal de religiosidad, 

que me recordó a la religión civil que en los Estados Unidos 

ha producido un patriotismo mesiánico. 

Peligrosa mezcla, la que sustenta ideológica, 

política, filosófica y programáticamente a los defensores de 

la Cuarta. Un nacionalismo que pervierte la razón y un 

izquierdismo ramplón, falso, que no ve al capitalismo como 

un fenómeno o sistema socioeconómico, sino como un mal 

diabólico al que hay que extirpar. 

De ahí que no sólo resulta lógica la ausencia de 

tesis en el debate político nacional. No hace falta. Para el 

grupo gobernante, supone, simplemente, concretar una 

campaña de linchamiento contra los infieles y traidores. 

Como dije: el nacionalismo lleva en sus genes, elementos 

de fascismo. 
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AMLO hace que México sea visto como una anocracia 
24/04/2022 

 
Por J.L. Palacios Islas 

México es ubicado, de 167 país, en el lugar 86, con 5,57 

puntos, además considerado como electorero y dentro de los 

cuatro tipos de régimen, según el puntaje promedio: 

democracia plena, de 8 a 10 puntos; democracia defectuosa 

o imperfecta, de 6 a 7,99; regímenes híbridos, de 4 a 5,99, y 

regímenes autoritarios, de 0 a 3,99. 

De esta forma, Armando Estrada Villa en un 

artículo (redaccion@elcolombiano.com.co) establece que 

Colombia, con una calificación de 6,48 sobre 10, es 

catalogada como una democracia defectuosa o imperfecta y 

ocupa, entre 167 países investigados, el puesto 59 en el 

mundo y el décimo entre los países de América Latina. A 

escala global, las democracias más avanzadas son Noruega, 

con 9,75 puntos; Nueva Zelanda, con 9,37; Finlandia, con 

9,27; Suecia, con 9,26, e Islandia, con 9,18; en tanto que las 

peores son República Centroafricana, con 143 puntos; 

República del Congo, 1,40; Corea del Norte, 1,08; 

Birmania, 1,02, y Afganistán, 0,32, en el puesto 167. 

Y, agrega, México, con 5,57, puesto 86; Honduras, 

con 5,10, puesto 92; Bolivia, con 4,65, puesto 98; 

Guatemala, con 462, puesto 99, entre otras. Los únicos 

regímenes autoritarios son Haití, con 3,48 puntos, puesto 

119; Nicaragua, con 2,69, puesto 141; Cuba, con 2,59 

puntos, puesto 142, y Venezuela, con 2,11, puesto 15, son 

regímenes híbridos. Otras son consideradas como 

democracias plenas y defectuosas. 

En otro artículo, Álvaro Merino 

(https://elordenmundial.com/mapas-y-graficos/el-mapa-del-

indice-de-democracia/) analizó también el Índice de 

Democracia en el que repasa el estado de la democracia en 

165 países y dos territorios autónomos del mapa del mundo, 

el cual es efectuado, desde 2006, por la Unidad de 

Inteligencia de The Economist, la revista británica, misma 

que presentó “El índice de Democracia Global 2021, 

publicado en febrero de 2022, titulado El desafío de China y 

el impacto negativo de la pandemia”. 

En esos dos artículos, coinciden en que México se 

encuentra en una “ANOCRACIA”, la cual así denomina, 

algunos politólogos, “a los sistemas que combinan formas 

democráticas con autoritarias. Existen libertades, pero 

limitadas por una ingeniería jurídico-legalista. Se puede 

disentir, pero los disidentes son excluidos y pueden llegar a 

tener problemas ante la ley. No existen contrapoderes o son 

muy débiles. El estado tiene partes oscuras e incontrolables, 

lo que suele denominarse alcantarillas o cloacas. La 

violencia legal tiende a extralimitarse más allá de lo 

necesario, lo que Marcuse llamaba represión excedente. Las 

élites procedentes de anteriores sistemas totalitarios, siguen 

siendo determinantes. Se establece un estatus quo imposible 

de cambiar y limitador de proyectos políticos democráticos. 

La corrupción es sistémica. Ineficacia e inestabilidad 

política” (http://www.eepsys.com/es/democracia-o-

anocracia/) 

Uno de los mayores puntos a favor de este índice es 

que sale de la tradicional contraposición entre democracia y 

dictadura. Con el concepto de los regímenes híbridos, 

también conocidos como anocracias, se permite establecer 

una zona de transición gris entre dos términos absolutos o 

mucho mejor definidos como son los regímenes 

democráticos y los autocráticos, agregan los autores 

mencionados. 

http://www.eepsys.com/es/democracia-o-anocracia/
http://www.eepsys.com/es/democracia-o-anocracia/
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Saña en los crímenes e impunidad en las 
investigaciones: las historias de 14 periodistas 

asesinadas en México en las últimas dos décadas 
Cecilia González 
Publicado por Rusia hoy el:12 mayo 2022  

La prensa sigue acosada por la violencia que recorre 

todo el país y que recrudeció a partir de la guerra narco. 

 
Protesta para denunciar los asesinatos de periodistas, Guadalajara, 

México, 25 de enero de 2022.Leonardo Alvarez Hernandez / 

Gettyimages.ru 

En la mayor parte de los casos han sido ejecutadas a tiros. A 

algunas las decapitaron. A otras las torturaron hasta 

matarlas. 

Eran 14 mujeres que tenían entre 20 y 68 años y a las cuales 

ejercer su oficio como periodistas en México les costó la 

vida. Varias de ellas sufrieron amenazas antes de ser 

asesinadas, pero el Estado las dejó solas. También a sus 

hijos, que quedaron huérfanos. Una vez muertas, sin 

investigación de por medio, hasta hubo funcionarios que las 

quisieron culpar de su tragedia. Que si eran "crímenes 

pasionales". Que si tenían vínculos con el crimen 

organizado. 

Aunque algunas trabajaban para medios nacionales, todas 

las víctimas reporteaban en el interior del país, en donde las 

condiciones son más precarias y peligrosas que en la 

Ciudad de México. La impunidad sigue cubriendo los casos 

porque, a pesar de que ha habido condenas excepcionales, 

no se termina de descubrir y juzgar a los autores 

intelectuales. 

De acuerdo con la organización Artículo 19, desde el año 

2000 hasta marzo de 2022, en México habían sido 

asesinados 153 comunicadores. De ellos, 12 son mujeres. 

Pero a la lista se agregaron la semana pasada las periodistas 

veracruzanas Yessenia Mollinedo Falconi y Sheila Johana 

García Olivera. Son las más recientes, pero difícilmente van 

a ser las últimas. 

Por eso México es, desde hace años, el país más peligroso 

para trabajar como periodista. 

El común denominador de estas reporteras es que 

denunciaban la corrupción, la complicidad de autoridades 

con el crimen organizado, las injusticias, la impunidad. Sus 

asesinos lograron acallar sus voces, frenar sus 

investigaciones. Y así, lacerar derechos fundamentales 

como el acceso a la información y la libertad de expresión. 

 
Marcha para exigir justicia por el asesinato de la periodista Lourdes 

Maldonado, Ciudad de México, 25 de enero, de 2022.Luis Barron / 

Eyepix Group / Future Publishing / Gettyimages.ru 

Violencia sin fin 

Veracruz es el estado más letal para las periodistas. Ahí ya 

hubo un récord de seis reporteras asesinadas. Le siguen 

Tamaulipas y Oaxaca, con dos, mientras que Chihuahua, 

Guerrero, Tabasco y Baja California registran uno por 

entidad. 

El primer caso documentado por Artículo 19 ocurrió el 16 

de abril de 2005, cuando la periodista radial Dolores 

García Escamilla, de 39 años, fue acribillada en 

Tamaulipas. Recibió 14 disparos y murió después de 

permanecer 12 días en un hospital. Nadie ha sido juzgado 

por este crimen. 

Tres años más tarde, el 7 de abril de 2008, Teresa Bautista 

Merino, de 24 años, y Felícitas Martínez, de 20 años, 

fueron asesinadas por siete hombres que les dispararon con 

fusiles mientras viajaban en auto en una carretera. Ambas 

trabajaban en Radio Copala, en Oaxaca. 

La investigación estuvo plagada de anomalías, ya que no se 

cuidaron las pruebas de la escena del crimen ni se tomaron 

declaraciones a todos los involucrados. Además, sus 

familiares fueron amenazados. En 2008, a las víctimas se 

les otorgó el Premio Nacional de Periodismo post mortem. 

Era la etapa inicial de la guerra contra el narcotráfico que el 

expresidente Felipe Calderón había comenzado a fines de 

2006, y que solo exacerbaría la violencia en todo el país, sin 

hacer mella alguna en el poder de las organizaciones 

criminales. 

Las agresiones a la prensa se intensificaron en los años 

siguientes, cada vez con más saña. 

El 27 de julio de 2011, el cuerpo de Yolanda Ordaz de la 

Cruz, una periodista veracruzana de 48 años y madre de  



El Activista Regional 254                                                                    26                                                                                       Mayo de 2022 

 

 
Movilización para denunciar la violencia en contra de la prensa en 

México, 25 de enero de 2022.Daniel Cardenas / Anadolu Agency / 

Gettyimages.ru 

…….dos niñas, fue encontrado decapitado. Hacía solo 

algunos días le había exigido respuestas al entonces 

procurador estatal Reynaldo Escobar sobre los asesinatos de 

Miguel Ángel López Velasco y Misael López Solana, sus 

compañeros del portal Notiver. 

Para tratar de frenar la conmoción que provocó el asesinato, 

Javier Duarte, el gobernador que convirtió a Veracruz en el 

estado más peligroso para la prensa, sugirió que Ordaz de la 

Cruz estaba relacionada con el crimen organizado. Pasaron 

cinco años para que la justicia le imputara a él mismo 

este delito. El político fue procesado con cargos por 

corrupción, millonarios desvíos de fondos, lavado de dinero 

y vínculos narco, que incluso utilizó pasaportes falsos para 

huir del país y al que le encontraron millones de pesos en 

efectivo ocultos en su casa. 

En 2017, por fin, fue detenido en Guatemala y luego 

extraditado a México, en donde al final del juicio en su 

contra fue condenado a nueve años de prisión. 

Conmoción 

La lista de periodistas asesinadas se incrementó el 24 de 

septiembre de 2011 con Elizabeth Macías Castro, una 

reportera de 39 años y madre de dos hijos que fue 

decapitada en Tamaulipas. Los criminales dejaron el cuerpo 

tirado al pie de un monumento, a la vista de todos. Un día 

antes la habían secuestrado al salir del diario Primera Hora, 

aunque en realidad gran parte de su trabajo lo difundía a 

través de las redes sociales. 

Pasaron solo siete meses para que otro crimen 

conmocionara al gremio y a las organizaciones de derechos 

humanos nacionales internacionales. 

El 28 de abril de 2012, Regina Martínez, una periodista 

veracruzana de 48 años fue asesinada en su casa, con 

huellas de tortura y asfixiada por estrangulamiento. La 

repercusión se debió, en gran parte, a que trabajaba como 

corresponsal de Proceso, una legendaria revista de 

periodismo de investigación, y del diario La Jornada, ambos 

medios de alcance nacional y con sede en la Ciudad de 

México. 

Las autoridades estatales insistieron en que se trataba de 

"un crimen pasional". Funcionarios allegados a Javier 

 
Protesta contra la violencia hacia la prensa, Guadalajara, México, 25 de 

enero de 2022.Leonardo Alvarez Hernandez / Gettyimages.ru 

Duarte incluso llamaron a otros periodistas para 

"advertirles" que Martínez era lesbiana y que llevaba "una 

vida disipada", como si eso justificara de alguna manera el 

crimen. 

En octubre de ese año, un hombre llamado Jorge Antonio 

Hernández Silva se declaró culpable del asesinato en 

complicidad con José Adrián Hernández Domínguez. En su 

primera versión, dijo que la habían asaltado, pero luego 

reconoció que había confesado bajo tortura, por presión de 

policías que le aplicaron choques eléctricos en los 

testículos. Aunque fue condenado a 38 años de prisión, la 

investigación quedó bajo un caudal de dudas. 

Otro crimen de alta exposición mediática fue el de Anabel 

Flores, una periodista veracruzana de 32 años que el 8 de 

febrero de 2016 fue secuestrada de su casa por un grupo de 

hombres armados y vestidos como militares. Otra vez, el 

Gobierno de Javier Duarte sugirió que la víctima estaba 

relacionada con cárteles. Dos días después, su cuerpo fue 

encontrado semidesnudo, la cabeza cubierta con una bolsa 

de plástico y signos de tortura. Tenía dos hijos, uno de 

cuatro años y otro de solo 15 días de nacido. 

Pero todavía faltaba otro asesinato que iba a tener impacto 

internacional. 

¿Justicia? 

El 23 de marzo de 2017, Miroslava Breach, una periodista 

de 53 años y corresponsal del diario La Jornada, 

fue ejecutada con ocho tiros en la ciudad de Chihuahua, 

cuando salía de su casa para llevar a su hijo a la escuela. El 

crimen tuvo mayor impacto, además, porque se cometió 

poco tiempo antes del asesinato de Javier Valdez, ocurrido 

en mayo de ese mismo año. 

Ambos periodistas eran ampliamente reconocidos y 

respetados. La presión social para esclarecer sus muertes 

logró que, en el caso de Breach, en agosto de 2020 Juan 

Carlos Moreno fuera condenado a 50 años de prisión por 

ser autor material de un homicidio que se adjudicó a una 

represalia del Cártel de Sinaloa contra la reportera. 

Un año después, Hugo Schultz Alcaraz, exalcalde 

municipal de Chínipas, Chihuahua, recibió una pena de  
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Marcha para repudiar el asesinato de la periodista Miroslava Breach. 

Ciudad de México, 27 de marzo de 2017.Daniel Cardenas / Anadolu 

Agency / Gettyimages.ru 

…….ocho años de cárcel por haber ayudado a los autores 

intelectuales y materiales. Se convirtió así en el primer 

político sancionado por la justicia en una investigación 

relacionada con los crímenes contra periodistas. Pero no 

todos los culpables han sido capturados. 

La violencia jamás cesó. Casi un año después, el 5 de 

febrero de 2018, Pamela Montenegro una periodista y 

youtuber de 36 años, fue baleada en Acapulco. De la misma 

forma mataron a Norma Sarabia, en Tabasco, el 11 de 

junio de 2019. De 36 años y madre de un hijo, se convirtió 

en la primera reportera ejecutada durante el Gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador. 

A ella le siguió el 30 de marzo del año pasado María Elena 

Ferral, una periodista de 50 años acribillada en Veracruz. 

Con la excusa de que hay varios detenidos, el gobernador 

Cuitláhuac García ha querido dar por resuelto y cerrado el 

caso, a lo que la familia se resiste mientras denuncia 

irregularidades en la investigación. 

 

2022, otro año sangriento 

Este año ya han asesinado a 11 periodistas en México. Tres 

de ellos, mujeres. Las tres, a tiros. 

El 23 de enero de 2022 mataron a Lourdes Maldonado, de 

68 años, en Baja California. En ese mismo estado, apenas 

una semana antes, su colega Margarito Martínez también 

había sido acribillado. Ella participó en las marchas para 

exigir justicia. 

La indefensión de la prensa en México volvió a 

evidenciarse. En 2019, Maldonado había acudido a una de 

las conferencias de prensa de López Obrador en la Ciudad 

de México. Le pidió ayuda, le explicó que temía por su 

vida, que tenía un pleito legal con el exgobernador de Baja 

California, Jaime Bonilla. El video de su exposición se 

viralizó el día de su asesinato. 

No hay tiempo para duelos. El pasado lunes, otra vez en 

Veracruz, Yessenia Mollinedo Falconi, de 45 años, y 

Sheila Johana García Olivera, de 33, 

fueron acribilladas adentro de un auto. 

En la semana previa al crimen, la periodista reveló que le 

había ganado al exgobernador un juicio laboral después de 

nueve años, ya que trabajaba en una cadena de televisión 

propiedad de un político que, desde entonces, está bajo 

sospecha. 

La impotencia y el hartazgo de los periodistas se tradujo en 

protestas en la Cámara de Diputados, en el Senado, y en las 

conferencias de López Obrador, en donde algunos 

trabajadores de prensa convocaron a no hacer preguntas 

como forma de protesta. Otros pidieron un minuto de 

silencio por las víctimas. También hubo lágrimas. 

No hay tiempo para duelos. El pasado lunes, otra vez en 

Veracruz, Yessenia Mollinedo Falconi, de 45 años, y Sheila 

Johana García Olivera, de 33, fueron acribilladas adentro de 

un auto. 

Las promesas de las autoridades de investigar "hasta las 

últimas consecuencias" se repiten tanto como el 

escepticismo y las protestas de sus colegas. 
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Falta de inspecciones y mantenimiento, causas de 
colapso en L12: 3º informe de DNV 

JENNIFER GARLEM  

09/05/2022 18:50 

 
Foto: Adrián Contreras / La Crónica 

Det Norske Veritas (DNV), la empresa encargada del tercer 

peritaje sobre el colapso de la Línea 12 del Metro de la CDMX, 

tras un año del accidente, reveló en su último informe las causas 

de raíz del desplome y determinó que el desgaste estructural 

provocado a lo largo del tiempo fue por falta de mantenimiento 

y de inspecciones regulares.  

Lo que indica que, si se hubiera seguido lo recomendado en el 

manual de mantenimiento, si se hubiera dado seguimiento a los 

reportes durante la construcción y se hubieran hecho 

inspecciones requeridas, el derrumbe del tramo elevado se 

hubiera evitado. 

El diario EL PAÍS dio a conocer los resultados del peritaje que 

señala cuatro “barreras” o factores que pudieron prevenir el 

desplome o que pudieron evitar que no hubiera consecuencias 

tan graves, factores determinantes desde el inicio de la 

construcción y durante su operación.  

Fue revelado que el estudio no sólo se basó en resultados de 

peritajes anteriores, que señalaban fallas en el diseño y 

construcción, sino que indagó más allá y analiza hechos de las 

tres administraciones que estuvieron a cargo de la construcción 

de la Línea, la de Marcelo Ebrard, la de Miguel Ángel 

Mancera y la de Claudia Sheinbaum. 

 
Foto: Adrián Contreras / La Crónica 

Según DNV, la primera barrera que falló fue el diseño, que no 
se ceñía a lo que estipulan las especificaciones estadounidenses 

para la construcción de puentes, un estándar de referencia en el 

mundo. 

La segunda barrera fue que no hubo certificación de la obra 

por parte de un ente independiente, además la empresa señala 

una deficiente supervisión de la construcción y que no fue 

respetado el diseño de la construcción, a pesar de que hubo 

reportes de inconformidades, DNV señaló que no hay registro 

del seguimiento de ellos. 

“No se certificaron las obras de ingeniería civil, como se suele 
realizar conforme a las mejores prácticas de la industria. Las 

bitácoras mostraban diversas áreas en las que el trabajo se 

realizó fuera de los diseños aprobados”. 
La tercera barrera que falló, según DNV, fue la instalación 

adecuada de los pernos que “comprometió la integridad de esta 

estructura” y señaló que, en el tramo colapsado, dos de cada tres 

pernos pudieron no haber cumplido su función por estar mal 

colocados, mal soldados o por faltar. Lo que provocó una “falla 

en cascada” de los pernos que sí servían por el desgaste 

acumulado en cerca de ocho años de operación. 

 
Foto: Adrián Contreras / La Crónica 

La cuarta barrera fallida fue la falta de mantenimiento e 

inspecciones sobre la Línea 12; DNV asegura que no hay 

registro de que se hayan realizado las inspecciones necesarias 

desde la inauguración en octubre de 2012 hasta el 2019, siete 

años después; durante la administración de Claudia Sheinbaum 

se realizó una revisión para ver en qué condición estaba la Línea 

12, pero no se encontró nada. La empresa contratada, en ese 

entonces, señaló que sus resultados “no fueron concluyentes por 

un muestreo reducido y un periodo de evaluación demasiado 

corto”. 

Las inspecciones eran requeridas por el manual de 

mantenimiento cada tres meses, luego semestral y 

anualmente. “DNV no recibió datos de dichas inspecciones entre 

2012 y 2019 y no parece que dichas inspecciones se hubieran 

realizado”, sostiene el informe. 

El informe también señala que tampoco hay registro de 

reparaciones de mantenimiento realizadas en el tramo 

hundido, desde la inauguración de la L12 hasta la fecha del 

accidente. 

“No se cuenta con registros de mantenimiento o reparación de 
los componentes de concreto o metálicos utilizados en la 

ingeniería civil que fueran proporcionados a DNV”. 

DNV reiteró que la evidencia del daño era “visible en fotografías 
adquiridas desde el nivel de la calle”, por lo que podría haber 

sido detectado en una inspección visual. 

El 3 de mayo del 2021 el colapso de la L12 del Metro de la 

CDMX entre las estaciones Olivos y Tezonco, dejó 26 muertos y 

cientos de heridos. 
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Golpe noqueador a Claudia Sheinbaum 
Ha trascendido que en el dictamen final de la empresa DNV, sobre el colapso de la Línea 12, se implican 

responsabilidades del actual gobierno de la Ciudad de México. 
Enrique Quintana 

Coordenadas 
mayo 07, 2022 

¿De qué dimensión será el 

golpe de imagen recibido por la 

Jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México ante su decisión de 

ocultar el dictamen final de la 

empresa DNV sobre el colapso 

de la Línea 12 del Metro? 

No lo sabemos aún, 

pero creo que puede ser 

devastador. 

En mayo del 2021, 

cuando de modo casi inmediato a 

la tragedia, la empresa DNV fue 

contratada por la Secretaría de 

Gestión Integral de Riesgos y 

Protección Civil de la Ciudad de 

México, encabezada por Myryam 

Urzúa, el gobierno capitalino 

defendió la 

contratación señalando que se 

trataba de una empresa 

cualificada para realizar la 

investigación, aunque algunos 

críticos señalaban que su 

especialidad parecía estar más 

bien en el ámbito energético. 

En la presentación del 

Primer Informe Preliminar, el 

pasado 17 de junio, El Financiero 

encontró que en una versión 

previa a la que tuvo 

acceso, estaban cuatro líneas de 

investigación que finalmente no 

aparecieron en el documento que 

se hizo público. 

Estas líneas eran “el 

pandeamiento lateral-torsional de 

las vigas de acero, la trituración 

de la losa de concreto, la 

influencia de cargas por el 

sistema de ferrocarril y la falta 

de mantenimiento de la 

infraestructura”. 

Por lo que ha trascendido 

del contenido del Informe Final, 

pareciera que sí fueron 

consideradas dichas líneas y 

hubo hallazgos que implican 

responsabilidades del actual 

gobierno de la Ciudad. 

El tercer informe que se 

ha ocultado, se orienta 

a determinar la causa raíz del 

desplome, por lo que sus 

conclusiones deben ser más 

amplias que en los dos primeros. 

En lugar de hacer pública la 

información, y en todo caso 

presentar los argumentos para 

disentir de las conclusiones de 

los peritos, el gobierno 

capitalino tomó la decisión de 

ocultarla con argumentos 

frívolos como el hecho de que 

hay en la firma un abogado que 

hace años participó en un litigio 

contra AMLO o que 

supuestamente no se siguió la 

metodología acordada. 

La razón real del 

ocultamiento es más que obvia. 

Evidentemente en ese informe se 

establecen responsabilidades a 

la actual administración que 

hasta ahora Claudia Sheinbaum 

no ha querido asumir. 

La firma DNV expresó 

que siguió la metodología 

acordada y que no existe ningún 

conflicto de intereses por parte 

de los peritos que participaron. 

Después de la presentación del 

primer informe, el gobierno 

capitalino trató de atribuir toda la 

responsabilidad tanto a la 

administración de Marcelo 

Ebrard como a las empresas 

encargadas de la construcción, 

especialmente a grupo Carso. 
Si ahora resulta que en 

realidad hubo una responsabilidad 

compartida en donde el gobierno 

actual de la Ciudad de México 

actuó de forma negligente, el costo 

para la imagen de la Jefa de 

Gobierno será doble. 

Por un lado, el derivado 

de las decisiones 

equivocadas que se tomaron en 

los primeros años de su gobierno 

respecto a esa línea del Metro 

durante la gestión de Florencia 

Serranía y, por otro, el derivado 

del intento de ocultar tales 

responsabilidades. 

No sé si los asesores de 

Sheinbaum le han dicho que el 

informe habrá de conocerse en 

algún momento, sea por alguna 

filtración como las que ya de 

manera informal se han estado 

realizando o bien por el hecho de 

que, por mandamiento judicial, 

tenga que hacerse público. 

Estas circunstancias, 

además, se dan en el contexto de 

que pese a las promesas tanto del 

gobierno local como incluso del 

Presidente de la República, un año 

después, ese sistema de transporte 

no se ha puesto nuevamente en 

funcionamiento, afectando a 

cientos de miles de personas. 

Otro ingrediente es que 

todo esto sucede cuando la 

competencia entre los aspirantes 

a obtener la candidatura 

presidencial de Morena para el 

2024 es cada vez más intensa. 

Todo indica que el año 

pasado, el Presidente de la 

República tuvo que intervenir para 

que el litigio entre Ebrard y 

Sheinbaum no descarrilara a 

ambos en la carrera presidencial. 

Ahora veremos qué es lo 

que hace López Obrador, pues el 

golpe de este caso a la Jefa de 

Gobierno podría dejarla con un 

daño político irreparable. 
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CNDH lanza convocatoria para recolectar información 
sobre henriquistas 

La comisión pide apoyo a la sociedad con testimonios o documentos sobre la violencia política que el Estado 

ejerció contra los seguidores de Miguel Henríquez Guzmán 

 
Foto: Twitter 

REDACCIÓN (06/05/2022) 

En el marco de los trabajos de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) para impulsar el ejercicio del 

derecho a la memoria, verdad, justicia, reparación y no 

repetición de graves violaciones a los derechos humanos 

durante el pasado reciente; la comisión convoca a la sociedad 

mexicana a acompañar y apoyar el proceso de 

esclarecimiento histórico para la recuperación de la memoria 

henriquista a través de testimonios o documentos sobre la 

violencia política que el Estado ejerció contra los 

henriquistas, partidarios y simpatizantes de la Federación de 

Partidos del Pueblo Mexicano (FPPM) y sus partidos aliados, 

el Partido de la Revolución, el Partido Constitucionalista 

Mexicano, y el Partido Agrario Obrero Morelense. 

A través de un comunicado la CNDH señaló que el 

objetivo es rescatar la memoria de los actores y de los hechos 

represivos del Estado, que de manera sistemática, ocultó la 

verdad de lo sucedido por medio de la destrucción de 

archivos, el ocultamiento de cuerpos, el hostigamiento y 

amenaza a las víctimas y la manipulación de los medios de 

comunicación. 

Señaló que con la recolección de evidencias busca 

indagar, comprender y difundir cómo se construyó la 

configuración represiva del Estado mexicano en la década de 

los 1950, cuyo principal objetivo fue la eliminación a través 

de la perpetración de crímenes como la desaparición 

forzada, la ejecución extrajudicial, la tortura, la prisión 

política, las detenciones arbitrarias, el hostigamiento, 

amenazas a sus opositores políticos: los militantes y aliados 

del movimiento liderado por Miguel Henríquez Guzmán, 

conocido como Henriquismo. Configuración que posibilitó la 

represión de lo que se conoce como la “Guerra Sucia”. 
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Coyoacán celebra 500 años como ayuntamiento 

 
Foto: Especial 

REDACCIÓN 
09/05/2022 18:47 

Coyoacán cumple 500 años y para recordar esta fecha el 

alcalde Giovani Gutiérrez Aguilar presentó un plan de 

actividades con las que se conmemora la historia de la 

demarcación, pues marca un punto de partida en la cultura y 

política del México que hoy conocemos. 

Durante la ceremonia el alcalde recordó las etapas 

históricas de la demarcación en la vida del país desde que se 

fundó en 1522 y dijo que, al cumplirse cinco siglos, 

representan un punto de partida en la historia, la cultura y la 

política pública del país. 

“Con ello se puede hablar de la primera ciudad 

capital, de una entidad política, donde se puso en funciones al 

primer colegiado civil, un cabildo, que es el antecedente del 

sistema político que hoy se tiene en los municipios del país. 

Más allá de las diferencias del choque de dos visiones, la 

herencia que nos deja el mestizaje es que siempre prevalecerá 

lo mejor”, señaló. 

El mandatario se comprometió a mejorar el rostro 

de la alcaldía a través de tres ejes “primero, Coyoacán es 

por sí solo un museo, por la cantidad de espacios de 

expresión artística y cultural, los monumentos históricos, sus 

iglesias, los pueblos y barrios originarios y tradicionales”, 

expresó. 

Como segundo eje, la Feria Internacional del Libro 

Coyoacán, que llegó para quedarse y ser una de las más 

importantes del país, y tercero, el mantenimiento y mejora de 

la imagen urbana de todo Coyoacán. 

Giovani Gutiérrez indicó que las acciones para 

conmemorar este primer medio milenio en donde se instauró 

el primer ayuntamiento en México, consistirán en 

la aplicación de una paleta de colores única, avalada por el 

INAH, para fachadas y negocios;  remoción inmediata de 

toldos, lonas, pendones y anuncios que no cumplan con la 

normativa vigente; colocación de botes de basura 

funcionales, accesibilidad y diseño incluyente, dando 

prioridad al peatón y al ciclista; colocación de 

biciestacionamientos; bandos para limitar paso de camiones 

de alto tonelaje por zona de monumentos; bando para ampliar 

zona de monumentos a las colonias Del Carmen y Barrio San 

Lucas, así como colocación de placas conmemorativas en 

sitios patrimoniales y de interés cultural. 

En su oportunidad el director de Gobierno y Asuntos 

Jurídicos, Obdulio Ávila Mayo, recordó que en los inicios 

del siglo XV, Coyohuacán, castellanizado a “Coyoacán”, fue 

gobernado por Tezozomoc, rey tepaneca de Atzcapotzalco y 

un poco más tarde, en esa misma época, en una triple alianza, 

los texcocanos, los tenochcas y los de Tacuba, conquistaron a 

los tepanecas y con ello, Coyoacán se volvió tributario de 

Tenochtitlán hasta su caída. 

“Después de ese ocaso prehispánico, Hernán Cortés 

se estableció en Coyoacán fundando así el primer 

Ayuntamiento -de la Cuenca de México, o del Valle de 

México- como consta en su ‘Tercera Carta’, fechada el 15 de 

abril de 1522. Desde ese hoy antiguo Ayuntamiento, el 

vencedor cambió los destinos de nuestro continente con 

resonancias mundiales”, expuso. 

Ávila Mayo también nombró algunas personalidades 

que han dejado huella en Coyoacán: Frida Kahlo, Diego 

Rivera, Salvador Novo, Emilio, “el Indio Fernández”, el 

Doctor Atl, Tina Modotti,  Gabriel Figueroa, David Alfaro 

Siqueiros, León Trotsky, Octavio Paz, Gabriel García 

Márquez, entre muchos otros, que han recorrido sus 

preciosos caminos y banquetas con los que se inundan de 

nostalgia a los paisajes de estos lares. 

Hilda Trujillo, directora General de Cultura, 

señaló que el proyecto de conmemoración se incluye el 

cuidado y preservación del patrimonio material e inmaterial; 

el acercamiento a las manifestaciones culturales al público, 

desarrollo de programas educativos y amplia difusión, además 

de importantes exposiciones, privilegiando a los artistas de 

Coyoacán. 

Diana Bracho, también integrante del Consejo de 

Cultura de la alcaldía, dijo que “al ver la historia de 

Coyoacán, no nos queda más que honrarla, entender en qué 

país estamos, y de pensar que la cultura, que es el corazón de 

Coyoacán, va a sobrevivir cualquier cosa y ahí es donde 

tenemos que abocarnos, gracias por promover la cultura, 

nuestro país va a sobrevivir sólo por eso, tenemos una base 

de cultura en Coyoacán maravillosa”, al tiempo que pidió 

dejar atrás las politiquerías y sumarse a la historia de los 500 

años. 
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Consejo Consultivo de Ciencias 

Politécnico y Cinvestav ¿Vecinos Distantes? 

 
Foto: Cinvestav 

Dr. Octavio Paredes López* 

El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados 

(Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) fue 

ideado y fundado en Abril de 1961 por el entonces Director 

General (DG) del Instituto, ese genio de la generación de 

nuevos organismos académicos y científicos, el Ing. Eugenio 

Méndez Docurro. En forma breve vale la pena mencionar que 

este mismo personaje fue el creador del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología, y su primer DG; el Canal 11 del IPN 

(originalmente XE-IPN Canal 11); y la primera Agencia 

Espacial Mexicana, que los funcionarios de la entonces 

Secretaría de Comunicaciones y Transporte desaparecieron. 

Pero tiempo después volvió a crear otra agencia similar sobre 

el espacio que corrió la misma suerte que la primera; 

demostraciones fehacientes que la burocracia del país ha 

mostrado históricamente un minúsculo interés por la 

innovación, la ciencia y la tecnología (ICT). 

Méndez Docurro contó siempre con el apoyo de otro 

politécnico en el gobierno federal, Víctor Bravo Ahuja, que 

fungía como Subsecretario de Educación Pública y 

posteriormente como Secretario de la misma. El propósito 

original del Cinvestav fue la formación de recursos humanos 

de nivel maestría y doctorado para el IPN, y después para el 

país en general. Para ello el Politécnico lo dotó de recursos 

físicos, económicos y estratégicos, incluso castigando a sus 

otras entidades, para crear un organismo de educación de 

posgrado, y generación de ICT de excelencia; con similitud a 

otros selectos “think tanks” de los EUA. Para agilizar su 

operación se le dio el carácter de descentralizado, pero 

jurídicamente articulado al IPN y con la característica de 

organismo auxiliar del Instituto, teniendo en su Junta 

Directiva como Presidente exoficio al DG del Politécnico. El 

primer Director seleccionado fue el egresado politécnico 

Manuel Cerrillo, a la sazón profesor en el Tecnológico de 

Massachusetts; al final Cerrillo rechazó la oferta y se tuvo que 

nombrar con urgencia a un substituto: Arturo Rosenblueth. 

Este último funcionario no participó en el diseño y 

creación del Centro, pero sí tuvo la visión de apoyarse en el 

IPN para consolidar el naciente grupo académico. Y tal visión 

y solidaridad politécnicas fueron determinantes; esfuerzos que 

ahora algunos pretenden ignorar. Sin embargo, es pertinente 

reiterar que el nombre de Cinvestav del IPN no se adquirió 

por una casualidad celestial; sino gracias a la extraordinaria 

creatividad que los politécnicos de la época mostraban en esas 

décadas iniciales de la vida educativa y académica del 

Instituto. El IPN había sido creado en 1936 por ese otro 

personaje de la primera mitad del siglo XX, el General Lázaro 

Cárdenas, a la sazón Presidente de la República; y el 

propósito fundamental fue propiciar la educación técnica de 

las clases menos afortunadas de México y para ello se crearon 

sistemas de internados, becas y otras innumerables facilidades 

a todo lo largo y ancho de la geografía nacional. En un breve 

paréntesis, y con todo cuidado, vale la pena expresar que 

algunos se preguntan si esa creatividad académica del IPN, y  

 



El Activista Regional 254                                                                    33                                                                                       Mayo de 2022 

 

…..hasta deportiva, de sus décadas iniciales se perdieron en la 

historia; los dirigentes actuales guinda y blanco deberían 

demostrar que esas características se mantienen con toda 

vigencia ¿lo podrían hacer? 

Actualmente el Cinvestav tiene 12 planteles en 10 

entidades federativas incluyendo la CDMX, y 650 científicos 

con 97% de ellos en el Sistema Nacional de Investigadores 

(SNI); cuenta además con más de 500 auxiliares y técnicos de 

investigación con muy alta preparación técnica. Tiene 

registrados más de tres mil estudiantes anuales y ha formado 

varios miles de doctores en ciencias incluyendo graduados de 

maestría localizados en todo el territorio nacional; y una 

buena cantidad de ellos establecidos en Latinoamérica y en 

los EUA. Se estima que no menos del 10% de los creadores 

de conocimientos científicos en México han sido entrenados 

en el Cinvestav. La mayoría de sus programas de maestría y 

doctorado tienen estatura internacional según Conacyt, lo que 

lo ha convertido en un líder nacional indiscutible; ha recibido 

27 Premios Nacionales de Ciencias y Artes, 37 Premios de 

Investigación Científica de la Academia Mexicana de 

Ciencias, y cinco premios de la Academia de Ciencias del 

Mundo en Desarrollo, en Trieste, Italia; publica al año cerca 

de 1,600 artículos científicos; está dentro de las tres 

instituciones académicas mexicanas que generan más 

patentes. Ha sido considerado por la OCDE con base en 

Francia como un centro de estatura internacional; y la 

empresa editorial Thompson Reuters lo ha clasificado en 

varias ocasiones como la institución mexicana con mayor 

número de citas por investigador por año; entre otras 

distinciones. 

Adicionalmente a los altos logros señalados del 

Centro, a fines de la década de los 70´s decidió participar en 

la descentralización de la educación de posgrado e 

investigación, y para ello, también con un notable apoyo 

estratégico del IPN, estableció en Yucatán la primera Unidad 

del Centro. Y a inicios de la década de los 80´s creó la 

segunda Unidad en Irapuato, Gto; Unidad en la que tuve y he 

tenido la fortuna de participar intensamente en su creación y 

desarrollo, dejando de lado las tentadoras ofertas académicas 

del propio IPN y de la UNAM en la CDMX. De esta manera, 

el Cinvestav desplegó una agresiva política descentralizadora 

que a la fecha ha resultado en una de sus conquistas más 

distinguidas en ICT. 

A un lado de los plausibles logros académicos del 

Centro, vale la pena hacer reflexiones sobre algunos de los 

aspectos que deberían recibir atención, modificación, y en su 

caso hasta corrección de las omisiones voluntarias o 

involuntarias que estén ocurriendo. En el resto del presente 

año de 2022 habrá cambios de las autoridades centrales del 

Cinvestav que están llegando al límite legal permitido de ocho 

años con una eficacia que la comunidad tendría que ponderar, 

dado el entorno correspondiente. Se escucha de diversos 

académicos integrantes del Cinvestav, y de otros de 

instituciones diversas, además de “radio pasillo”, que una de 

las notables tendencias de los dirigentes del Centro ha sido y 

es la separación académica del IPN, su creador y benefactor; e 

igualmente parece que se expresa hasta el deseo de eliminar 

de su nombre en forma oficial su dependencia legal del propio 

Instituto. Esta tendencia de alguna manera percibible en el 

Centro, nos parece a algunos que le hemos invertido nuestra 

vida a la creatividad interna y endógena del Cinvestav, que si 

ese fuera el caso, no es la mejor estrategia a seguir. Dada los 

limitados recursos en el país para la ICT, y la forma actual de 

incentivar eficazmente el quehacer para la generación de 

conocimientos tiene que ver con el fortalecimiento de los 

lazos inter e intrainstitucionales; y no exactamente su 

separación o fragmentación. 

Son innumerables las colaboraciones entre los 

organismos en los campos de la educación de calidad e ICT 

que se deberían propiciar; como programas de posgrado 

compartidos en campos mutuamente definidos; proyectos 

científicos de corto, mediano y largo plazos; compartir 

equipos e instrumentos especializados de alto valor para evitar 

duplicación; intercambio de estudiantes y académicos dentro 

de proyectos de investigación; patentes compartidas y 

estimular su empleo por los sectores de la sociedad 

correspondientes; y una buena dosis de ejemplos adicionales 

incluyendo hasta eventos deportivos. Las colaboraciones 

actuales entre el IPN y el Cinvestav son principalmente 

aquellas que los académicos establecen con el entorno en 

forma personal y de manera usualmente informal. 

Es decir, las nuevas autoridades del Centro, y la 

Dirección General del IPN, tienen la oportunidad de 

implementar acciones colaborativas catalíticas en muchos de 

los grupos de ambos organismos; todo ello puede lograrse 

tanto en la CDMX como en las diversas entidades en las que 

ambos están instalados dada la coincidencia de la presencia 

regional común. Hagamos votos porque las presuntas 

actitudes separatistas, inaceptables y tercermundistas en esta 

etapa de avance de la ICT, dentro de ciertos segmentos del 

Cinvestav, y de las propias restricciones presupuestales 

nacionales para propiciar la sociedad del conocimiento a que 

aspiramos, se transformen en programas comunes, 

inteligentes y productivos. Y de parte del Cinvestav sería 

deseable una muestra de agradecimiento al Politécnico por 

sus aportes históricos para su nacimiento y eficaz 

desenvolvimiento, en lugar de sus posibles intentos de 

separación que observamos algunos; todo ello le daría mayor 

grandeza y signos de madurez institucional que vestiría al 

Cinvestav como el centro de clase mundial que hace algunos 

años señaló la OCDE y que enarbolan actualmente algunos de 

sus sectores; característica que pretendemos analizar en otro 

espacio, ya que parafraseando a un alto funcionario sobre la 

ley (“la ley es la ley”), la clase mundial es la clase mundial. 

 

*Octavio Paredes López. 

Premio de la Academia de Ciencias del Mundo en Desarrollo (TWAS, Trieste, Italia) / Premio Nacional de Ciencias / 

Investigador Emérito del Cinvestav-IPN y del SNI-Conacyt /Adscrito: Cinvestav-IPN Unidad Irapuato. 
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"Médicos de la UNAM siguen en primera línea de batalla 
contra la Covid, y no en su casa" 

MARIO D. CAMARILLO (LA CRÓNICA DE HOY,16/05/2022) 

La Universidad Nacional Autónoma de México rechazó los 

señalamientos del presidente Andrés Manuel López Obrador 

vertidos en su conferencia de este lunes en Palacio Nacional, 

en donde señalo que durante la pandemia de Covid-19, la 

UNAM envió a todos sus médicos estudiantes a su casa en 

lugar de convocarlos a enfrentar esta contingencia. La 

máxima casa de estudios respondió al mandatario y le 

subrayó que la presencia de sus estudiantes de salud y 

especialistas que hicieron frente al SARS-CoV-2, a pesar de 

que fue la propia Secretaría de Salud la que exigió enviar a los 

alumnos de las áreas de salud de la universidad a sus 

domicilios, y pese a ello han estado en la primera línea contra 

el coronavirus. 

La máxima casa de estudios aclaró a través de un 

comunicado que “recientemente y en forma pública se ha 

cuestionado la labor de nuestros estudiantes durante la 

pandemia, sugiriéndose que la Universidad Nacional 

Autónoma de México impidió a las y los alumnos, en sus 

diferentes grados académicos, participar con las autoridades 

sanitarias federales y locales en la lucha para la superación de 

la crisis sanitaria que tantas vidas cobró en nuestro país”. 
La UNAM subraya para informar con claridad la 

participación de los universitarios y universitarias del ramo de 

salud que han estado en la primera línea de batalla contra la 

Covid-19 y para ello destacó varios puntos entre los que destaca 

que “fue la autoridad sanitaria (Secretaría de Salud) la que, con 

fecha 19 de marzo del 2020, en su oficio DGCES.DG-037-2020, 

suspendió todas las actividades de los ciclos clínicos de pregrado 

solicitando a los directores y directoras de Hospitales y 

Jurisdicciones sanitarias que los estudiantes no acudieran a las 

instituciones de salud. Con esa misma fecha también se impidió 

el acceso a los internos de pregrado en los hospitales del primero 

y segundo niveles de atención. La Universidad atendió a estas 

medidas que instruyó la autoridad sanitaria y por considerarlas 

pertinentes para contener contagios y proteger la salud”, pero su 

personal de salud en los distintos niveles académicos en lugar de 

ir a su casa se sumó para enfrentar esta pandemia. 

 
Aun a costa de su propia salud y las de sus familias, médicos y 

médicas de la UNAM han estado de la mano con las distintas 

instituciones de salud en esta contingencia./colabo 

 Archivo 
La máxima casa de estudios refiere que “los pasantes 

del servicio social que se encontraban en hospitales, por 

instrucciones de la Secretaría de Salud, fueron trasladados a 

centros de salud para apoyar al programa nacional de salud, 

donde continuaron prestando sus servicios de manera 

ininterrumpida. Los pasantes en áreas rurales permanecieron en 

ellas afrontando las carencias propias de estas poblaciones y los 

efectos de la pandemia en la población rural marginada”. 

En estas condiciones actuaron los más de mil 500 

pasantes de medicina de la UNAM que se sumaron a los 14 mil 

pasantes de otras instituciones educativas del país, destaca el 

comunicado. 

Asimismo, subraya que “cerca de 15 mil médicos 

residentes, estudiantes de los posgrados de especialidad 

estuvieron siempre presentes durante estos terribles meses 

mostrando gran profesionalismo, empatía y dedicación en 

jornadas extenuantes de trabajo, no obstante los riesgos en su 

salud y la de sus allegados y familiares”. 

En el mismo tenor y al subrayar el desconocimiento del 

mandatario quien no fue enterado de las actividades del personal 

de salud de la UNAM para combatir la pandemia, se destacó que 

“los médicos, investigadores, docentes y estudiantes de medicina 

y enfermería de la UNAM se mantuvieron siempre en la primera 

línea de contención al virus Sars-CoV-2 y en la atención a 

pacientes infectados”. 

 
La participación de la UNAM junto con otras instituciones de 

salud han sido fundamentales contra la pandemia/ 

 Archivo 
La máxima casa de estudios también expone que con 

tareas adicionales para hacer frente a esta pandemia, la UNAM 

“participó en la operación médica de la Unidad Temporal Covid-

19, de Citibanamex con sus médicas y médicos pasantes, 

egresados y egresadas, fisioterapeutas; enfermeros y enfermeras 

de las distintas facultades” y no estuvieron en su casa. 

Asimismo, participaron en la realización de 23 mil 

pruebas Covid y también fueron adquiridos y distribuidos 4 mil 

700 respiradores y entregados 1.3 millones de kits en 300 

hospitales del país, así como 2.6 millones de cubrebocas, entre 

otras actividades desde que inició la pandemia. 

Fueron miles, los universitarios y universitarias en el 

ramo de la salud que en la crisis sanitaria se entregaron con 

pasión y no estuvieron en sus casas, como se mal informó a la 

opinión pública. 
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Un hasta luego o un adiós a la pandemia 

 
Adiós a la pandemia 

Dr. Gerardo Gamba 
01/05/2022 16:52 

Escribo estas líneas al final de una semana en la que, por fin, 

no tuvimos ningún paciente hospitalizado por COVID en el 

Instituto. Esto no había ocurrido desde abril del 2020. Dos 

años continuos de tener pacientes hospitalizados por la 

gravedad de la enfermedad, incluidos varios meses durante el 

2020 en que todos los pacientes hospitalizados en el Instituto 

estaban ahí porque tenían COVID. Un hospital en el que 

todos los enfermos tenían la misma enfermedad. Eso, no lo 

habíamos visto nunca. Quienes presenciaron la pandemia de 

influenza en 1918 y vieron algo similar, ya dejaron de existir. 

Durante el mes de abril fui el revisor del sector 7 de 

internamiento y los pacientes que tuvimos fueron como antes. 

Tenían diversos padecimientos de medicina interna y cirugía 

del adulto. Ninguno con COVID. El residente de tercer año 

encargado del sector es del grupo que ingresaron al Instituto 

en marzo de 2020 y, por lo tanto, durante el 2020 atendieron 

exclusivamente pacientes con COVID y durante el 2021, lo 

hicieron mayoritariamente. Por tanto, esta rotación fue la 

primera que fue típica de sector de internamiento del Instituto, 

por lo que por primera vez pudo sentir lo que es ser un 

médico internista ante pacientes hospitalizados. 

Qué difíciles fueron todos esos meses y qué 

demostración más clara de lo que la ciencia es capaz de hacer 

en beneficio del ser humano. La pandemia fue controlada en 

parte, gracias al desarrollo de vacunas. Sin vacunas, 

seguramente hubiéramos alcanzado en algún momento la 

inmunidad de rebaño y la pandemia se hubiera reducido, pero 

con mucho más tiempo y con muchos millones más de 

muertos en el camino. Las vacunas ayudaron a acelerar la 

inmunidad de rebaño, pero más que eso, ayudaron a que en 

millones de gentes el COVID durante el 2021 fuera 

asintomático o con cuadros gripales de leves a moderados, sin 

poner en peligro sus vidas. 

Hago votos para que la gente siempre tenga en mente 

que, sin los conocimientos básicos desarrollados previamente, 

por ejemplo, en biología molecular, desde el famoso artículo 

de Watson y Crick en abril 25 de 1953, hasta el proyecto del 

genoma humano, la tecnología instalada en múltiples 

universidades, hospitales e industrias, y muchos 

conocimientos más, la generación de las vacunas no hubiese 

sido posible. Ojalá y lo vivido sirva para que se deje de dudar 

la importancia de los conocimientos básicos en medicina y se 

reduzca el acoso sobre los investigadores con la frecuente 

pregunta: ¿y eso cómo se puede aplicar a la clínica? 

Otro aspecto destacable fue cómo aprendimos de la 

enfermedad. Se realizaron centenas de estudios clínicos que 

sirvieron para conocerla, detectarla más temprano, reconocer 

signos incipientes de posibles complicaciones, definir cuándo 

debía instalarse cada conducta, se encontraron algunos 

medicamentos útiles para el manejo y se desarrollaron 

antivirales específicos contra SARS-CoV-2 que, serán de 

mucha utilidad para su tratamiento ahora que aparentemente 

está pasando a la fase endémica. 

Finalmente, queda ante las mentes de quienes lo 

quieran ver, la evidencia de la manera en que muchos de los 

clamores que surgieron a favor de terapias sin evidencia 

científica, han ido desmintiéndose poco a poco, con los 

estudios clínicos apropiados. Ojalá y esto también sirviera 

para que la población haga conciencia de que recetar un 

medicamento sin el aval de la demostración científica es un 

error que debemos de evitar. 

Llevamos varias semanas con los números más bajos 

que hemos visto de casos de COVID. Espero que así se 

mantenga y podamos decirle a la pandemia adiós, en vez de 

hasta luego. 

 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 1 de mayo de 2022.  
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La nueva hepatitis aguda grave de origen desconocido 

 
Foto: Especial 

Dr. Gerardo Gamba 

Aprovechemos el momento de tranquilidad que nos ha dejado 

el COVID para hablar de otra enfermedad que ha surgido y 

está causando preocupación. Se trata de la hepatitis aguda 

grave que es todavía de etiología desconocida. A principios 

de abril fue notificado a la Organización Mundial de la Salud 

desde la Gran Bretaña el surgimiento de casos de hepatitis 

viral aguda en niños menores de 16 años de etiología 

desconocida. Es decir, que la causa de la hepatitis no es 

ninguno de los virus ya conocidos, causantes de esta 

enfermedad. Hasta el 21 de abril del año en curso se habían 

informado 169 casos, la mayoría en Europa, aunque ya ha 

habido algunos reportes en Estados Unidos. Ningún país de 

Latinoamérica, incluyendo México ha reportado casos. En 74 

casos se ha detectado la presencia de un adenovirus, pero aún 

no está claro si este es el causante de la inflamación del 

hígado. 

Todos los casos han ocurrido en niños menores de 16 

años. Las manifestaciones clínicas son las clásicas de la 

hepatitis, pero sin fiebre. Los niños presentan grados variables 

de inflamación hepática con ictericia intensa (coloración 

amarillenta de la piel) y elevación en sangre de enzimas 

hepáticas conocidas como aminotransferasas, lo que denota 

muerte de células hepáticas. En la mayoría de los casos la 

hepatitis ha sido intensa y en 17 de los 169 niños fue tan 

grave que requirieron trasplante hepático. 

Desafortunadamente uno falleció. En ningún caso se 

detectaron los virus que sabemos que causan hepatitis 

conocidos como A, B, C, D, E. 

La hepatitis A es la clásica de la infancia. Suele ser 

una enfermedad que pasa desapercibida porque en muchos 

casos no hay ictericia y solo parece una gastroenteritis. Este 

virus se contagia por vía fecal-oral, es decir por consumo de 

agua o alimentos contaminados. Hace medio siglo 

prácticamente a todos nos daba hepatitis, ya que la mayoría 

tenemos anticuerpos contra el virus A. Con la mejoría de la 

sanidad, ahora no ocurre con tanta frecuencia y a muchos 

niños ya no les da esta enfermedad, que entonces puede 

presentarse en el adulto. Este tipo de hepatitis es auto 

limitada, se cura sola y muy ocasionalmente puede producir 

un cuadro grave. Existe vacuna para prevenirla que se aplica a 

niños en los primeros años de vida. 

Las hepatitis B y C se obtiene por transfusión, 

contacto de la sangre con material contaminado, como una 

jeringa, o por vía de transmisión sexual. Los casos suelen ser 

moderados o pasar desapercibidos si no se acompañan de 

ictericia. Se puede curar en forma espontánea. Sin embargo, 

en muchos casos el virus puede quedarse replicando y 

producir una inflamación crónica del hígado que conocemos 

como hepatitis crónica activa, que puede conducir al 

desarrollo de cirrosis hepática y/o de cáncer hepático. Existe 

vacuna para prevenir la hepatitis B que se aplica al personal 

de riesgo en el sector salud. Para la hepatitis C existe un 

tratamiento curativo y se espera poder erradicar las formas 

crónicas de la enfermedad para el 2030. 

La hepatitis D es muy rara porque este virus requiere 

de la presencia del virus B para poder replicarse. Es entonces 

una sobre infección. La hepatitis E es similar a la A, pero 

mucho más rara. Se contagia por vía fecal-oral y 

generalmente se auto limita, pero, a diferencia de la A puede 

producir casos de hepatitis grave fulminante. 

Si un niño desarrolla hepatitis lo más probable es que 

sea de tipo A, pero en este momento es conveniente realizar el 

análisis de anticuerpos para la detección del tipo de virus. En 

caso de que el paciente sea negativo a los virus conocidos, el 

médico tratante debe contactar al Instituto Nacional de 

Referencia Epidemiológica (InDRE). 
*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 8 de mayo de 2022. 
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La pandemia en China; el terror del triunfo 
JORGE FALJO (14-05-2022, @JorgeFaljo, opinion@lasillarota.com) 

En su lucha contra la pandemia, China sigue una 

estrategia llamada "Cero Covid" cuya principal 

característica, aparte de la aplicación masiva y 

repetitiva de pruebas clínicas, es el 

confinamiento obligatorio y riguroso de la 

población. 

Las imágenes de la aplicación de esta estrategia de 

confinamiento obligatorio y riguroso son escalofriantes. 

Masas que corren escapando de centros comerciales donde 

se detectó alguien con covid-19 ante inminente cierre de las 

puertas y el traslado de todos a centros de aislamiento para 

la gente que tuvo contacto con un enfermo. Gente que grita 

en las ventanas de los edificios de departamentos 

protestando por su encierro y en algunos casos por la 

insuficiencia de agua y comida. 

Edificios de departamentos cuyas puertas son 

literalmente soldadas para impedir toda entrada o salida. En 

estos casos se dependerá de la distribución pública de agua 

y alimentos que no siempre funciona bien o les lleva 

productos que no son de su agrado. Familias que son 

encerradas en sus casas o departamentos o trasladadas a los 

centros de aislamiento y, en este último caso la muerte 

inmediata de mascotas que no pueden ser llevadas a esos 

centros. Situaciones en las que padres e hijos son separados. 

Imágenes de personas cuyo torso y piernas son literalmente 

envueltos en plástico como manera de inmovilizarlos 

cuando se oponen a ser traslados. 

Grupos en trajes que parecen espaciales 

esparciendo desinfectantes por todas partes en ciudades 

fantasmales por la total ausencia de tráfico y paseantes. 
En estas condiciones llevan seis semanas los 26 

millones de habitantes de Shanghái y alrededor de otros 350 

millones de personas en más de 45 ciudades de China. China 

está logrando contener la expansión de la pandemia, pero lo 

hace a un costo enorme en sacrificio del bienestar, en 

desesperación, angustia y salud mental de su población. Eso 

sin mencionar la paralización económica, el cierre de 

empresas, la pérdida de empleos y el empobrecimiento de la 

población. 

Hace unos días el director general de la Organización 

Mundial de la Salud, Dr. Tedros Adhanom, declaró que la 

estrategia de Cero Covid era insostenible debido a la alta 

transmisibilidad de la variante Ómicron. China debería 

reconsiderar. La respuesta oficial del ministerio de asuntos 

exteriores fue que evitara hacer comentarios irresponsables y 

que sea más objetivo en su análisis de la estrategia. 

El hecho es que la situación es muy complicada. Un 

estudio reciente de científicos chinos y norteamericanos, 

publicado en una revista médica, indica que el abandono de la 
estrategia de confinamiento provocaría unos 112 millones de 

casossintomáticos, más de cinco millones de hospitalizaciones, 

de las que más de la mitad sería a terapia intensiva y alrededor 

de 1.6 millones de muertes. Algo desastroso en términos 

humanitarios y también en términos políticos. 

Hay que tomar en cuenta que en los dos años que lleva 

la pandemia han muerto de covid-19 en China algo más de 5 

mil personas. Es decir que China había triunfado contra la 

enfermedad en comparación al millón de muertos en los 

Estados Unidos. Y este notable éxito ha sido proclamado a los 

cuatro vientos por las autoridades del país como el triunfo de 

su sistemapolítico en comparación al de las naciones 

industrializadas de occidente. 

China contuvo de manera muy eficaz a las anteriores 

variantes del virus gracias a la doble estrategia de aplicación 

masiva de pruebas clínicas para descubrir los casos 

asintomáticos y de confinamiento riguroso de la población. 

Paradójicamente mientras las pruebas y el confinamiento han 

sido obligatorios, no se ha exigido que la población se vacune. 

El caso es que gran parte de la población se encuentra 

insuficientemente vacunada. La población de mayor edad, la 

más vulnerable, es la que menos se ha vacunado aprovechando 

que no parecía necesario debido al éxito del confinamiento. 

Hay dos maneras de adquirir inmunidad contra el 

virus; una es la inmunidad adquirida por vacunación y la otra 

es la inmunidadnatural inducida por el contacto directo con el 

virus. 

Si comparamos la situación con África veremos que 

en ese continente la pandemia está en pleno retroceso. En la 

última semana fallecieron en todo el continente un total de 166 

personas por coronavirus. La única explicación posible es que 

prácticamente toda la población ya tuvo contacto con el virus, 

tuviera o no una enfermedadsintomática, y cuenta con un alto 

nivel de inmunidadnatural. 

Otras regiones del planeta tienen altos niveles de 

inmunidad debido a la combinación de inmunidad por vacunas 

y la mejor forma de inmunidad, la que proporciona la 

enfermedad. 

Pero China, con casi el 20 por ciento de la población 

mundial tiene un importante porcentaje, casi el 80 por ciento 

de su población más vulnerable, los ancianos, que no están 

vacunados o que no han recibido segunda dosis ni refuerzos. 

Además, la población en general no tiene inmunidadnatural 

debido al notable éxito de la estrategia de confinamiento en el 

pasado. 

China se encuentra en un callejón sin salida. El costo 

humano y económico de continuar con el confinamiento es 

demasiado alto para ella y para todo el mundo. Suspender el 

confinamiento llevaría a lo impensable, ser derrotada por la 

pandemia con un enorme costo político. 

La única salida posible es estrecha. Urge una fuerte 

promoción de la vacunación en la población más vulnerable 

aunada al reforzamiento de la infraestructura hospitalaria 

general y de cuidados intensivos, a la capacitación de personal 

médico y la distribución de los insumos que serán necesarios si 

se incrementa el número de casos de enfermedad severa. 

Lo más probable es que China tenga que navegar entre 

dos extremos: flexibilizar el confinamiento con sus malas 

consecuencias y apresurarse a extender la vacunación y 

mejorar su sistema sanitario, incluso aceptando el apoyo del 

exterior en ambos casos. 

Se trata de un camino muy delicado en el que solo 

puede permitirse abandonar los confinamientos en la medida 

en que pueda proteger a su población por otros medios. 
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Puerto Rico. Corrupción: una larga historia bipartidista 
Resumen Latinoamericano*, 21 de abril de 2022. 

La corrupción con fondos públicos en Puerto Rico tiene 

una larga historia que lamentablemente ha ido en aumento 

durante las últimas décadas. Dichos actos corruptos han 

sido teñidos por los colores rojo y azul de los dos partidos 

que se han turnado el gobierno en Puerto Rico a partir de 

la segunda mitad del siglo XX: el Partido Popular 

Democrático (PPD) y el Partido Nuevo Progresista (PNP). 

La lista de investigados, imputados y convictos es 

imposible de reproducir completa, sobre todo porque ha 

habido cuatrienios, como los del gobierno de Pedro Rossello, 

del PNP, donde se contaron por decenas los funcionarios 

públicos imputados y convictos por actos de corrupción con 

fondos del pueblo. 

También a nivel municipal- o sea, en la llamada 

“política chiquita” o local- la corrupción ha marcado una 

huella imborrable, sobre todo entre alcaldes de ambos partidos, 

cuyo acceso a cuantiosos fondos de Puerto Rico y federales 

para obras y servicios municipales, les ha ido aumentando la 

codicia a niveles cada vez más escandalosos. 

Estos esquemas de corrupción tienen varias vertientes. 

De un lado los fondos abundantes con que cuentan los 

municipios, y del otro empresarios y funcionarios públicos 

inescrupulosos que se ponen de acuerdo para desviar ciertas 

cantidades de dichos fondos para su beneficio personal. En la 

mayoría de los casos, el servicio se ofrece y la obra se 

construye, pero se pagan a sobreprecio porque el empresario 

debe obtener grandes ganancias y así poder compartirlas con el 

alcalde o funcionario con el cual han pactado. 

Por eso, cada vez que hay un cambio de gobierno 

entre el PNP y el PPD, surgen las “nuevas” empresas que se 

desplazan entre las agencias públicas y los municipios a la 

caza de contratos jugosos. Es la forma que tienen dichos 

nuevos o reciclados empresarios de recobrar la “inversión” que 

hicieron en los candidatos y partido vencedores de la 

contienda electoral, ya sea a nivel del gobierno central, o del 

municipio o municipios con los que va a contratar. 

Los alcaldes son un grupo muy fértil para estos 

esquemas sofisticados de los inversionistas políticos. Como el 

foco de atención del público y los medios de prensa casi 

siempre se concentra en los altos funcionarios del Gabinete, y 

las agencias del gobierno central, las acciones corruptas de los 

alcaldes en los municipios muchas veces pasan por debajo del 

radar, hasta que cualquier desliz, indiscreción o confidencia 

los saca a la luz pública. 

Durante las últimas décadas, principalmente desde el 

año 2000 hacia acá, se han multiplicado las instancias de 

alcaldes corruptos de ambos partidos, cegados por el brillo de 

los millones en fondos federales a los que tienen acceso para 

servicios públicos tales como la construcción o arreglo de 

carreteras, y los programas de recogido de basura, escombros 

y reciclaje. 
También les abren oportunidades a la corrupción las 

emergencias climáticas, como lluvias copiosas e inundaciones, 

huracanes y, más recientemente, terremotos, desastres que 

ocurren cada vez con mayor frecuencia, y que provocan las 

dramáticas “declaraciones de emergencia”, que siempre significan 

nuevos fondos disponibles. 

Una mirada somera a las primeras décadas de este siglo, 

da muchas claves sobre cómo funcionan estos esquemas 

municipales. En 1999, el arresto y convicción del alcalde de Toa 

Alta, Ángel “Buzo” Rodríguez, del PNP, en un esquema de 

extorsión por $2.5 millones de fondos federales para el recogido 

de basura y escombros tras el paso del huracán Georges, fue una 

revelación de cómo funciona la corrupción pública a nivel de los 

municipios, situación que se ha seguido acelerando cada vez más. 

Una lista parcial de los alcaldes del PPD y el PNP 

imputados y convictos durante estas primeras décadas del siglo 

XXI,  es la elocuente evidencia de cómo ha crecido la corrupción 

en los municipios de Puerto Rico: 2002, Francisco Rivera Toro 

(PPD), ex alcalde de Hormigueros, 12 años de prisión por 

corrupción pública a raíz del huracán Georges; 2002, Juan 

Manuel “Mane” Cruzado (PPD), ex alcalde de Vega Alta, 5 años 

de prisión por extorsión a contratistas y lavado de dinero; 2004, 

Wilson Soto (PNP) alcalde de Cataño, acusado por soborno en el 

recogido de escombros, a raíz de tormenta Jeanne; 2005, 

Bernardo Negron (PNP), ex alcalde de Villalba, acusado de 

corrupción por venta de solares propiedad del municipio; 2011, 

Edgar Santana (PNP), ex alcalde de Vega Baja, 18 años de prisión 

por sobornar a 18 contratistas municipales; 2012, Sol Luis 

Fontanes (PPD), alcalde de Barceloneta, acusado de recibir 

sobornos de contratistas municipales; 2014, Edwin Rivera (PPD), 

alcalde de Río Grande, imputado por soborno e intento de 

extorsión a contratistas municipales. 

Todo este cúmulo de experiencias nefastas no han 

provocado introspección ni han servido de lección en las cúpulas 

del PNP y el PPD, a la luz de la racha de arrestos recientes de 

prominentes alcaldes de ambos partidos por corrupción pública 

con fondos federales destinados a servicios municipales 

esenciales, como el recogido de basura y el asfaltado de las vías 

públicas. 

En su columna de esta edición de CLARIDAD, el 

compañero Manuel de J. González examina los casos de los 

alcaldes de Cataño y Guaynabo, ambos del PNP, y de Guayama y 

Trujillo Alto, del PPD, que han vuelto a poner de manifiesto cuán 

profunda es la podredumbre moral hacia el interior de ambas 

colectividades políticas. 

Se dice también que, además de los ya imputados, hay 

investigaciones federales en curso sobre situaciones similares en 

los municipios de Yauco, Humacao, Sabana Grande y Naguabo. 

No se trata ya de excepciones a la regla, ni de algunas 

“manzanas podridas” , como suelen referirse los partidos a estos 

casos para intentar no salir salpicados. Si algo reafirma este 

patrón de corrupción generalizada es que las prácticas corruptas 

están enquistadas en el mismo “corazón del rollo” del binomio 

partidista colonial que nos ha gobernado mal durante los pasados 

60 años, prácticas nocivas a la salud financiera y moral colectivas 

que el pueblo puertorriqueño no puede seguir permitiendo. 

Romper con el largo historial de corrupción pública de los 

partidos que nos han gobernado debe ser parte de nuestra agenda 

urgente como país. 

*Fuente: Claridad 
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Mensaje de Norberto Cintrón Fiallo en el natalicio del Comandante Filiberto Ojeda Ríos 
Compañeros y compañeras: 
El 23 de febrero de 1936 Elías Beauchamp e Hiram Rosado, 

dieron sus vidas por la dignidad de Puerto Rico que había sido 

mancillada por el coronel yanqui E. Francis Riggs. Este Coronel 

había sido designado por el Presidente Roosevelt como 

Comisionado de la Policía con la encomienda de apagar los focos 

independentistas y neutralizar a Don Pedro Albizu Campos y al 

Partido Nacionalista. El 24 de octubre de 1935, la policía, 

comandada por Riggs, asesinó a cuatro nacionalistas en lo que se 

conoce en nuestra historia como la Masacre de Río Piedras. 

Beauchamp y Rosado ejecutaron al asesino yanqui el 23 de 

febrero de 1936. Pocas horas después de ser arrestados, fueron 

asesinados por la policía mientras estaban esposados. La policía 

alegó defensa propia. 

El 23 de septiembre de 2005, como los ajusticiadores de Riggs, 

otro héroe nuestro, el Comandante Filiberto Ojeda Ríos fue 

asesinado por representantes del poder colonial. Ese día, un 

pelotón de agentes del FBI entrenados para asesinar, emboscó y 

dio muerte, cobarde y vilmente, al Comandante y Responsable 

General del Ejército Popular Boricua-Macheteros. Este asesinato 

lo planificaron muy bien. Lo llevaron a cabo en momentos en que 

la voz de Filiberto Ojeda, en todos sus mensajes se había 

convertido en la voz de la sabiduría y el verdadero patriotismo. 

No llevaron negociadores, sólo francotiradores. Lo hirieron y lo 

dejaron desangrar durante horas interminables Luego adujeron 

que el Comandante había disparado primero y que temían por sus 

vidas. 200 hombres fuertemente armados y bien entrenados, 

posicionados estratégicamente estaban temerosos de un solo 

hombre con una pistola. ¡Cobardes y mentirosos! Esa fe la misma 

excusa que dieron los asesinos de Beauchamp y Rosado: dijeron 

que temían por sus vidas ante los dos jóvenes, arrestados y 

esposados. 

Está prohibido olvidar la sangre de los héroes. Por eso hoy, 

recordamos el natalicio de Comandante Ojeada Ríos y 

recordamos también su asesinato y el asesinato de los jóvenes, 

que no solamente reivindicaron a los mártires de Río Piedras, sino 

también al héroe nicaragüense César Augusto Sandino cuyo 

asesinato fue instigado por Riggs, el mismo yanqui que ordenó la 

Masacre de Río Piedras. El asesinato de los jóvenes nacionalistas, 

así como el asesinato del Comandante Filiberto Ojeda Ríos 

perpetrado por el FBI 69 años después, aún clama por justicia. 

También claman por justicia todos los asesinatos políticos 

perpetrados durante estos 124 años de ocupación de nuestra tierra 

por los Estados Unidos. 

La razón de esos asesinatos es la misma: el imperialismo. No se 

puede permitir que los boricuas se defiendan de la opresión ni que 

luchen por la libertad. ¿Cómo nosotros, pobres isleños cometemos 

la audacia de desamar a quien nos humilla y oprime 

continuamente, a quién mancilla nuestro suelo y se hace dueño de 

nuestra tierra? ¿Cómo nos atrevemos a desafiar al imperio más 

poderoso del mundo? Ya lo dijo Don Pedro: “El yanqui quiere 

intimidarnos con el asesinato. Nos traen bandidos de Estados 

Unidos como maestros para enseñarnos inglés”. 

Durante el último tercio del siglo XX, y hasta su muerte en 2005, 

Filiberto se había constituido en vanguardia forjadora de la 

ideología antiimperialista y del rescate de nuestra historia 

nacional revolucionaria. Uno de sus rasgos más característicos fue 

la humildad revolucionaria que le llevaba a la lucha, sin excesos 

causados por el deseo de protagonismo. Siempre dijo lo que tenía 

que decir sin arrogarse el poder de excluir a nadie ni de decir 

quiénes son los independentistas. La lucha por la libertad fue su 

norte y a ella dedicó su vida y a esa lucha la ofrendó. Lucha sin 

cuartel contra los invasores, que se manifiesta en distintos niveles 

igualmente legítimos. Por eso utilizó siempre la palabra para 

denunciar y para educar, pero utilizó también las armas para 

defender el derecho de nuestra nación a su soberanía e 

independencia. 

A pesar de que el 23 de septiembre de 2005 se descorrió gran 

parte del velo de silencio que se tendía sobre el nombre y la obra 

de Filiberto Ojeda Ríos, aún hay sectores del país que, por 

razones que transitan por el temor, la ignorancia, la mente 

colonizada y el oportunismo político, pretenden silenciar lo que 

fue una vida dedicada a los valores más altos de la humanidad: la 

libertad y la justicia. Entre las razones para querer continuar el 

silencio sobre Ojeda Ríos se destaca el oportunismo político que, 

para lograr sus objetivos, trata de ocultar la palabra independencia 

y la concepción de lucha revolucionaria, clandestina y armada, 

que siempre sostuvo el Comandante Filiberto Ojeda y que lo llevó 

a crear el Ejército Popular Boricua-Macheteros. En sus mensajes 

y en su última entrevista con el periodista José Elías Torres 

(QPD), además de reafirmarse en su concepción de lucha 

clandestina armada, también se reafirma en la crítica al 

reformismo y a los que ’‘han cometido errores de 

condescendencia con el Partido Popular, de reuniones bilaterales 

con el PPD, de acuerdos bilaterales que le tiran la toalla al Partido 

Popular y al partido estadista” porque esas posiciones ’‘terminan 

consolidando al PPD o al PNP.   ’’Señala, sabiamente, que hay 

que tener cuidado con la manipulación del reformismo 

autonomista porque la única solución a nuestros problemas 

económicos y sociales es la obtención de poderes soberanos que 

solamente se obtienen con la independencia. 

Esa es la misma manipulación reformista que vemos hoy en la 

creación de grupos y movimientos que reclaman que las alianzas 

fuera de la concepción independentista, son la solución al 

bipartidismo que, insisten, es la causa de nuestros males. Esa 

resurrección del discurso muñocista del ’‘estatus no está en 

issue,  ’’es un nuevo intento por retrasar aún más, lo que sería la 

única solución real: el inicio de un proceso de descolonización, en 

el cual, nuestro pueblo y no el congreso estadounidense tenga la 

última palabra. 

Compañeros y compañeras, no nos dejemos deslumbrar por 

juegos de palabras y promesas falsas. Miremos atrás y veremos 

que en nuestra historia se ha dado ese engaño en varias ocasiones, 

el más grande de los cuales comenzó con las promesas de “casa 

grande  ’’de Muñoz Marín. La única casa grande es la lucha por la 

independencia y la sociedad justa, equitativa y solidaria que 

podremos construir cuando tengamos el poder soberano con 

nuestra independencia. 

Hoy recordamos a Filiberto por su legado de lucha. También 

recordamos que su asesinato continúa impune y exigimos justicia. 

Pero la sangre de Filiberto, como la sangre de tantos otros y otras 

que dieron sus vidas por la libertad y la justicia, es semilla que 

engendra más lucha. Así generación tras generación, Puerto Rico 

continúa engendrando personas que asumen la lucha heroica, 

honrando así nuestra historia de rebeldía, resistencia y lucha. Hoy, 

recordando a Filiberto y reclamando castigo para sus asesinos, 

reafirmémonos en la determinación de liberar a la Patria. 

Reafirmémonos en que no pararemos hasta que saquemos al 

invasor y podamos venir aquí, ante la tumba de Filiberto, y 

decirle, como quería Corretjer decirle a Don Pedro: ¡Ya está 

hecho viejo! 

Norberto Cintrón Fiallo 

26 de abril de 2022 Cementerio de Río Blanco  Naguabo 
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Utopía 

La visión de Lula sobre la guerra Rusia-Ucrania 
Eduardo Ibarra Aguirre (6-05-2022) 
Por fin aparece una visión plausible e 

independiente sobre lo que llaman 

diplomáticamente “el conflicto entre 

Rusia y Ucrania” y que en rigor 

estricto es entre la Unión Europea y 

Moscú, incluso entre ésta y la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte, aunque sus ejércitos 

no están en forma abierta en 

confrontación bélica. Y atrás de la 

UE y la OTAN, se encuentra la Casa 

Blanca y el poderoso e influyente 

complejo militar industrial del 

imperio de las barras y las estrellas. 

El portador de la postura 

independiente es el próximo 

presidente de Brasil por tercera 

ocasión, salvo los imprevistos de la 

“naturaleza, la ciencia y el creador” –

de acuerdo al clásico mexicano–

, Luiz Inácio Lula da Silva. Y es 

posible resumirla así: 

Volodymir Zelensky, 

presidente de Ucrania, es tan 

responsable como el presidente de la 

Federación de Rusia, Vladimir Putin, 

de la guerra. Las decisiones de 

Estados Unidos y de la Unión 

Europea incentivan el conflicto. Y 

describe muy bien al comediante que 

metralleta en mano aniquilaba a sus 

presuntos enemigos. “No conozco al 

presidente de Ucrania, pero su 

comportamiento es un poco extraño 

(…) Está en televisión mañana, tarde 

y noche. Está en el Parlamento de 

Reino Unido, en el alemán, en el 

francés, en el italiano, como si 

estuviera en campaña política. 

Debería estar en la mesa de 

negociaciones”. Agrega el redactor, 

siempre vestido de militar y 

perfectamente maquillado, como si 

se tratara de un estudio de la caja 

idiota, que hace estragos en todas 

partes, empezando por México con 

Televisa, Azteca, Imagen, Milenio… 

Para Lula, el icónico 

personaje de las izquierdas y los 

demócratas que terminó su segundo 

mandato presidencial con 80 por 

ciento de respaldo ciudadano, 

“Zelensky quiso la guerra; si no la 

hubiese querido habría negociado un 

poco más, es así; yo critiqué a Putin 

cuando fui a la Ciudad de México, 

diciendo que fue un error invadir, 

pero también creo que nadie está 

contribuyendo a que haya paz”. 

¡Nadie! 

Joe Biden, a juicio de Luiz 

Inácio, “podría haber hecho más para 

prevenir el conflicto, en lugar de 

incitarlo. Podría haber dialogado 

más, o tomar un avión hasta Moscú 

para conversar con Putin. Esa es la 

actitud que se espera de un líder”. 

Pero el presidente Biden atiza la 

guerra al canalizar una provisión casi 

ilimitada de armas a Kiev, una gran 

concesión a la industria 

armamentista y a los halcones de 

Estados Unidos de América. 

También acusó Lula que 

USA y Europa deberían haber dicho: 

“Ucrania no se unirá a la OTAN. Eso 

habría solucionado el problema”. 

Abundó que si quieren paz, deben 

tener paciencia. Podrían haberse 

sentado en una mesa de negociación 

durante 10, 15, 20 días, un mes 

entero, tratando de encontrar una 

solución”. El diálogo sólo funciona 

cuando se toma en serio. 

La Organización de las 

Naciones Unidas cosechó algunas 

críticas del legendario líder del 

Partido de los Trabajadores. “Es 

urgente y necesario crear una nueva 

gobernanza mundial. La ONU de 

hoy no representa más nada, no es 

tomada en serio por los gobernantes. 

Cada uno toma decisiones sin 

respetar al organismo. Putin invadió 

Ucrania de forma unilateral”. 

Juicios no sólo descriptivos 

de una trágica realidad global, sino 

desde que comenzó la “Operación 

especial” a cargo del Estado Mayor 

de las Fuerzas Armadas de Rusia, 

evidenció el fracaso de la política, 

que se inventó justamente para evitar 

la guerra, también del obeso y con 

alguna frecuencia inútil aparato que 

tiene su sede principal en la 

estadunidense Nueva York. 

Acuse de recibo 

Agradecimiento revitalizador. 

“¡Hola! Muchas gracias por escribir 

sobre el homenaje a mi papá, mi 

estimado Ibarra; me dio mucho gusto 

saludarlo. (Y sí, le hablo de usted 

porque es mi padrino)      Saludos y 

un abrazo. Jessica L. Gallardo 

Enríquez”… Datos que proporcionó 

el líder de la bancada de Morena en 

el Senado, Ricardo Monreal, de los 

98 nombramientos de embajadores 

remitidos a la Cámara de Senadores 

por el Ejecutivo federal, 80% fueron 

ratificados por unanimidad. De esa 

cifra, 66 son personal de carrera en el 

servicio exterior, 70%. Lo anterior 

exhibe a Xóchitl Gálvez, Kenia 

López y Lilly Téllez como bufonas 

de Acción Nacional… Sustituido 

como fui de la Coordinación General 

del GMC, por el Consejo Directivo 

encabezado por Genaro Rodríguez 

Navarrete, llegaron estos mensajes: 

“Hola Eduardo. Gracias por todo lo 

que hiciste al frente del Grupo María 

Cristina. Nos veremos el viernes 27 

de mayo, que espero sea la siguiente 

comida. Un abrazo. Ricardo” Bravo 

Anguiano, economista con 

maestría… Del doctor Faustino 

Alonso: “Enterado, muchas gracias 

por tus invitaciones y atenciones de 

años”… Y el doctor Víctor Ramos: 

“Muchas gracias, el trabajo que has 

realizado a lo largo de veinte años es 

más que encomiable. Te reitero que, 

adopto la decisión mayoritaria de los 

demás en un estatus activo de mi 

parte, lo  que quiere decir que no es 

que me dé igual, sino que quiero 

sumar en vez de restar. Saludos y un 

gran abrazo”. 
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La segunda guerra civil americana está en marcha, 
afirma The Guardian 

Resumen Latinoamericano 13 de mayo de 2022.  

De acuerdo con un artículo de opinión publicado en The 

Guardian, la esperada sentencia del Tribunal Supremo 

de Estados Unidos que anula el caso Roe contra Wade 

no prohíbe el aborto, sino que deja la opción a los 

estados. Como resultado, se añadirá otro enorme 

ladrillo al muro en expansión que separa la América 

azul de la roja. 

La segunda guerra civil estadounidense ya está en marcha, 

aunque se trata más de una división benigna que de una 

lucha, similar a la de las parejas infelizmente casadas que 

no quieren pasar por la angustia de un divorcio legal. 

Los Estados Unidos de 

América son principalmente 

urbanos, racial y étnicamente 

diversificados, y jóvenes. El 

otro es de naturaleza 

predominantemente rural o 

exurbana, caucásica y de 

edad avanzada. 

Según las encuestas, los 

estadounidenses buscan cada 

vez más a otras personas que 

compartan sus creencias 

políticas. La animosidad 

hacia los miembros del partido político de la oposición está 

en su punto más alto. El 42 por ciento de los votantes 

registrados dicen que los miembros del partido rival son 

«francamente malos». 

Casi el 40 por ciento de los padres se enfadaría si su hijo se 

casara con alguien del partido político contrario. Cuando se 

les preguntó si la violencia estaría justificada si el partido 

contrario ganara las elecciones antes de las elecciones de 

2020, el 18,3 por ciento de los demócratas y el 13,8 por 

ciento de los republicanos dijeron que sí. 

Cada vez más, cada estado norteamericano se rige por leyes 

diferentes. 

‘No al aborto, sí a las armas’ 

El aborto es casi imposible de obtener en los estados rojos, 

sin embargo, la compra de armas es más fácil que nunca, 

mientras que su visión del racismo y las leyes LGBTQ+ son 

muy diferentes a las de los estados azules. 

Los estados republicanos están haciendo más difícil 

protestar, tener derecho a las prestaciones por desempleo u 

otras formas de ayuda gubernamental, y organizar 

sindicatos. 

También están aprobando leyes de «recompensa» sobre 

todo, desde el discurso en las aulas hasta los abortos y las 

vacunas, que son aplicadas por personas privadas en lugar 

de gobiernos que pueden ser demandados en los tribunales 

federales. 

Los estados azules 

Los estados azules se están moviendo en la dirección 

opuesta. Se está codificando el derecho al aborto en algunos 

estados, como Colorado y Vermont. Algunos están 

ayudando a las residentes de otros estados a sufragar los 

costes del aborto. 

Cuando Idaho introdujo una restricción al aborto que 

permite a las familias demandar a cualquiera que ayude a 

interrumpir un embarazo después de seis semanas, Oregón 

aprobó 15 millones de dólares para ayudar a las pacientes 

de otros estados a financiar sus 

costes de aborto. 

Las pacientes que abortan fuera 

del estado tienen ahora más 

acceso y protección legal en 

Maryland y Washington. Un 

conjunto de próximas medidas en 

California aumentaría el acceso 

al aborto en el estado al tiempo 

que protegería a los proveedores 

de abortos de las acciones legales 

de fuera del estado. 

Los senadores californianos 

propusieron crear en el estado un refugio seguro para los 

jóvenes transexuales y sus familias después de que el 

gobernador de Texas ordenara a los organismos estatales 

que investigaran a los padres por abuso de menores si 

proporcionaban tratamientos médicos específicos a sus 

hijos transexuales. 

Otro plan californiano impediría la ejecución de órdenes 

judiciales de otros estados que retiren la custodia de los 

niños a los padres que les proporcionen atención médica de 

afirmación del género. 

El estado azul también se está preparando para implantar 

una prohibición de las pistolas fantasma y las armas de 

asalto, similar a la reciente prohibición del aborto de seis 

semanas de Texas, que incluye una recompensa de diez mil 

dólares para promover los litigios de los ciudadanos 

privados contra cualquiera que compre, distribuya o 

fabrique ese tipo de armamento. 

Lo que está viviendo Estados Unidos es similar al Brexit en 

el sentido de que se trata de una decisión lenta y colectiva 

de dividirse en la mayoría de los temas mientras se 

mantiene la unidad en unos pocos importantes (como la 

defensa nacional, la política monetaria y los derechos 

civiles y políticos). 

La cuestión abierta es la misma a la que se enfrentan todos 

los matrimonios cuando se divorcian: ¿cómo encontrarán 

los dos métodos para ser amables el uno con el otro? 

Fuente: Al Mayadeen 
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Al compás de la guerra: Se aceleran los cambios en el tablero mundial 
Por Eduardo Lucita*, Resumen Latinoamericano, 22 de abril de 2022. *integrante del colectivo EDI –Economistas de Izquierda- 

No son pocos los investigadores que ya hablan de una 

“globalización fragmentada”. El propio FMI manifestó 

preocupación por “el riesgo de fragmentación económica en 

bloques geopolíticos”. 

Un nuevo escenario global se está prefigurando. Si la arquitectura 

del poder mundial pos Guerra Fría ya estaba siendo sometido a 

fuertes tensiones y cambios, el conflicto bélico en Ucrania le ha 

asestado un duro golpe a un tablero inestable. La guerra se 

prolonga más de lo pensado. Si fue vista como un movimiento de 

despliegue rápido, de tipo defensivo por parte de Rusia ante el 

avance de la OTAN ahora, con la invasión, se está transformando 

en una guerra más convencional y muy probablemente de largo 

plazo, que es vista como un intento de recomposición bajo el 

régimen del capital de lo que fuera primero en tiempo de los zares 

y luego bajo el régimen estalinista. El espacio Gran Ruso. 

Impacto multidimensional 

El golpe de esta mutación a la arquitectura del poder construido 

en el período pos Guerra Fría es equivalente a un jaque mate. 

Conviene precisar que es el último eslabón de una larga cadena de 

acontecimientos que lo vienen desarticulando. Comenzó con el 

descalabro financiero mundial en 2008/09; siguió con las 

reivindicaciones democráticas de la Primavera Árabe en 2010/12; 

luego el Bréxit, desconexión del Reino Unido de la UE, iniciado 

en 2017 y culminado en 2020; finalmente el Covid 19 en 2020/21 

y ahora la guerra en Ucrania. El telón de fondo de estos 

acontecimientos es la disputa EEUU / China. Las dos grandes 

potencias que hasta ahora garantizaban la gobernanza mundial. 

Todo aquel orden se está resquebrajando. Atrás han quedado los 

objetivos neoliberales que primaban en los años ’90 del siglo 

pasado: que EEUU armaba sin mucho esfuerzo coaliciones 

globales para intervenir militarmente en Irak o en Afganistán; que 

podría imponer en todo en el mundo el régimen de la democracia 

liberal, también los acuerdos multilaterales y el libre comercio. 

Hay ya demasiados indicios que esa dinámica internacional que 

ordenaba las relaciones tanto geopolíticas como económicas 

estaba cambiando. Cambio que la guerra ha acelerado. Las formas 

del régimen demo-liberal están en crisis (el asalto al Capitolio en 

2019 y el ascenso de las derechas más extremas que dejan de lado 

reivindicaciones democráticas (frente a un autoritarismo 

creciente), sociales (frente a las desigualdades que se expanden 

como una mancha de aceite) y ecológicas (frente al calentamiento 

global y el cambio climático). El estancamiento en Irak y el 

fracaso en Afganistán cuestionan seriamente las 

políticas intervencionistas de EEUU. Mientras que la pandemia 

primero y ahora la guerra han puesto en evidencia que la 

interdependencia que promueve el multilateralismo hace 

vulnerables a los Estados lo que los lleva ahora a buscar mayores 

grados de autonomía y seguridad en cuanto a la 

producción/provisión de vacunas y equipamientos para la sanidad, 

productos energéticos (gas y petróleo), alimentos. 

¿Fin de la globalización? 

¿Esos cambios económicos y políticos significan el fin de la 

globalización? Tanto la pandemia como ahora la guerra 

impactaron fuerte en las cadenas de valor y alteraron los flujos 

comerciales, la OMC está estancada hace tiempo y el 

multilateralismo está muy condicionado. El resultado son los 

índices de inflación internacional más altos en décadas que están 

empujando la suba de tasas y esto amenaza con desencadenar 

defaults en cadena, Sri Lanka entró en impago la semana pasada. 

El FMI acaba de reducir sus previsiones de crecimiento mundial 

tanto para este año como para el próximo. Al mismo tiempo la 

directora ejecutiva, Kristalina Georgieva, consideró que “se trata 

de la mayor amenaza para la estabilidad mundial de los últimos 

75 años”. 

Al mismo tiempo la interconexión de las finanzas, de la 

investigación y flujo de datos, de los servicios digitalizados, de 

las plataformas… no solo se mantienen sino que han crecido y se 

han extendido a escala mundial. ¿Será entonces que la 

mundialización ha ingresado en un período de transición? 

No son pocos los investigadores que ya hablan de una 

“globalización fragmentada”. El propio FMI manifestó 

preocupación por “el riesgo de fragmentación económica en 

bloques geopolíticos”. Hay ya quienes piensan en tres grandes 

áreas: una conformada por EEUU, Reino Unido y la UE; una 

segunda en torno a China y el sudeste asiático y la tercera 

teniendo como eje a Rusia y el sureste asiático. Queda por saber 

qué pasará con la India, que tiene múltiples relaciones con China, 

con EEU y con Rusia. 

Tendencias contradictorias 

En todo el período pos Guerra Fría lo que dominó la transición 

del poder mundial fue el ascenso de China y el eje Asia-Pacífico, 

como núcleo desde donde se impulsaba la reconfiguración 

mundial. La declinación de los EEUU y la dialéctica disputa / 

cooperación entre las dos grandes potencias fue su contrapartida 

objetiva. 

Sin embargo la ofensiva rusa, que sigue manteniendo la iniciativa 

y es muy probable logre sus objetivos, ha terminado impulsando 

acciones que no solo van en contra de sus intereses inmediatos 

sino que también impulsa una tendencia contradictoria a la 

dominante. Es que EEUU se ha visto obligado a reconsiderar su 

perspectiva estratégica. Si estaba dejando atrás la “centralidad 

atlántica”, que articulara desde la salida de la 2da. Guerra 

Mundial, 

para reemplazarla por la nueva “centralidad Asia-Pacífico”, ahora 

la disputa, con Rusia, tal vez la guerra, se convierte en su 

perspectiva estratégica. 

A pesar de su declinación EEUU ha regresado a ocupar un lugar 

central en la dinámica mundial, ha subordinado a su política a los 

países europeos, los ha obligado a reforzar sus presupuestos 

militares, especialmente Alemania que ha superado el 2% del PBI 

como exigiera en su momento Donald Trump, mientras que la 

obsoleta OTAN se ha reconstituido. La noción de “estabilidad 

estratégica”, eufemismo usual en los ambientes diplomáticos para 

describir el control de armas, que estaban acordando la República 

Popular y EEUU, esto es las “líneas rojas” que deben respetarse 

para que la competencia no terminara en un conflicto armado, 

queda ahora en suspenso. En medio de estas tensiones China 

reiteró su compromiso a “resolver pacíficamente las diferencias y 

disputas entre países” y defendió el “respeto a la soberanía y la 

integridad territorial” al mismo tiempo que condenó “el uso 

indiscriminado de las sanciones”, un ejercicio de delicado 

equilibrio. 

Es que la guerra despliega un fuerte poder desestructurante. Si se 

extiende en el tiempo el impacto puede ser aún mayor. Aumentará 

entonces la incertidumbre sobre qué nuevo orden se está 

construyendo. 
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Es bueno recortar nuestras barbas 
Roberto Amaral* 

En vísperas de unas elecciones que 

sin duda  son las más importantes de 

las que hemos tenido desde el fin de 

la dictadura instaurada el 1 de abril 

de 1964 (régimen de terror que ha 

sido atanazaria durante 21 largos y 

dolorosos años), el país vuelve a 

estar preocupado por el miedo a un 

golpe de Estado. Esta amenaza, 

además, no es nueva, porque es la 

marca del actual gobierno, desde sus 

inicios persiguiendo la construcción 

de un régimen autoritario. Durante 

más de una vez, como el 7 de 

septiembre del año pasado, el capitán 

estuvo a punto de romper con el 

orden institucional. Siempre con el 

apoyo de sus seguidores, 

permanentemente movilizado, como 

en los regímenes fascistas  en los que 

busca inspiración. La extrema 

derecha teme perder las elecciones 

ante Luiz Inácio Lula da Silva, 

quien, líder en las encuestas de 

intención de voto en 2018, se vio 

impedido de participar en el proceso 

electoral por la alianza del poder 

judicial y el oligopolio de 

comunicación con el bolsonarismo 

emergente. Esta vez, candidato y 

eventualmente elegido, el "pez 

barbudo", en el lenguaje de Leonel 

Brizola, puede tener su posesión 

cuestionada cuestionando la 

suavidad de las elecciones. 

La historia no se repite, pero 

en Brasil es recurrente. En 1950 las 

elecciones se vieron amenazadas 

porque prometían la victoria de 

Getúlio Vargas, el espantapájaros de 

la época.  Por cierto, vale la pena 

recordar el famoso artículo de Carlos 

Lacerda, exponente civil del 

golpismo en los años 50/60 del siglo 

pasado: "El señor Getúlio Vargas, 

senador, no debería ser candidato a 

presidente. Candidato, no debe ser 

elegido. Elegido, no debe asumir el 

cargo. Juramentados, debemos 

recurrir a la revolución para 

impedirle gobernar" (Press 

Tribune, 1, 06/1950).   

Recordando tiempos que 

hemos resumido definitivamente 

nuestra historia, la hipótesis de 

romper el orden constitucional, 

conquistado después de tantos años 

de luchas contra las filas, recuerden 

siempre, llega a nuestros días en 

forma de denuncia de los editoriales 

de los todavía importantes 

periódicos. El defensor del pueblo 

de Folha de S. Paulo, en la edición 

del pasado día 8, ha visto la gravedad 

de la crisis política en gestación ya 

en el título de su artículo: "Habrá un 

golpe de Estado. Pasar la 

información", para luego disparar: 

"Hoja y la prensa deben intercambiar 

la presunción por la certeza del 

hecho". Con algunos cambios de 

estilo, así han hablado O 

Globo y Estadão, los periódicos que 

con la mañana de las Frías dictan la 

línea editorial de nuestra prensa. Este 

discurso debería asombrarnos a 

todos, debido a los golpes de Estado, 

en sus diferentes modalidades, 

entiende muy bien a los medios de 

comunicación brasileños, que de 

todos participaron, incluido el golpe 

de 2016, que, al deporar a Dilma 

Rousseff, allanó el camino que nos 

llevó a la tragedia de nuestros días. 

Sin la contienda activa de la prensa,  

el impeachment y la arbitrariedad del 

lavado de autos hubieran sido 

inviables . 

Pero , ¿qué golpe es este que 

se habría programado con el proceso 

electoral de 2022, y contra el que, 

dicen los mismos periódicos, la Cia 

ya habría mostrado desprecio? 

La teoría política tiene una 

serie de golpes de Estado. Una, y 

prácticamente en desuso, es la que 

viene montada sobre tanques y 

ametralladoras, como el golpe 

brasileño de 1964, cosido por la casa 

grande y, como siempre, llevado a 

cabo por las fuerzas armadas 

(apoyadas por el 

imperialismo), esta vez haciendo 

desfilar por las calles del país las 

armas heredadas de la Segunda 

Guerra Mundial. Un golpe de 

Estado clásico fue también la 

proclamación de la república; fue la 

llamada "revolución" de 1930 (un 

movimiento liderado por tres 

gobernadores y media docena de 

oficiales); fue el establecimiento 

del Estado Novo (que prescindió del 

desfile de tropas, tan pacíficamente 

se instaló la dictadura); y golpe de 

Estado fue el derrocamiento de 

Vargas en 1945, llevado a cabo por 

los generales que habían establecido 

el nuevo estado con él y gobernado 

con él. Todavía golpe de Estado fue 

la conspiración de 1954, con su 

dramático desenlace. Pero el golpe 

también fue la implementación del 

parlamentarismo en 1961, y al menos 

otros tres golpes dentro del golpe 

vivirían en los 21 años de 

mandarinato militar: el decreto de 

AI-2 (suspensión de elecciones, 

cierre de partidos y extensión del 

mandato del dictador), AI-5 

(implementación de la dictadura 

descarada)  y, en la sucesión de  

https://outlook.live.com/mail/0/inbox/id/AQQkADAwATZiZmYAZC04NmU0LWRkADhhLTAwAi0wMAoAEADB8xNJp8DxRqSqHeYsiOVM#x__ftn1
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………Costa e Silva, el golpe que, 

rompiendo la constitución legada por 

el propio régimen, impidió la toma 

de posesión del vice Pedro Aleixo y 

entregó la presidencia a una junta 

formada por los tres ministros 

militares de turno.   

En Brasil, también existe la 

práctica de la  "huelga preventiva"; 

así, los militares trataron de tomar el 

poder para evitar la posesión de 

Juscelino Kubistchek elegido  en 

1955; y en 1961, para reducir los 

poderes de João Goulart, 

engendraron la fórmula 

parlamentaria, siempre llevada al 

debate cuando el sistema teme la 

elección de algún marco no 

sancionado por la gran casa. El dúo 

Michel-Temer y Arthur Lira, 

carentes de lo mejor que hacer, tratan 

de imponer un espectáculo político 

que llaman 

 "presidencialismo mitigado", un 

parlamentarismo de facto que 

pretende simplemente impedir, 

preventivamente, la plena 

gobernabilidad de un marco 

izquierdista finalmente elegido. 

Un destacado escritor, 

lamentando el poco tiempo que esa 

parte de las elecciones, impidiendo 

una reforma constitucional, 

propone que la segunda vuelta sea 

disputada por los tres candidatos 

más votados en la primera 

vuelta, lo que -quizás no se dio 

cuenta- desnaturalizaría el principio 

de mayoría absoluta, base de las 

elecciones en dos vueltas. Aquí hay 

otra estafa. Otras fórmulas mágicas 

serán diseñadas (siempre lo son) y 

si ninguna es fija, o si la elección 

termina recompensando a un líder 

popular, entonces los militares 

entrarán en escena. Se remonta a la 

sentencia de Carlos Lacerda, 

quien ,  aunque se refería a Getúlio 

Vargas, fue muy bien aplicada 

contra João Goulart y Dilma 

Rousseff, quienes, incluso antes del 

juicio político, 

no pudieron gobernar en 2015. 

Lula tuvo su candidatura en  2018. 

En 2022 su elección se convierte en 

una amenaza palpable. A pesar de 

sus dos gobiernos 

moderadamente reformistas, marca

dos por la reconciliación de 

clases, la gran casa no reconoce 

razones para bajar la guardia. Esta 

vez, al contrario de lo que sucedió 

en el transcurso de la historia de los 

últimos tiempos, los muertos no 

necesitarán ser llamados a la escena 

para evitar la aparición de intereses 

populares,  porque ya dominan la 

escena política, y no entienden que 

deben alejarse de ella, por lo que 

benfazeja es la buena vida que les 

proporciona.  

La vieja característica de 

los golpes descritos por los clásicos 

de la ciencia política,  de tener 

lugar como una sorpresa e 

implantarse en una rápida toma de 

posesión, ha sido superada durante 

mucho tiempo por la necesidad 

 moderna de la preparación, a veces 

larga, de la opinión pública. 

Presupone una extensa batalla 

ideológica. De nuevo cosechamos 

la lección del  golpe de 1964; la 

conspiración militar comenzó en el 

momento inmediato de la toma de 

posesión de João Goulart (ciclo 

revolucionario brasileño. Nueva 

frontera. 1980. Memorias de 

Odylio Denys) y la preparación de 

la opinión pública para el asalto al 

poder se adaptó a lo largo del 

mandato del presidente. Este es el 

papel crucial a cargo de la gran 

prensa, manipulando corazones y 

mentes, construyendo las bases de 

la aceptación/legitimación de la 

afrenta a la democracia.  

El desempeño divisivo de la 

prensa fue decisivo en la costura 

del golpe de 2016. Con su 

desbloqueo entró en escena un 

nuevo agente de poder, a saber, la 

coalición poder judicial-fiscal-

prensa. Su producto fue la 

república de chorro de lava de 

Curitiba, que, borracha de éxito, 

cometió el ingenio de creer en su 

propia autonomía. Las 

consecuencias jurídicas, 

económicas y políticas de esta 

colusión de pervertidos todavía 

están siendo inventariadas. Al final, 

la presidenta Dilma Rousseff fue 

destituida de la presidencia, cientos 

de empresas quebraron, los 

trabajadores fueron llevados al 

desempleo, una pizca de políticos 

encarcelados. Al ex presidente Lula 

se le impidió postularse para 

presidente de la república (para que 

el elegido por los militares pudiera 

ser elegido). Condenado a prisión 

por un juez penalmente parcial, por 

lo tanto corrupto, tuvo que 

cumplir 580  días en la cárcel. De 

todos los crímenes de Sergio Moro 

(muy bien definidos por el diputado 

Glauber Braga como "juez ladrón") 

y sus asociados fueron coautores de 

otros jueces , fiscales y jueces, fue 

el Poder Judicial, como colectivo, y 

por delante de todas las instancias 

la Corte Suprema, que tardó casi 

dos años en leer la Constitución, 

devolver a Lula a la libertad y 

restaurarle los derechos políticos. 

Los togados escribieron una 

de las páginas más ignominiosas de 

la historia de la justicia brasileña. 

Los uniformes ya no están solos. 

Como se ha visto, la 

historia reciente, e incluso la muy 

reciente, nos enseñan a no dudar de 

la disposición e inventiva de los 

dueños del poder, en Brasil, para 

dar la vuelta al juego y practicar las 

agresiones que hay buenas 

prácticas contra el orden 

democrático, eludiendo las normas 

actuales y sacando cosas nuevas del 

bolsillo, todo con miras a mantener 

las cosas como están, eliminando el 

riesgo de que la justicia social, 

después de todo, se convierta en 

una realidad 

entre nosotros. 

 

 
 Con la colaboración de Pedro Amaral 

 



El Activista Regional 254                                                                    45                                                                                       Mayo de 2022 
 

EXITOSA GIRA 
MOVIMIENTO MEXICANO POR LA PAZ <mompade_p@yahoo.com> 
Jue 5/12/2022 12:02 PM 

 

 
En todos los países que visitó AMLO, fue reconocido por su liderazgo y distinguido con la Orden José Martí en Cuba y del Quetzal en 

Guatemala, y como dijo la presidenta de Honduras Xiomara Castro, ¡Es un Honor estar con Obrador! 

La gira del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

del 5 al 8 de mayo a Centroamérica y Cuba se enmarcó 

en la estrategia de mirar al sur y tuvo como objetivo 

ampliar y fortalecer los lazos de amistad en la región, 

así como profundizar los vínculos políticos, 

económicos y de cooperación a favor del desarrollo y 

del bienestar de los pueblos. 

El presidente celebró los resultados alcanzados 

en la gira que realizó en Centroamérica y el Caribe; 

sostuvo que uno de los principales logros fue impulsar 

con los gobiernos de cada país acciones que benefician 

a todos los pueblos. Tenemos desafíos distintos a la 

guerra: la lucha contra la pobreza, la desigualdad, el 

desempleo y la marginación, que son las raíces 

profundas de la inseguridad, la migración y otras 

desdichas. Me da una enorme satisfacción el constatar 

que la hermandad de milenios entre nuestros países 

nos lleva a construir bienestar para que no volvamos 

nunca más a ser “los tristes más tristes del mundo”. 

Que pasemos a ser los más felices, más felices del 

mundo. 

“Queremos expresar nuestro agradecimiento a 

los pueblos y a los gobiernos de Guatemala, El 

Salvador, Honduras, Belice y Cuba, a los pueblos y a 

los gobiernos por el trato respetuoso, diría afectuoso, 

cariñoso que nos manifestaron. Estamos conscientes de 

que no se trata solo del Gobierno de México sino 

fundamentalmente del cariño y el respeto que le tienen, 

la admiración que le tienen nuestros vecinos, 

hermanos, al pueblo de México. Nos trataron muy 

bien”. 

El FCR felicita; a nuestro presidente Andrés 

López Obrador por su exitosa gira, en donde estrecho 

los lazos de amistad y solidaridad con nuestros pueblos 

hermanos. Así como a los delegados del Movimiento 

Mexicano por la Paz y el Desarrollo (Ricardo Baptista, 

Mauro Cesar Enciso y Rubén Aréchiga) que asistieron 

al VII seminario internacional por la Paz y la abolición 

de las bases militares extranjeras y al Encuentro de los 

Movimientos de Paz de las Américas, eventos que se 

realizaron en Guantánamo Cuba. 

     ¡POR LA LIBERACIÓN ECONÓMICA, CULTURAL Y 

POLÍTICA DE NUESTROS PUEBLOS! 
.............................................................................................................................................. .............................  



El Activista Regional 254                                                                    46                                                                                       Mayo de 2022 
 

Que la revolución renazca en la revolución: AMLO 
Es bien conocida mi postura sobre el bloqueo del gobierno 

de Estados Unidos a Cuba: he dicho con toda franqueza, 

que luce mal el gobierno de Estados Unidos utilizando el 

bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba con el 

propósito de que este, el pueblo de Cuba 

obligado por la necesidad, tenga que 

enfrentar a su propio gobierno. Si esta 

perversa estrategia lograse tener éxito, –

algo que no parece probable por la 

dignidad a que me he referido del pueblo 

cubano–, de todas formas, se convertiría 

a ese gran agravio en un triunfo pírrico, 

vil y canallesco en una mancha de esas 

que no se borran ni con toda el agua de 

los océanos. 

Pero también sostengo que ya es tiempo de la 

hermandad y no de la confrontación. Como lo señalaba José 

Martí, el choque puede evitarse, lo cito: “con el exquisito 

tacto político que viene de la majestad del desinterés y de la 

soberanía del amor”. Es el momento de una nueva 

convivencia entre todos los países de América, porque el 

modelo impuesto hace más de dos siglos está agotado, no 

tiene futuro ni salida y ya no beneficia a nadie. Hay que 

hacer a un lado la disyuntiva de integrarnos a Estados 

Unidos o de oponernos en forma defensiva. 

Es tiempo de expresar y de explorar otra opción: la 

del diálogo con los gobernantes estadounidenses y 

convencerlos y persuadirlos de que una nueva relación entre 

los países de América, de toda América, es posible. Nuestra 

propuesta puede parecer utópica y hasta ingenua, pero en 

vez de cerrarnos debemos abrirnos al diálogo 

comprometido y franco, y buscar la unidad en todo el 

continente americano. 

Además, no veo otra alternativa ante el crecimiento 

exponencial de la economía de otras regiones del mundo y 

la decadencia productiva de toda América. Aquí repito lo 

que he expresado al presidente Biden en más de una 

ocasión. Si la tendencia económica y comercial de las 

últimas tres décadas se mantiene –y no hay nada que legal o 

legítimamente pueda impedirlo–, en otros treinta años, para 

2051, China tendría el dominio del 64.8 por ciento en el 

mercado mundial y Estados Unidos solo entre el 4 y hasta el 

10 por ciento, lo cual, insisto, sería una desproporción  

económica y comercial que resultaría inaceptable para 

Washington y que mantendría viva la tentación de apostar a 

resolver esta disparidad con el uso de la fuerza, lo cual sería 

un peligro para todo el mundo. 

Estoy consciente de que se trata de un asunto 

complejo que requiere de una nueva visión política y 

económica: la propuesta es, ni más ni menos, construir algo 

semejante a la Unión Europea, pero apegado a nuestra 

historia, a nuestra realidad y a nuestras identidades. 

En ese espíritu, no debe descartarse la sustitución 

de la OEA por un organismo verdaderamente autónomo, no 

lacayo de nadie sino mediador a petición y aceptación de 

las partes en conflicto en asuntos de derechos humanos y 

democracia. Aunque lo aquí planteado pueda parecer un 

sueño, debe considerarse que sin el horizonte de los ideales 

no se llega a ningún lado y que, en consecuencia, vale la 

pena intentarlo. Es una gran tarea para 

buenos diplomáticos y políticos como los 

que, afortunadamente, existen en todos los 

países de nuestro continente. 

Por nuestra parte, creemos que la 

integración, con respeto a las soberanías y 

formas de gobierno y la buena aplicación 

de un Tratado para el desarrollo económico 

y comercial, nos conviene a todos y que en 

ello nadie pierde; sería, por el contrario, la 

salida más eficaz y responsable frente a la 

fuerte competencia que existe, que se acrecentará con el 

tiempo y que si no hacemos nada para unirnos, 

fortalecernos y salir victoriosos en buena lid, llevará de 

manera inevitable al declive de todas las Américas. 

Con todo el respeto a la soberanía y a la 

independencia de Cuba, les expongo que seguiré insistiendo 

para buscar, como primer paso, que Estados Unidos levante 

el bloqueo a esta nación hermana para iniciar el 

restablecimiento de las relaciones de cooperación y amistad 

entre los pueblos de las dos naciones. 

Por ello, insistiré con el presidente Biden en que no 

se excluya a ningún país de América en la Cumbre del mes 

próximo a celebrarse en Los Ángeles, California, y que las 

autoridades de cada país decidan libremente si asisten o no 

a dicho encuentro, pero que nadie excluya a nadie. 

Finalmente, muchas gracias por la distinción al 

entregarme la Orden José Martí, a quien como ha quedado 

de manifiesto respeto y admiro, como admiro y respeto a 

Simón Bolívar y a nuestro gran presidente Benito Juárez. 

Gracias al generoso, solidario y ejemplar pueblo de 

Cuba. 

A título personal sostengo que yo nunca he 

apostado, no apuesto, ni apostaré al fracaso de la 

Revolución cubana, a su legado de justicia y a sus lecciones 

de independencia y dignidad. Yo nunca voy a participar con 

golpistas que conspiran contra los ideales de igualdad y 

fraternidad universal. El retroceso es decadencia y 

desolación, es asunto de poder y no de humanidad, prefiero 

seguir manteniendo la esperanza de que la revolución 

renazca en la revolución, que la revolución sea capaz de 

renovarse para seguir el ejemplo de los mártires que 

lucharon por la libertad, la igualdad, la justicia, la 

soberanía; y tengo la convicción, la fe de que en Cuba se 

están haciendo las cosas con ese propósito, de que se haga 

la nueva revolución en la revolución. Es la segunda gran 

enseñanza, la segunda gran lección de Cuba para el mundo: 

este pueblo volverá a demostrar que la razón es más 

poderosa que la fuerza. Abrazos. 

Muchas gracias. 
Palacio de la Revolución, La Habana, Cuba, 8 de mayo de 2022
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Por la paz, no a las guerras 
Desde años atrás la aldea global vive una tensa situación 

por la amenaza constante de guerras regionales en diversas 

latitudes, con el peligro de que desemboquen en una guerra 

nuclear, unas son de baja intensidad, otras comerciales y 

reediciones de la antigua guerra fría, y que llevan años sin 

avizorar una solución que conduzca a la paz a los territorios 

de países como Palestina y Siria agredidas por Israel, 

Yemen por Arabia Saudita, el país saharaui por Marruecos, 

y Afganistán que hace tan solo unos meses estaba invadido 

por tropas de Estados Unidos, y no dejamos de mencionar 

la terrible agresión hace unos años de Libia con la 

operación “odisea al amanecer” implementada por la 

OTAN, apropiándose del petróleo de ese país. 

Sin embargo, la guerra un tanto silenciosa acallada por los 

medios occidentales que se desarrollaba desde el 2014 en 

Ucrania, para no ir más atrás, por no reconocer este país la 

independencia de las repúblicas autónomas del Donbas,  

Luganks, y Donesk, agrediendo constantemente a la 

población de habla rusa, a través del ejercito nacionalista y 

los batallones de corte nazi como Azov y Svovoda, acción 

que en ese lapso ha producido más de 14 

mil muertos y 53 mil desplazados, ahora 

este problema antiguo se ha hecho visible 

a partir de la acción militar de Rusia 

desde el 24 de febrero del 2022 fecha en 

que se ha generalizado una 

confrontación  entre Rusia y Ucrania.  

Ante la delicada situación, se tienen que 

considerar los antecedentes del conflicto; 

Los dos países tiene una historia en 

común y ambos formaron parte de la Unión de Repúblicas 

Soviéticas Socialistas (URSS). Dentro del territorio 

ucraniano hay población con raíces e idioma ruso. La 

injerencia de la Organización del Tratado del Atlántico 

Norte (OTAN) ha sido constante desde hace algunos años 

en apoyo a los grupos ultraderechistas (pronazis) de 

Ucrania, ello desde 2014. 

El conflicto ha crecido, con la latente amenaza  de la guerra 

nuclear, el sufrimiento de las poblaciones de trabajadores 

tanto rusos como ucranianos, es evidente, esta última en 

parte por la errática política del presidente Zelenski que se 

ha dejado manipular por los Estados Unidos prolongando 

las negociaciones que ha evitado una paz rápida, y no hay 

avances en acuerdos, a pesar de que el presidente  Vladimir 

Putin  ha declarado que sus objetivos es desmilitarizar a 

Ucrania y desnazificar el ejército, por el peligro que ello 

representa para sus intereses de seguridad ya que se ha 

comprobado que Ucrania ya poseía tecnología para producir 

armas nucleares y rearmarse,  realizaba experimentos para 

producir guerra bacteriológica con ayuda de la OTAN y 

Estados Unidos. 

Él envió constante de armas por parte de los países de la 

Alianza Atlántica, acompañada de una aplastante 

hegemonía informativa presentando a Rusia como un 

peligro para la paz mundial, siendo que este país desde la 

caída de la URSS ha sido paulatinamente cercado por bases 

militares y la incorporación de los países de Europa oriental 

a la OTAN, organismo militar que debía haber desaparecido 

desde 1991 fecha en que se suprimió el Pacto de Varsovia.  

La hostilidad hacia Rusia y Bielorrusia se ha intensificado, 

y ha generado una peligrosa rusofobia que ha producido 

agresiones y discriminación hacia los deportistas, artistas y 

hombres de negocios rusos y bielorrusos en varias partes 

del mundo no solo a través de los medios de información 

controlados por occidente, la Unidad Europea y Estados 

Unidos, sino que se han bloqueado las relaciones de todo 

tipo, comerciales, bancarias, turismo, culturales, deportivas 

y limitado el espacio aéreo obligado a todos los países a 

cerrar relaciones de todo tipo que está perjudicando a las 

economías del mundo y a la población de a pie que ha visto 

decrecer su nivel de vida, resintiendo la crisis por el 

bloqueo y las sanciones ordenadas por Estado Unidos y la 

Unidad Europea. Asimismo, Estados Unidos ha mantenido 

su política de amenazas a los países que no acaten su 

política de intervenir en problemas de otros países y está 

obligando a seguir su política de bloqueo 

y hostilidad hacia Rusia, pero el 

presidente de China Xi Jin Ping le ha 

contestado a Joe Biden que hay que 

resolver el conflicto de Rusia y Ucrania y 

que tanto China como Estados Unidos 

tienen una gran responsabilidad en el 

mundo por mantener la paz. Lo mismo 

varios países de América Latina han 

hecho uso de sus soberanías como 

Argentina, Cuba, Brasil, Nicaragua y Venezuela. México, 

ante la actitud injerencista del Parlamento Europeo, a través 

de una carta del presidente AMLO, ha tenido que 

recordarles que nuestro país ya no es tierra de conquista. Al 

mismo tiempo que rechazamos operaciones como “rápido y 

furioso” que introdujeron armas a nuestro territorio 

ocasionando una guerra absurda con pretexto de combatir al 

narco.    

El sentimiento por la paz y la solidaridad de los mexicanos 

con los países agredidos como un día lo fueron los pueblos 

de España, de Chile, de Cuba, Argentina, etc. no podía estar 

ausente esta vez, nuestra solidaridad con y el pueblo 

trabajador de Ucrania, que ha sido victimizado por su 

propio gobierno, con el pueblo ruso de las repúblicas 

autónomas de Donbass y Luganks. La solución debe de 

abrirse paso mediante el dialogo y la negociación entre las 

partes, sin la intervención de intermediarios de la OTAN. 

No a la utilización de ejércitos mercenarios ni al empleo de 

armas biológicas y nucleares.   

Tomando en cuenta los antecedentes ya descritos, el 

Movimiento Mexicano por la Paz y el Desarrollo 

MOMPADE, hace un llamado a las partes en conflicto a 

retomar el camino de las negociaciones para garantizar la 

Paz en la Región, sin injerencias externas de cualquier tipo 

de Países y Organizaciones que puedan generar un conflicto  
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…..de mayores proporciones y crear las condiciones para 

una guerra, que afectaría no tan solo al Continente Europeo, 

sino con repercusiones Económicas y Políticas en todo el 

Orbe y en el terreno militar si se recurre al uso de armas 

nucleares con catastróficas consecuencias para toda la 

humanidad de una guerra que nadie ganaría.  

                             ¡ALTO A LAS GUERRAS! 

¡DESMANTELAMIENTO DE LA OTAN! 

¡NO A LAS BASES MILITARES EXTRANJERAS! 

 

“Ponencia del MOMPADE en el VII Seminario 

Internacional de Paz 

 y por la Abolición de las Bases Militares Extranjeras". 

Guantánamo Cuba, mayo del 2022 

................................................................................................................. 

Un mundo de paz y de justicia social es necesario” 

 

Delegados y Delegadas de 25 países, se reunieron en la 

provincia de Guantánamo, Cuba, los días 4-5 de mayo —

convocados por el Instituto Cubano de Amistad con los 

Pueblos y el Consejo Mundial de la Paz— para celebrar el 

séptimo seminario internacional por la paz y la abolición de 

las bases militares extranjeras. Participaron un total de 84 

delegados. Contamos, asimismo, con la participación de los 

principales líderes del Consejo Mundial de la Paz (CMP) y 

de sus organizaciones miembros, así como con 

personalidades, luchadores por la Paz, antibelicistas y 

amigos solidarios con Cuba.  

Este seminario se desarrolló en el contexto cada vez 

más complejo caracterizado por el incremento de la 

agresividad e injerencismo de todo tipo del imperialismo 

estadounidense, de la Unión Europea y la OTAN en sus 

empeños de imponer sus dictados desmedidos, mediante 

una guerra comunicacional, desatando conflictos bélicos de 

distinta intensidad en diversas partes del mundo, al tiempo 

que incrementa las controversias, y las tensiones. 

Con tales propósitos nefastos, se han fortalecidos 

las bases militares extranjeras e instalaciones agresivas de 

similar naturaleza, las cuales constituyen un componente 

fundamental, en tanto son instrumentos de intervención 

directa e indirecta en los asuntos internos de los países 

donde están enclavadas, así como, de amenaza permanente 

contra las naciones cercanas.  

Los participantes refrendaron la Proclama de 

América Latina y El Caribe como Zona de Paz, aprobada 

por los Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) en su 

segunda Cumbre realizada en La Habana en enero del 2014. 

Más allá de alentar el uso de la fuerza y proseguir 

enviando ayudas financieras millonarias, mediante 

equipamiento militar de última generación, todas las partes 

tienen la responsabilidad de contribuir a encontrar una 

solución, en aras de la paz mundial, con apego a las normas 

del derecho internacional y la carta de las Naciones Unidas. 

Las organizaciones pacifistas, progresistas, 

antiimperialistas, antimilitaristas, anti injerencistas, 

reiteramos la condena a la injerencia en los asuntos internos 

de las naciones, el reordenamiento imperial del planeta bajo 

los designios del imperialismo y la OTAN, el militarismo 

que pone en peligro a la especie humana y nos coloca a las 

puertas de una nueva confrontación mundial. 

Asimismo, expresamos nuestra solidaridad con el 

pueblo cubano que continúa su gran esfuerzo por alcanzar 

una sociedad socialista más justa, próspera, democrática y 

sostenible; así como transmitimos un saludo fraternal y el 

reconocimiento al pueblo de Guantánamo, a sus autoridades 

por la cálida acogida dispensada y las facilidades 

extendidas para la exitosa culminación del evento. 

Guantánamo, Cuba, 5 de mayo de 2022 

Aniversario 204 del natalicio de Carlos Marx 
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México. Estrechar lazos con Cuba 

 
Por Cristóbal León Campos, Resumen Latinoamericano, 9 de mayo de 2022. 

La histórica relación entre Cuba y México llega hasta nuestros 

días con una nueva etapa, que, pese a quien le pese, abre un 

panorama reformador de lo que se vivió en los últimos 

sexenios de gobierno en nuestra nación. La reciente visita del 

presidente Andrés Manuel López Obrador a la isla caribeña, 

permite reactivar los deseos de una integración más profunda y 

duradera, cuya base sean los ideales de próceres como Simón 

Bolívar, Benito Juárez y José Martí, pero también de grandes 

revolucionarios como Emiliano Zapata, Fidel Castro y Ernesto 

“Che” Guevara, entre muchos y muchas más. 

Ya desde hace unos meses atrás, AMLO había 

efectuado lo que consideramos “una gran jugada geopolítica”, 

al haber invitado al mandatario cubano en el marco de la 

conmemoración 211 de la Independencia mexicana, en pleno 

contexto de la pandemia de Covid-19 y de una serie de 

agresiones conservadoras y contrarrevolucionarias dirigidas a 

desestabilizar ambas naciones. En esa ocasión, el lamento de 

la derecha no se hizo esperar presentando ataques y 

descalificaciones infundados a la vinculación entre gobiernos. 

Ahora, el panorama no es tan diferente, al contrario, Cuba ha 

vivido una serie de ataques contrarrevolucionarios orquestados 

por organismos imperialistas que han tratado –sin éxito- de 

gestar un movimiento para derrocar a la Revolución, por ello, 

durante su mensaje, el gobernante de México señalo sin 

casualidad que: “yo nunca he apostado, no apuesto, ni apostaré 

al fracaso de la Revolución cubana, a su legado de justicia y a 

sus lecciones de independencia y dignidad. Yo nunca voy a 

participar con golpistas que conspiran contra los ideales de 

igualdad y fraternidad universal”. 

Las palabras de López Obrador -que acompañan el 

urgente señalamiento de que el gobierno imperialista de los 

Estados Unidos debe levantar de manera inmediata el genocida 

bloqueo contra Cuba- vienen a refrescar la relación 

diplomática de manera más puntual, pues aún pervive en la 

memoria aquel absurdo e ingenuo “comes y te vas” (2002) que 

el reaccionario Vicente Fox quiso aplicar al genio de Fidel, 

quedando el primero expuesto en toda su torpeza. El contexto 

actual de la visita diplomática no dista tanto del primer 

encuentro en México, ya que al igual que la Revolución 

cubana ha resistido embates de todo tipo, la actual 

administración federal de AMLO se ve en un periodo de 

constantes señalamientos que vienen desde los sectores más 

reaccionarios del país -aunque claro, también hay 

señalamientos muy verdaderos de los sectores de izquierda que 

ven con preocupación las políticas implementadas-, estos 

grupos con aspiraciones neofascistas han utilizado todo tipo de 

artimañas para tratar de desprestigiar al Presidente, cayendo en 

verdaderas digresiones de la razón. 

La propuesta de integración entre naciones es 

plausible y de reconocerse, ambos países requieren la 

colaboración regional para hacer frente a la crisis económica 

mundial y al constante asedio del interés monopólico del 

imperialismo, también es importante señalar sin titubeos, que 

la única posibilidad real de integración americana junto a los 

Estados Unidos, requiere en primer término, además del final 

del bloqueo genocida, el fin del carácter imperialista del 

gobierno yanqui, pues los imperios únicamente cuidan sus 

intereses, y pensar lo contrario no solo sería utópico, sino 

absurdo. En este sentido, debe reconocerse el señalamiento de 

López Obrador cuando mencionó que: “no debe descartarse la 

sustitución de la OEA por un organismo verdaderamente 

autónomo, no lacayo de nadie sino mediador a petición y 

aceptación de las partes en conflicto en asuntos de derechos 

humanos y democracia”. El fin de la injusticia en la región 

requiere el fin de todo organismo que la sostenga. 

El puente gubernamental está trazado, ahora toca a los 

pueblos estrechar más los lazos históricos de solidaridad e 

internacionalismo que los caracteriza, para procurar el 

bienestar de toda Nuestra América. 
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Utopía 

La IX Cumbre de las Américas y Obrador 
Eduardo Ibarra Aguirre (11-05-2022) 

Si el casi octogenario presidente 

Joseph Biden no modifica su 

decisión de excluir a los jefes de 

Estado de Cuba, Nicaragua y 

Venezuela de la IX Cumbre de las 

Américas, a realizarse en Los 

Ángeles, California, del 6 al 10 de 

junio, el presidente Andrés Manuel 

no asistirá. Así lo informó en Palacio 

Nacional en la 

segunda mañanera después de 

concluir su visita a La Habana, tras 

una gira por América Central. 

Arbitraria como pareciera 

que es consustancial al imperio de 

las barras y las estrellas a la hora de 

imponer decisiones en política 

exterior, aunque en este caso está 

directamente relacionada con la 

contienda electoral para renovar –es 

un decir, siempre se reeligen– la 

Cámara de Representantes y un 

tercio del Senado, el próximo 8 de 

noviembre. 

Y el tema de la mayor de las 

Antillas, la permanencia e incluso 

agudización del antihumano bloqueo 

económico de más de seis décadas, 

es muy caro para la mafia cubana 

que influye mucho en la política 

exterior estadunidense hacia Cuba, 

porque a la hora de los votos 

ciudadanos “vende caro tu amor, 

aventurera”, al partido que ocupa la 

Casa Blanca. 

De por sí el respaldo 

ciudadano al presidente número 46 

de USA, Joseph Robinette Biden Jr., 

es del 46%, de acuerdo con el sondeo 

de la británica Reuters/Ipsos que 

mostró que el 54% desaprueba el 

desempeño del mandatario, por lo 

que está urgido de relanzar la 

beligerancia discursiva anticubana 

para ganar los votos de Florida; de la 

misma manera que el gobernador de 

Texas, Greg Abbott, intentó agarrar a 

los mexicanos de “piñata” y 

oportunamente le puso un hasta aquí 

López Obrador. 

Se entienden las necesidades 

electorales y/o politiqueras, de los 

demócratas de Biden y los 

republicanos del troglodita Donald 

Trump, mas eso no les da derecho a 

apropiarse de “la admisión” a la IX 

Cumbre de las Américas (Norte, 

Centro, Sur y el Caribe), porque 

como bien dijo el embajador Ronald 

Sanders, “no es una reunión de EU, 

por lo que EU no puede decidir 

quién está invitado y quién no”. 

Además de que ningún país fue 

excluido de la VIII Cumbre. 

Los 15 países que forman 

parte de la Comunidad del Caribe 

considerarían ausentarse de la 

Cumbre de Los Ángeles, quienes 

junto a los tres naciones que USA 

pretende excluir por sus 

intervencionistas decisiones 

inspiradas en la decimonónica 

“América para los americanos” 

(James Monroe, 2-XII-1823), y la 

ausencia de AMLO, pintan la 

perspectiva de un cuadro muy 

sombrío para un senil presidente que 

en Europa se presenta como 

“libertador de Ucrania”, pero incapaz 

de dialogar con sus vecinos en “pie 

de igualdad”, como siempre lo 

enuncia ante López Obrador. 

La posición mexicana puede 

resumirse de la siguiente manera, en 

la voz presidencial: “Sé que hay 

grupos políticos en Estados Unidos 

que apuestan a la confrontación y 

que quisieran tener de rehenes a los 

pueblos de América Latina y el 

Caribe, como es el caso del bloqueo 

a Cuba que es muy promovido por 

políticos cubanos que tienen mucha 

influencia en Estados Unidos, pero 

considero indebido éste, inhumano, y 

además considero que es una vileza 

utilizar una estrategia política de esa 

naturaleza con propósitos políticos-

electorales”. 

Y finalmente: “Sí (habría un 

mensaje de protesta), porque no 

quiero que se continúe con la misma 

política en América, quiero en los 

hechos hacer valer la independencia, 

soberanía y manifestarme por la 

fraternidad universal, no estamos 

para confrontación sino para unirnos 

y aunque tengamos diferencias las 

podemos resolver escuchándonos, 

pero no excluyéndonos. Nadie tiene 

el derecho de excluir”. 

            ¿Así o más claro mister? 

Acuse de recibo 

Del portadista y diseñador Rodrigo 

Aridjis, familiar del poeta Homero: 

“Estimado maestro Eduardo, deseo 

tenga un gran inicio de semana en 

todos los sentidos. Fue un placer 

conocerle personalmente, es una 

persona muy interesante, gracias por 

los artículos y por mencionar (aquí) 

nuestro primer encuentro, gracias por 

los libros; sí es posible me gustaría 

seguir leyendo su trabajo y saludarlo 

en un futuro cercano. Un abrazo con 

admiración desde Contepec, 

Michoacán”… Dice el doctor Jorge 

Alonso: “Mil gracias por compartir 

la (siguiente) 

invitación http://www.catedraalonso-

ciesas.udg.mx/noticias/levantamiento

s-populares-lo-que-sigue-estando-

pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-

empeorando”... “Hola, acabo de 

firmar la petición de “Es hora de 

hacer #LeyInfluencerYA una 

realidad en México. Apóyennos, 

senadores @imeldacastromx 

@IndiraKempis @VictorFuentesNL 

@ClaudiAnaya y Procurador 

@SheffieldGto @teccheckmx" y me 

encantaría que me ayudaras sumando 

tu firma. Nuestro objetivo es llegar a 

35 000 firmas y necesitamos más 

apoyo. Para obtener más información 

y firmar la petición puedes abrir el 

siguiente 

link: https://chng.it/s6tkTfDC4m ¡Gr

acias! Yuriria Eugenia” (Iturriaga)… 

La británica “ONG” Artículo 19 

enmudeció en el caso de la presunta 

agresión al periodista Vicente 

Serrano por el comediante Héctor 

Suárez Gomís, bajo el pésimo 

pretexto de que es un influencer. 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.catedraalonso-ciesas.udg.mx/noticias/levantamientos-populares-lo-que-sigue-estando-pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-empeorando
http://www.catedraalonso-ciesas.udg.mx/noticias/levantamientos-populares-lo-que-sigue-estando-pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-empeorando
http://www.catedraalonso-ciesas.udg.mx/noticias/levantamientos-populares-lo-que-sigue-estando-pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-empeorando
http://www.catedraalonso-ciesas.udg.mx/noticias/levantamientos-populares-lo-que-sigue-estando-pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-empeorando
http://www.catedraalonso-ciesas.udg.mx/noticias/levantamientos-populares-lo-que-sigue-estando-pendiente-%C2%BFo-est%C3%A1-empeorando
https://chng.it/s6tkTfDC4m
http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea


El Activista Regional 254                                                                    51                                                                                       Mayo de 2022 
 

 

Pensamiento Crítico. El “mal menor”, la “izquierda 
cobarde” y algo más 

 
Por Sergio Rodríguez Gelfenstein, Resumen Latinoamericano, 11 de mayo de 2022. 

Es sabido que los conceptos de izquierda y derecha en 

política tuvieron un origen casual que remite a la 

ubicación de los delegados a la Asamblea Nacional 

creada en Francia después de la revolución del 14 de 

julio de 1789, cuando los sectores conservadores se 

sentaron a la diestra del presidente del magno 

parlamento, mientras que los revolucionarios se 

colocaron en el área opuesta. 

Frente a la realidad que se vivía, cuando se había 

derrocado la monarquía para instaurar un sistema político 

republicano, aquellos que se ubicaban a la derecha se 

proponían salvaguardar los intereses de la nobleza y el 

clero, mientras que sus antagonistas propugnaban ideas 

liberales y democráticas que se vinculaban a un 

republicanismo que defendía mayor igualdad y fraternidad 

entre y para los ciudadanos. 

La noción de la existencia de una izquierda y una 

derecha como elementos aglutinadores de las ideas políticas 

se comenzó a dispersar fuera de Francia ya en el siglo XIX, 

primero hacia Europa y después al resto del mundo. En ese 

tiempo (cuarta década del siglo XIX) se comenzó a hablar 

de socialismo. Marx nació en 1818 y en 1848 se publicó el 

Manifiesto Comunista en que establece de manera precisa 

las diferencias entre socialismo y comunismo, aunque ya en 

1847 en el Programa de la Liga de los Comunistas, 

antecesor del Manifiesto, Federico Engels se había referido 

al tema. 

A la luz de los hechos actuales, resulta interesante 

recordar que Engels estableció que existían tres tipos de 

socialistas: los primeros, a los que denomina “socialistas 

reaccionarios”, eran partidarios de la sociedad feudal y 

patriarcal manifestando una “fingida compasión por la 

miseria del proletariado” al mismo tiempo que vierten 

“amargas lágrimas […] con tal motivo” 

La segunda categoría estaba constituida por los 

seguidores de la sociedad burguesa, cuyos males 

“necesariamente provocados por ésta inspiran temores en 

cuanto a la existencia de la misma”. Por tanto, se proponían 

mantener dicha estructura política, aunque eliminando sus 

calamidades, es decir -según Engels- en realidad lo que se 

planteaban era “simple beneficencia”. 

Por último, un tercer grupo es aquel formado por 

aquellos autodenominados “socialistas democráticos” que 

no apostaban por una transformación revolucionaria de la  
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………sociedad y el Estado ni por acabar con la miseria y 

las desventuras de la sociedad burguesa, a pesar que 

muchos de ellos eran proletarios incapaces de ver con 

claridad las circunstancias de su propia liberación. 

En estas condiciones, sin abandonar la discusión y 

la crítica en torno a las discrepancias, Engels opinó que era 

tarea de los revolucionarios, entenderse con los que se 

tuviera algún punto en común, en el momento de las 

acciones “siempre que estos socialistas no se pongan al 

servicio de la burguesía dominante…”. 

El desarrollo de la sociedad y las luchas populares a 

través de los últimos siglos estableció una similitud 

engañosa entre ser de izquierda y sostener ideas socialistas. 

Este hecho ha provocado tal confusión que ha llegado 

incluso a transformarse en condición paralizante del 

accionar de las organizaciones y partidos revolucionarios. 

El incorrecto análisis y utilización de las categorías 

“correlación de fuerzas” y “existencia de una situación 

revolucionaria”, se ha prestado para el descabezamiento y 

letargo del movimiento popular. En los casos recientes de 

Chile y Colombia han sido fuerzas de “izquierda” las que 

han jugado el papel más relevante en la paralización de las 

luchas sociales de vanguardia. 

Por otra parte, en el mundo de hoy, en el que la 

hegemonía neoliberal se ha extendido con la firme 

pretensión de ostentar el “fin de las ideologías” como 

expresión del fin de la lucha de clases, estas ideas deben 

estudiarse en su necesaria dimensión para ser adaptadas a 

las condiciones actuales como instrumento de lucha que no 

ha perdido vigencia. 

La ideología es inseparable de la lucha de clases, 

por ello la intención de la intelectualidad al servicio del 

imperio de definirlas como una antigüedad que debe ser 

colocada en un museo. La idea posmoderna ha intentado 

hacer suponer que el socialismo perdió toda vigencia, a fin 

de facilitar la imposición de un pensamiento ambiguo, 

vacilante e incapaz de conducir a la toma de decisiones en 

favor del pueblo y a dar fortaleza para vencer las 

adversidades a partir de la toma de conciencia y la creación 

de un necesario liderazgo revolucionario. 

Ello ha hecho surgir los conceptos de “hacer 

política en la medida de lo posible” y conformarse con el 

“mal menor” como vía de renuncia a la construcción de la 

opción revolucionaria sobre la base de una supuesta 

imposibilidad que emana de condiciones objetivas adversas 

que impiden cualquier avance en ese sentido. Se rechaza de 

esta manera, que las condiciones subjetivas que existen y 

otras que deben ser creadas, son el fundamento que permite 

transformar esa situación objetiva desfavorable. He ahí la 

diferencia entre un tipo de socialista y otro. 

Parafraseando a Engels, podríamos decir que hoy, 

en general en el mundo, pero sobre todo en América, 

existen tres tipos de izquierda. La primera es la 

revolucionaria que jamás ha arriado las banderas del 

socialismo. Su resistencia le ha valido los más duros 

embates del imperialismo y las fuerzas neoliberales porque 

adivinan en ella la fuerza a vencer, toda vez que su voluntad 

indoblegable de lucha señala un camino a seguir. Si existe 

izquierda en América Latina hoy, es gracias a que estos 

sectores liderados por los pueblos de Cuba, Nicaragua y 

Venezuela han tenido la tenacidad, entereza e intransigencia 

para enfrentarse a las adversidades a pesar de los grandes 

riesgos y limitaciones que ello ha significado. 

Una segunda izquierda, acomodaticia, se esmera 

por descubrir las “cosas positivas” de la sociedad de clases, 

mientras medra de ella a fin de “buscar un lugar en su 

parnaso” y conseguir “un rinconcito en sus altares” a decir 

de Silvio. Se conforman con el “mal menor” mientras 

conducen a los trabajadores y a los pueblos a la rendición, o 

cuando menos a una posición subordinada en la lucha 

contra sus enemigos. Es una izquierda social demócrata, 

“izquierda cobarde” la llamó el presidente Maduro. 

Tal vez más diáfana sea la definición que 

recientemente ha hecho el ex candidato presidencial francés 

Jean Luc Mélenchon cuando al referirse al presidente 

argentino se preguntó si la izquierda debería seguir 

eligiendo a “un moderado que no asusta a nadie como el 

presidente Fernández de Argentina que pasa su tiempo 

haciendo concesiones y cede en los esencial”. 

En esta categoría se inscribe también la socialista 

Michelle Bachelet, que se ha arrogado ser de “extremo 

centro”, para no asumir responsabilidades, no correr 

riesgos, transitando de forma cobarde y mediocre por la 

vida solo con la vista puesta en obtener los premios que 

Washington le ha dado para servir como chupasangre en los 

organismos internacionales. Tal vez sea Bachelet, el 

epítome de la persona de “izquierda” que sirve a un amo 

imperial para lograr su bien personal. 

Finalmente, existe la “izquierda imperialista”, 

especialmente la estadounidense que pulula en las entrañas 

del partido Demócrata, pero también la europea, incluso 

una que vegeta en ciertos partidos “comunistas” y “obreros” 

viviendo de asumir medidas liberales al mismo tiempo que 

concede migajas mientras defiende y sostiene el ideal 

neoliberal. Finalmente esta posición la lleva –sobre todo en 

política internacional- a subordinarse de forma perruna y 

vergonzosa a las órdenes emanadas de Washington. Se 

disfrazan de liberales dentro de sus países e imperialistas e 

intervencionistas afuera de ellos. 

A pesar de esto, aprendiendo de Engels, se debe 

trabajar con todos, buscando aquellos resquicios que 

puedan conducir a coincidencias, sabiendo incluso que los 

tiempos han cambiado y que a diferencia de lo que ocurría 

en el siglo XIX, es difícil que –finalmente- estas izquierdas 

dubitativas “no se pongan al servicio de la burguesía 

dominante…”. 

Tal vez ahí resida el arte de la política 

revolucionaria de estos tiempos recordando a Fidel quien 

dijo que: “La revolución es el arte de sumar fuerzas”. 

 

 

 

 

Twitter: @sergioro0701 
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Ernest Mandel, un revolucionario del siglo 
• FORMACION POLITICA 

MICHAEL LÖWY 
Fuente: https://vientosur.info/ 23 de abril 2022 

Con motivo de la publicación de la biografía de Ernest Mandel de Jan Willem Stutje, publicada en francés por Syllepse, 

publicamos el texto de Michael Lowy de la edición inglesa de este libro: Ernest Mandel: A Rebel’s Dream Deferred (Verso, 

2009) 

Esta es la primera biografía meticulosa del que fue el 

principal dirigente y teórico de la Cuarta Internacional tras 

1945 y, como escribe Tariq Ali en su prefacio, uno de los 

pensadores revolucionarios más creativos e independientes 

de nuestro tiempo. 

El autor es un historiador holandés -la primera 

edición del libro se publicó en 2007 en Amberes en 

neerlandés- que ha nutrido su investigación no sólo con una 

extensa bibliografía, sino también con muchas entrevistas 

personales con antiguos amigos y camaradas y, sobre todo, 

con material de los archivos personales de Ernest Mandel. 

Se trata de una obra de gran calidad, que combina el rigor 

del historiador, una evidente simpatía por el personaje y una 

lúcida distancia crítica que evita cualquier deriva 

apologética. 

En esta reseña seguiremos el orden de los capítulos 

del libro, que es en parte cronológico y en parte temático. 

Nacido en Fráncfort del Meno en 1923, en el seno 

de una familia de judíos polacos -no creyentes- de cultura 

alemana que vivían en Amberes (Bélgica), el joven Ezra 

(más tarde Ernest) descubrió el socialismo leyendo, a los 

trece años… ¡Los Miserables de Víctor Hugo! En un 

testimonio posterior dijo: «Mis ideas políticas quedaron 

entonces definitivamente establecidas para el resto de mi 

vida». Hombre de izquierdas, Henri Mandel -el padre- se 

acercó a los círculos trotskistas alemanes que se habían 

refugiado en Bélgica tras los juicios de Moscú. En cuanto a 

Ezra, se unió al PSR (Partido Socialista Revolucionario), la 

sección belga de la Cuarta Internacional, en 1938, a la edad 

de 15 años. Sin dejarse intimidar por la guerra y la 

ocupación nazi de Bélgica, se unió a la resistencia; detenido 

por primera vez en enero de 1943, aprovechó un momento 

de despiste de sus carceleros para escapar. Colaborador 

habitual del periódico clandestino en lengua alemana Das 

Freie Wort (La palabra libre), que se dirigía a los soldados 

alemanes, escribió en septiembre de 1943: «Los criminales 

asesinos nazis están exterminando a cientos de miles de 

hombres, mujeres y niños inocentes y abandonados, 

considerando a estos polacos, rusos y judíos desnudos 

como infrahumanos (…) ¡La humanidad civilizada no 

puede tolerar esto! Cada uno de ustedes, soldados alemanes, 

es cómplice si no protesta contra estos crímenes y prefiere 

guardar silencio. Ninguno de ustedes puede esconderse tras 

argumentos como obedecemos órdenes o es el deber del 

soldado (…) Vuestro deber es detener la bestialidad nazi: 

¡los perros rabiosos deben ser encadenados!” 

Encarcelado por segunda vez en marzo de 1944, 

deportado a Alemania, transportado de un campo a otro, 

volvió a escaparse en julio de 1944, pero fue capturado 

poco después y no fue liberado hasta marzo de 1945 por el 

ejército estadounidense. El inveterado optimismo de 

Mandel -acompañado a veces de cierta ceguera- se refleja, 

según su testimonio posterior, en la actitud en el momento 

de la deportación: «¡Me alegraba ser deportado a Alemania, 

porque estaría en el centro de la revolución alemana!». Esta 

obstinada fe en la revolución alemana -heredada del 

marxismo clásico- no le abandonó hasta 1990… 

En 1944-46 Ernest Mandel estaba convencido de la 

inminencia de la revolución europea: el capitalismo había 

llegado a su última fase, la de la agonía mortal, como tan 

bien había explicado Trotsky en 1938. Sólo poco a poco 

aceptó la realidad de que la ola revolucionaria se estaba 

desvaneciendo. 
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Siguiendo la orientación del entrismo sui 

generis adoptada por la Cuarta Internacional, se afilió al 

Partido Socialista Belga en 1951, manteniendo en secreto su 

identidad como dirigente trotskista (sus brillantes artículos 

en la prensa de la Internacional estaban firmados con el 

seudónimo E. Germain). En 1956, con el apoyo del 

sindicalista André Renard y del antiguo líder 

socialista Camille Huysmans, fundó el semanario La 

Gauche,; entre sus colaboradores se encontraban Pierre 

Naville, Maurice Nadeau, Ralph Miliband, Lelio Basso e 

Ignazio Silone. La revista tuvo una influencia real en la 

izquierda socialista y sindical de Bélgica, imponiendo el 

debate sobre las reformas estructurales anticapitalistas. La 

huelga general belga del invierno de 1960-61 -considerada 

por Cornelius Castoriadis como «el acontecimiento más 

importante del movimiento obrero después de la guerra»- 

fue analizada por E. Mandel como precursora de una futura 

radicalización de las luchas en Europa. La prohibición 

de La Gauche por el Partido Socialista en 1964 le obligó a 

abandonarla y a crear la Unión de la Izquierda Socialista, 

que tuvo poco éxito. 

Paralelamente a su actividad belga, E. Germain se 

dedicó al trabajo teórico: su primer libro 

importante, Tratado de economía marxista (1962), fue un 

intento poco frecuente en aquella época de integrar la teoría 

económica con la historia. Participó activamente en las 

batallas internas de la Cuarta Internacional, apoyando -con 

cierta distancia crítica- las tesis de Michel Pablo: ante la 

«guerra que se avecina», había que volcarse («entrismo») 

en los partidos obreros de masas, comunistas o socialistas 

según el país. La tentativa de imponer a la sección francesa, 

de manera autoritaria, el ingreso en las filas del Partido 

Comunista Francés -ese paladín del estalinismo a ultranza- 

conducirá a la escisión en Francia, y posteriormente en toda 

la Internacional[01]. Discreto en sus comentarios, Stutje, el 

biógrafo, no puede ocultar su asombro: «¿Por qué ese 

excesivo centralismo? ¿Por qué la coacción?» En su 

opinión, Germain prefirió sacrificar su propia opinión para 

mantener la unidad con Pablo. No fue hasta 1963 cuando, 

tras un encuentro amistoso entre Mandel y James P. 

Cannon, el antiguo líder del SWP estadounidense, se 

restableció la unidad de la Internacional (al menos en 

parte). En el Congreso de la Reunificación (en 

1963) Germain presentó la tesis sobre los tres sectores de la 

revolución mundial -la revolución proletaria en los países 

capitalistas avanzados, la revolución colonial, la revolución 

política en los países del Este- que rompía con el 

tercermundismo de Pablo, instalado en Argel desde 

1962[02]. 

Esto no significa que Mandel no se interesara por el 

Tercer Mundo y, en particular, por América Latina. En 

1964 fue invitado a Cuba, donde conoció al Che Guevara y 

escribió, apoyando al Che, una respuesta a las tesis de 

Charles Bettelheim en defensa de la planificación central 

contra los mecanismos de mercado y el predominio de la 

ley del valor. Un segundo encuentro con Guevara, a 

petición de éste, durante su visita a Argel en 1965, no pudo 

tener lugar. Cuando Mandel volvió a visitar Cuba en 1967, 

el Che ya había partido hacia Bolivia. Cuando se anunció su 

muerte, Mandel rindió homenaje a «un gran amigo, un 

camarada ejemplar, un militante heroico». 

En mayo de 1968, Mandel estuvo en París y, la 

noche del 10 de mayo,  participó en la construcción de las 

barricadas de la calle Gay Lussac, en el corazón del Barrio 

Latino, con su compañera Gisela Scholtz (una joven 

militante alemana del SDS con la que se había casado en 

1966), con los compañeros franceses de la JCR (Alain 

Krivine, Daniel Bensaïd, Henri Weber, Pierre Rousset, 

Janette Habel) así como con un visitante latinoamericano: 

Roberto Santucho, principal dirigente del PRT (Partido 

Revolucionario de los Trabajadores), sección argentina de 

la Cuarta Internacional. 

Poco después, en 1969, el Noveno Congreso de la 

Cuarta Internacional decidió, por una resolución 

mayoritaria apoyada por E. Mandel, adoptar una estrategia 

de lucha armada en América Latina. Stutje se pregunta si, 

una vez más, E. Mandel no había sacrificado su opinión 

personal en aras de la unidad, esta vez con los jóvenes 

franceses de la Liga Comunista y los latinoamericanos, que 

estaban a favor del nuevo rumbo. Habiendo estado presente 

en este evento, no comparto el análisis del biógrafo; 

además, cita una declaración de Mandel -en respuesta a las 

denuncias de los académicos alemanes en 1972- cuya 

sinceridad difícilmente puede ser cuestionada: cuando los 

derechos democráticos elementales han sido abrogados, el 

derecho a la autodefensa armada es indiscutible[03]. 

Durante estos años, Ernest Mandel escribió dos de 

sus obras más importantes: La formación del pensamiento 

económico de Marx (1967) y El capitalismo tardío (1972). 

Este último es quizás su libro más influyente, a pesar de la 

ausencia, lamentada por muchos de sus amigos, de una 

visión sintética, más allá de los brillantes capítulos sobre 

diversos aspectos del capitalismo contemporáneo. Otros 

escritos importantes de este período son el debate sobre 

Trotsky con Nicholas Krassó en las páginas de la New Left 

Review -que hizo mucho para atraer a sus editores al 

marxismo revolucionario- y Las ondas largas del 

desarrollo capitalista, una interpretación marxista[04], de 

las prestigiosas conferencias pronunciadas dos años antes 

en la Universidad de Cambridge. La influencia de Ernest 

Mandel en la juventud rebelde estaba en su apogeo y se le 

prohibió la entrada en cinco países, entre ellos Francia, 

Estados Unidos y Alemania. El ministro del Interior 

alemán, el liberal Hans-Dietrich Genscher, explicó la 

prohibición de la siguiente manera: «El profesor Mandel no 

sólo apoya la doctrina de la revolución permanente en sus 

conferencias, sino que trabaja activamente por ella». Karola 

y Ernst Bloch -el famoso filósofo marxista alemán-, muy 

amigos de Ernest y Gisela, le escribieron entonces: «¡Debes 

ser realmente un gigante si te tienen tanto miedo! Eres el 

enemigo número uno de las clases dominantes». Hay que 

decir que la prohibición no le impidió entrar 

clandestinamente en Francia en varias ocasiones, como en 

1971, cuando pronunció un memorable discurso ante  
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20.000 personas en una reunión de la Cuarta Internacional 

en el cementerio de Père Lachaise, en honor del centenario 

de la Comuna de París. 

La muerte de su amigo Rudi Dutschke en 1979, y 

sobre todo la trágica muerte de su compañera Gisela en 

1982, fueron duros golpes personales. Stutje no dudó en 

criticar la incapacidad de Ernest Mandel para comunicarse 

con Gisela y ayudarla a superar su crisis emocional. Un año 

después se casó con Anne Sprimont, treinta años más joven, 

cuya firmeza e independencia de espíritu le fueron de gran 

ayuda. 

En aquella época, la mayoría de los dirigentes de la 

nueva generación de la Cuarta Internacional estaban 

convencidos de que el ciclo abierto por mayo del 68 había 

terminado, sobre todo después de las derrotas de la 

izquierda en Portugal y España, pero a Mandel le costaba 

aceptar esta nueva realidad: en el XI Congreso Mundial 

(1979) prometió que el próximo congreso tendría lugar en 

una Barcelona liberada… 

Mandel siempre quiso ser historiador -fue Michel 

Pablo quien le convenció para que se dedicara a la 

economía política-, pero no fue hasta 1986 cuando, por fin, 

publicó su primera obra de historia: El significado de la 

Segunda Guerra Mundial. Es sin duda una obra innovadora 

e inteligente, pero no creo que, al contrario de lo que afirma 

Stutje, que tenga en cuenta la especificidad de la Solución 

Final. Sólo después de ser criticado sobre este punto, 

publicó en 1990 un importante ensayo -que incluirá en la 

edición alemana de su libro- sobre las «premisas materiales, 

sociales e ideológicas del genocidio nazi». 

Las reformas de Gorbachov en la URSS dieron 

lugar a grandes esperanzas y expectativas de una 

inminente revolución política; no se tuvo en cuenta la 

posibilidad de una restauración del capitalismo. Le 

entusiasmaron aún más las grandes manifestaciones de 

noviembre de 1989 en Berlín Oriental que condujeron a la 

caída del Muro, de las que fue testigo directo. Creía que era 

el despertar de la revolución alemana, derrotada por el 

asesinato de Rosa Luxemburgo, y, en todo caso, «el mayor 

movimiento en Europa desde mayo de 1968, si no desde la 

revolución española». La decepción llegó después de 1990, 

con la reunificación alemana y el restablecimiento del 

capitalismo en el Este… 

A pesar del desencanto, E. Mandel seguirá 

publicando algunos libros importantes: El Poder y el 

dinero, un análisis de los orígenes sociales de la burocracia, 

y Trotsky como alternativa, que reconocen la legitimidad de 

las críticas de Rosa Luxemburgo a los bolcheviques (en el 

capítulo de la democracia) y las derivas «sustitucionistas» 

de Trotsky en los «años oscuros» de 1920-21. 

En sus últimos años, Mandel sustituyó el clásico 

dilema de socialismo o barbarie por el apocalíptico 

de socialismo o muerte; el capitalismo nos lleva, insistía, a 

la destrucción de la humanidad mediante la guerra nuclear o 

la destrucción ecológica. A diferencia de Stutje, no creo que 

se trate de un «mesianismo rabioso», sino de una lúcida 

apreciación de los peligros… 

Stutje observa con razón que Mandel tendía a 

separar el cuerpo de la mente y llevaba un estilo de vida 

muy poco saludable: demasiada comida, nada de ejercicio. 

Después de un infarto en 1993, tuvo que reducir sus 

actividades; sin embargo, aceptó -en contra del consejo de 

sus amigos- participar en un debate en Nueva York en 

noviembre de 1994 con una secta trotskista, la Liga 

Espartaquista, que hacía de los ataques a la Cuarta 

Internacional su especialidad, y publicaría una larga y bien 

razonada respuesta a sus diatribas. Stutje cita una carta que 

le envié a Ernest en aquella época: «Esta oscura secta 

estadounidense sólo será recordada en el movimiento 

obrero gracias a tu polémica”. Su última aparición política 

fue en el XIV Congreso de la Internacional (junio de 1995). 

Poco después, en julio, murió de otro infarto. Su funeral, un 

acto militante al que asistió un gran número de personas de 

todo el mundo, tuvo lugar en septiembre en el Père-

Lachaise. 

En su conclusión, Stutje rinde homenaje a las 

excepcionales cualidades intelectuales y literarias de Ernest 

Mandel, y a su ilimitada confianza en la creatividad y la 

solidaridad humanas. Cita mis propios comentarios sobre su 

«optimismo antropológico», su confianza en la capacidad 

de los seres humanos para resistir la injusticia. Pero el 

biógrafo no ha tenido en cuenta, me parece, mi siguiente 

observación: el optimismo de la voluntad no siempre fue 

compensado, en su caso, por el pesimismo de la 

razón… [05] 

En cualquier caso, podemos concluir con el autor de 

esta excelente obra que Mandel seguirá siendo un ejemplo 

para las generaciones futuras, por su obstinado rechazo del 

fatalismo y la resignación. 

 

 

http://europe-solidaire.org/spip.php?article61783 

Traducción: viento sur 

 

 
NOTAS 

01 Sobre este episodio, se puede leer el libro de Michel 

Lequenne, Le trotskysme, une histoire sans fard, París: 

Syllepse, 2005. 

02 Había pasado dos años en prisión en Ámsterdam, acusado 

de haber intentado fabricar dinero falso para apoyar al FLN. 

03 También es cierto que, ya en 1974, se distanció de las 

ilusiones de esta estrategia. Recuerdo una discusión informal 

con él, con ocasión del décimo Congreso Mundial, en la que 

yo defendía ardientemente la orientación político-militar de 

nuestros camaradas de la Fracción Roja del RTP -excluidos 

por Santucho por trotskismo- mientras que Ernest los 

consideraba condenados al fracaso. Por supuesto, tenía 

razón… 

04 editado en castellano por Siglo XXI 

05 Cf. Löwy, Michael «L’humanisme révolutionnaire d’Ernest 

Mandel» en https://vientosur.info/el-humanismo-

revolucionario-de-ernest-mandel/. 
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Rusia. El Día de la Victoria 
Por Gustavo Espinoza M., Resumen Latinoamericano, 9 de mayo de 2022. 

Este año el mundo celebrará 77 años del fin de la II Guerra 

Mundial que, en paralelo, significó la derrota del régimen nazi 

instaurado en Alemania bajo la conducción de Adolfo Hitler 

12 años antes, en enero de 1933. 

La fuerza vencida, representada por el general Wilhem Keitel, 

firmó la rendición de su país ante el Mando Soviético liderado 

por el Mariscal del Ejército Rojo Gueorgui Zhukov luego de 

una horrenda guerra de exterminio y de muerte que legara a la 

humanidad cuantiosas pérdidas. 

La ceremonia tuvo lugar el 8 de mayo a las 22 y 43 minutos, 

pero en la hora de Moscú era ya las 0.43 de la madrugada, 

razón por la cual se consideró siempre el 9 de Mayo como el 

Día de la Victoria. Hoy, conserva esa denominación. 

Conmemorar esta fecha, y celebrarla, implica el 

reconocimiento al heroísmo de quienes hicieron posible la 

caída de las fuerzas del Eje, y la quiebra de un proyecto 

genocida que intentó esclavizar al mundo. “Un milenio de 

dominio Pardo”, fue la promesa de 

Hitler cuando, acicateado por el Poder 

de Grandes Corporaciones germans, se 

lanzó a la aventura de sojuzgar al 

mundo. 

La historia de este conflicto comenzó 

mucho antes de la fecha que se establece 

como su inicio -1 de septiembre de 

1939. Invasión alemana a Polonia-  Sus 

antecedentes pueden encontrarse en los 

episodios que generaron la I Gran 

Guerra iniciada en 1914.  

Desde entonces, las camarillas 

guerreristas alemana, encabezadas por el general Erich 

Lunderdorff, sustentaron la idea de restaurar el milenario 

“Sacrosanto Imperio Romano-Germánico” de Otón I. Bajo esa 

consigna, se incubó un doble concepto: el Poder del 

militarismo y la superioridad de la raza aria. 

La derrota alemana de 1918 paralizó temporalmente esa 

expectativa, pero la crisis de post guerra en el suelo teutón la 

reavivó. Un oscuro cabo austriaco -Adolfo Hitler- la encarnó.   

Inicialmente no se le dio importancia a este hombre 

insignificante, de voz estentórea, que estremecía los 

micrófonos de Radio Berlín con discursos virulentos. Hubo 

quienes lo consideraron simplemente un desquiciado que no 

iría lejos. 

 No quisieron darse cuenta, o percibir que detrás de ese 

monigote, estaba la voracidad de las grandes empresas -Los 

Krupp, por ejemplo- un poderoso consorcio industrial y 

financiero que soñaban con ampliar ilimitadamente sus 

posibilidades negociando con similares de Estados Unidos, 

Inglaterra y otros países.  
Por eso, desde un inicio, la ofensiva del régimen Nazi se 

orientó en Alemania a   doblegar la resistencia de la clase 

obrera y quebrar el espinazo a su Partido Político más 

representativo, el KPD. Era ese el punto de partida para enfilar 

sus baterías contra Moscú, quebrar a la URSS y apoderarse de 

las inmensas riquezas situadas más allá de los Montes Urales. 

Dominar Europa devorarse países pequeños o medianos 

gobernados por mandatarios débiles o sumidos, marcó el inicio 

de las jornadas bélicas desde fines de los años 30.  

Los gobernantes occidentales mostraron su complicidad en 

Munich -1938- cuando antes entregaron España y luego 

Checoslovaquia al régimen Nazi, desampararon a Polonia el 

39 y guardaron silencio el 40 cuando las tropas hitlerianas 

desfilaron bajo el Arco del Triunfo, en Paris y disfrutaron en el 

Boulevard de La Madeleine. Ya en ese entonces, todo estaba 

diseñado para mirar al oriente, y atacar a la URSS. 

El Golpe contra el país soviético, se inició el 21 de junio de 

1941 –la Operación Barba Roja- prevista para resolverse en 

sólo 3 meses. El 7 de octubre de ese año, los agresores estaban 

a 13 kilómetros del Kremlin. Leningrado estaba sitiado y el 

ejército atacante acosaba Stalingrado.  
Entre tanto, los gobernantes occidentales se frotaban las manos, 

seguros que luego de saciada la voracidad germana, ellos podrían 

“entenderse” con los hombres de la 

esvástica.  Por eso permanecieron 

inactivos y sólo resolvieron abrir el 

“segundo Frente” el 6 de junio de 1944, en 

Normandía. 

En aquellos años fue sublime la lucha del 

pueblo soviético. Leningrado no cayó, 

pero sufrió casi 900 días de dolor y de 

muerte. Y Stalingrado marcó la epopeya 

más grandiosa. Luego, la batalla del Arco 

de Kurts, la liberación de Jharkov, de 

Lvov y Ucrania entera, así como 

Bielorusia  -los puntos más altos de la 

lucha- marcaron la expulsión de los Nazis del territorio soviético.  

Después, la guerra se libraría en Europa del Este y el Ejército 

Rojo combatiría victoriosamente en Polonia, Checoslovaquia, 

Hungría, Rumania, Bulgaria, Albania, Yugoeslava y hasta 

liberaría Austria para arribar a suelo alemán en el 44.  El 30 de 

abril del 45, la Bandera Roja fue izada en el Mástil del Reichstag 

y pocos días más tarde caería Berlín. Todo estaba consumado. 

La derrota del nazi fascismo fue estruendosa. Mussolini -

admirado por Churchill muchos años- fue capturado por los 

partisanos italianos que lo fusilaron y lo mostraron colgado en la 

Piazola Loreta en el norte de Milán. Hitler se quitó la vida y los 

suyos huyeron como ratas. Algunos murieron, y otros fueron 

juzgados en Nuremberg en 1946.  

La URSS triunfó pero vio destruidas 1,710 ciudades; 70 mil 

pueblos y aldeas; 32 mil empresas industriales; 98 mi koljoses; 69 

mil kilómetros de vías férreas; y, sobre todo, registró 25 millones 

de muertos. Ninguno de los “países aliados” tuvo pérdidas 

semejantes. 

Hoy, cuando la OTAN y la política guerrerista de los Estados 

Unidos, alienta el renacimiento del Nazismo; la Unión Soviética 

está representada por las Repúblicas Populares de Donietz, 

 Luganks, Crimea, Tratsnitria y otras poblaciones; y  cuenta con 

el apoyo de Rusia entera y la activa simpatía de millones que 

rehúsan creer las infamias de la “Prensa Grande” que endiosa  a 

los Hitler de nuestro tiempo; y otra vez amenaza al mundo. 
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Re…cuento Político 
Una vez más, no obstante las seria 

problemática que enfrentamos desde 

hace varios meses, continuamos con la 

edición de El Activista Regional, 

Revista de Información y Educación 

Política del Comité Regional Primer 

Centenario, ahora con la entrega del 

número 254, correspondiente a mayo 

del año en curso. Y refrendamos 

nuestro compromiso: mientras sea 

posible y las dificultades que nos 

afectan no se complique, seguiremos 

adelante, desde luego, con el 

Re…cuento Político que se mantiene 

también firme. Empecemos: … 

Respecto a la emergencia sanitaria 

provocada por el virus SARSCov2, 

Covid-19. El 26, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador dio a conocer 

que México está en condiciones de dar 

por terminada la fase de atención 

prioritaria a la pandemia, con lo que 

arrancará en el país nueva etapa en 

materia de salud para dotar del 

servicio a quienes no tienen seguridad 

social. En tanto, el subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, 

Hugo López-Gatell, informó que ante la 

baja en los contagios, el cubrebocas ya 

no es una medida sanitaria 

imprescindible en espacios públicos y 

sólo se recomendaría portarlo en sitios 

cerrados. Según informe del 4 de mayo 

de la Organización Mundial de la 

Salud (OMS) en México se han 

registrado 626 mil 217 fallecimientos 

por Covid-19, casi el doble de los 

reconocidos oficialmente por el gobierno 

mexicano. Y el 15, luego de comprobar 

su efectividad, un equipo de científicos 

de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM) dio a conocer un 

método de autotoma de muestras de 

saliva para la detección de covid-19, el 

cual puede ser una alternativa más 

sencilla que el hisopado nasofaríngeo y 

generar ahorros en material de 

protección personal. El 16 se informó 

que la pandemia de coronavirus sigue 

activa en el país, aunque todavía con 

niveles bajos de transmisión. Entre el 8 

y 14 de mayo se confirmaron 6 mil 351 

casos de la enfermedad y 148 decesos, 

para un acumulado en el registro del 

Sistema de Vigilancia de Enfermedades 

Respiratorias (Sisver) de 5 millones 751 

mil 579 personas afectadas y 324 mil 

611 que han fallecido por esta causa 

desde el inicio de la pandemia en febrero 

de 2020… El 10 de mayo, 

representantes de más de 30 colegios, 

asociaciones y federaciones de médicos 

especialistas rechazaron el anuncio del 

gobierno federal de contratar a 

médicos de otro país, por una 

supuesta falta de los mismos, “lo que 

consideramos una falta grave en 

contra de los profesionales de la salud 

de México”. En una carta dirigida al 

presidente López Obrador, después de 

que el 9 informó que México 

contratará a más de 500 médicos 

especialistas de Cuba ante el déficit 

que enfrenta el país tanto en medicina 

general como de especialidades, en 

particular para atender las regiones de 

mayor pobreza, aseguraron que en el 

país sí hay médicos con capacidad, 

avalados por las universidades, formados 

en el pleno conocimiento de 

las necesidades e idiosincrasia de nuestra 

población. En la misiva aseguraron que 

médicos mexicanos están desempleados 

o empleados eventualmente con salarios 

muy bajos o en zonas de inseguridad 

extrema. El 16, en respuesta, el 

presidente López Obrador aseveró 

que la medida se toma debido al 

déficit que el país tiene de 

profesionales de la salud, que estimó 

en 50 mil. Señaló que muchos de los 

galenos mexicanos no desean ir a 

zonas pobres y ejemplificó con 2 

casos: No puedo generalizar, más 

cuando los médicos, las enfermeras, la 

mayoría arriesgó la vida en la 

pandemia. Ah, pero hay una élite que 

tiene un pensamiento retrógrado. Es 

como el caso, con todo respeto, de mi 

alma mater, de la UNAM, 

enfrentamos la pandemia y en vez de 

convocar a todos los médicos 

estudiantes a ayudar se fueron a sus 

casas. Eso no lo deben hacer las 

universidades, ni públicas ni privadas, 

pero mucho menos las públicas y mucho 

menos la UNAM. En dura pero justa 

respuesta, la UNAM rechazó que los 

universitarios hayan estado en sus 

casas durante la pandemia. Por el 

contrario, aseguró, sus médicos, 

investigadores, docentes y estudiantes 

de medicina y enfermería se 

mantuvieron siempre en la primera 

línea de contención a la enfermedad y 

en la atención a pacientes infectados. 

La UNAM aclaró que fue la autoridad 

sanitaria federal la que emitió un 

oficio el 19 de marzo de 2020 a través 

del cual suspendió todas las 

actividades de los ciclos clínicos de 

pregrado solicitando a los titulares de 

hospitales y jurisdicciones sanitarias 

que los estudiantes no acudieran a las 

instituciones de salud. Agregó que, con 

base en ese documento, también se 

impidió el acceso a los internos de 

pregrado en los hospitales de primer y 

segundo nivel de atención. Detalló que 

los alumnos de pregrado en medicina se 

han integrado paulatinamente, desde el 

último cuatrimestre de 2021, a sus 

actividades hospitalarias y que sus 

pasantes de servicio social fueron 

trasladados a centros de salud en apoyo 

del programa nacional sanitario, en tanto 

que los pasantes en áreas rurales 

permanecieron ahí, afrontando las 

carencias propias de estas poblaciones y 

los efectos de la pandemia en la 

población rural marginada. La UNAM 

remarcó que cerca de 15 mil médicos 

residentes, estudiantes de los posgrados 

de especialidad, estuvieron siempre 

presentes durante estos terribles meses 

mostrando gran profesionalismo, 

empatía y dedicación en jornadas 

extenuantes de trabajo, no obstante los 

riesgos en su salud y la de sus allegados 

y familiares. Por su parte, senadores de 

Morena y de oposición salieron en 

defensa de la UNAM ante el nuevo 

embate del presidente López Obrador 

en su contra y le advirtieron que la 

polarización con la Máxima casa de 

Estudios no es la mejor estrategia para 

tratar de justificar la llegada de los 500 

médicos cubanos. El coordinador de 

Morena en el Senado, Ricardo 

Monreal, también salió en defensa de la 

UNAM ante las descalificaciones y 

recalcó que siempre se pondrá del lado 

de la máxima casa de estudios del país. 

El 18, López Obrador adelantó que el 

24 se darán a conocer las plazas 

disponibles en todos los lugares en los 

que hacen falta galenos y se abrirá la 

convocatoria para cubrirlas con 

profesionales mexicanos… La presión 

social dio resultado. El presidente 

López Obrador le dio otra pensadita al 

tema de la información sobre la 

adquisición de vacunas anti-covid y 

anunció que dentro de poco la dará a 

conocer; porque, dijo, no hay nada que 

ocultar. De modo que a pesar de la 

protección que le brindó la SCJN, que 

resolvió que esa información puede 

reservarse 5 años, los datos de las 

transacciones y negociaciones se 

conocerán pronto. Es lo correcto. La 

reacción popular al ocultamiento, con la 

complacencia de los ministros, fue la de  
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percibir que había algo chueco, nadie 

creyó en el garlito de la seguridad 

nacional. Para evitar que esa percepción se 

expanda y se consolide, la información 

comenzará a fluir… En materia 

económica: El peso mexicano que el 21 

de abril se cotizaba en 20.39 unidades 

por dólar en el mercado de divisas, 

para el 18 de mayo estaba ya en 20.22 

pesos por dólar… Mientras, la mezcla 

mexicana de petróleo que el 21 de 

abril se cotizaba en 101.68 dólares por 

barril en los mercados internacionales 

de hidrocarburos, y al 18 de mayo 

estaba ya en 107.08 dólares por 

barril… Respecto al crecimiento 

económico:… El 27 de abril, la 

Comisión Económica para América 

Latina el Caribe (Cepal) redujo la 

perspectiva de crecimiento para 

México a 1.7% para 2022. Con ello se 

vuelve el organismo que tiene la 

previsión más baja para el país, por 

debajo de lo proyectado por el Banco 

Mundial (2.1%), 2% el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) y 2.3% la 

Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE). En la 

encuesta que hace el Banco de México 

a representantes del sector privado, el 

2 de mayo, se redujo la previsión de 

crecimiento de 2022, de 1.80 a 1.72%, 

prácticamente la mitad de 3.4% 

considerado por la Secretaría de 

Hacienda en los Precriterios de Política 

Económica entregados hace un mes al 

Congreso, y para los siguientes años se 

estima que no pase de 2%… La tasa de 

inflación mexicana subió en la primera 

quincena de abril hasta el 7.72 %, su 

mayor nivel en 21 años, tras un 

aumento de los precios en este periodo 

del 0.16 % respecto a los 15 días 

anteriores, informó el 22 de abril el 

Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi)… El 2 de mayo, el 

Banco de México reportó que las 

remesas hacia México aumentaron 

18% en el primer trimestre del año. El 

flujo de estos recursos alcanzó 12 mil 

521 millones de dólares entre enero y 

marzo pasados, por encima de los 10 

mil 615 millones de dólares del periodo 

comparable de 2021… El 12 de mayo, el 

Banco de México (Banxico) elevó la tasa 

de interés al 7%, lo que representa un 

cuarto aumento de 50 puntos base y el 

octavo incremento consecutivo del 

objetivo ante la inflación más alta de las 

últimas 2 décadas… Debido a que 

autoridades judiciales 

han paralizado completamente el 

proceso jurídico en contra del Tren 

Maya que impulsan habitantes de 

comunidades de Quintana Roo, 

Campeche y Yucatán, el 21 de abril, 

éstos presentaron una queja ante el 

Consejo de la Judicatura Federal en 

contra de quienes resulten 

responsables por la omisión de 

impartir justicia pronta y expedita. Y 

para no variar, injustificadamente, el 

encuentro con los ambientalistas y 

personalidades que se oponen a la 

construcción en el tramo 5 del Tren 

Maya (Cancún-Tulum) que se 

realizaría el 25 de abril, fue cancelado 

un día antes, “a fin de que la 

institución presidencial no sea usada 

con intereses politiqueros”, afirmó el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador. En respuesta, el 26, activistas 

integrantes del movimiento “Sélvame 

del Tren que están en contra del Tramo 

5 del Tren Maya criticaron la 

cancelación del diálogo por parte del 

presidente López Obrador y alertaron 

sobre una catástrofe en esa región que 

incluso puede cobrar vidas antes las 

deficientes condiciones de esos terrenos 

para una construcción de ese tipo. El 2 de 

mayo, el juzgado primero de distrito 

en el estado de Yucatán concedió una 

nueva suspensión provisional a la 

Asociación Defendiendo el Derecho a 

un Medio Ambiente Sano AC (Dmas), 

con sede en Cancún, que paraliza por 

el momento las obras de construcción 

del Tramo 5 del Tren Maya. Es la 

segunda medida cautelar que otorga el 

juez Adrián Fernando Novelo Pérez, 

titular del dicho juzgado; sin embargo, el 

gobierno federal puede impugnarla ante 

un tribunal colegiado para que resuelva 

si ratifica, modifica o revoca la 

resolución de primera instancia. Y para 

no variar, el 3 de mayo, López 

Obrador advirtió que a pesar de la 

lluvia de amparos, el Tren Maya va. 

Enfatizó que el rechazo al proyecto tiene 

que ver con intereses de dinero, pues hay 

más de mil 550 kilómetros de vía –a lo 

largo de 5 entidades– y el tramo más 

cuestionado es el 5 (Cancún-Tulum), de 

apenas 120 kilómetros. El 13, los 

integrantes del tribunal colegiado en 

materias de trabajo y administrativa 

con sede en Yucatán ratificaron que 

deben mantenerse suspendidas las 

obras del Tramo 5 sur del Tren Maya, 

que recorrerá de Playa del Carmen a 

Tulum, al confirmar por unanimidad 

que el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur) no cuenta con la 

manifestación de impacto ambiental. 

El 14, el juez primero de distrito con 

sede en Mérida, Yucatán, decidió 

posponer para el próximo 27 de mayo 

la audiencia en que definirán si se 

concede una suspensión que detendría 

por tiempo indefinido las obras del 

tramo 5 del Tren Maya… El 3 de mayo, 

la empresa dedicada a la extracción de 

materiales de construcción Vulcan 

Materials Company (“Vulcan”), 

informó que respecto a las operaciones 

de su filial SAC TUN en Quintana Roo, 

antes conocida como Calica, todo está 

dentro del marco legal con sus 

documentos en regla, por lo que calificó 

de falsas las declaraciones del 

presidente López Obrador, quien señaló 

que la empresa trabaja de manera ilegal y 

con permisos irregulares. El 5, el 

gobierno mexicano ordenó a la 

constructora Vulcan Materials 

Company cerrar las operaciones para 

la explotación de una cantera. La 

firma consideró que la disposición 

es ilegal. Vulcan Materials sostuvo que 

la orden del cierre de sus operaciones 

será combatida legalmente… Resulta 

que el 25 de abril, la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) declaró 

inconstitucional las normas que dan 

sustento al Padrón Nacional de 

Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), 

debido a que obliga a los usuarios de 

telefonía celular a entregar sus datos 

personales y biométricos, lesionando los 

derechos humanos a la privacidad y a la 

intimidad. El Decreto tuvo como objetivo 

la creación del Padrón Nacional de 

Usuarios de Telefonía Móvil que 

pretendía obligar a los usuarios a otorgar 

diversos datos personales, como eran: 

nombre, nacionalidad, número de 

identificación o CURP; así como datos 

sensibles (en este caso, datos 

biométricos)… 

El 6 de mayo, la Federación 

Internacional de Asociaciones de Pilotos 

de Líneas Aéreas (IFALPA) advirtió a 

sus agremiados sobre los riesgos de 

seguridad en su aproximación al 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad 

de México (AICM), derivado del  
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………rediseño del espacio aéreo a 

partir de la apertura del Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

pues aseguró que durante el último 

mes, se han registrado varios incidentes 

de aeronaves que llegan al Aeropuerto 

capitalino. Por ello, la IFALPA pidió a 

sus agremiados llevar una reserva 

adicional de combustible que permita 

hacer frente a la espera prolongada en el 

aire, posibles desvíos y considerar que el 

AICM ‘Benito Juárez’ tiene una gran 

altura y les pide estar preparados para 

operar en ese entorno. El 9, en reunión 

en la Secretaría de Gobernación, 

funcionarios federales y 

representantes de la industria de 

aviación acordaron medidas para 

ordenar el espacio aéreo y evitar 

incidentes como el del pasado 7, 

cuando 2 naves tuvieron un 

acercamiento excesivo en las 

inmediaciones del AICM. Uno de los 

convenios fue trasladar 25% de las 

operaciones de la terminal capitalina al 

AIFA y a Toluca… En referencia al 

combate a la delincuencia organizada, 

el reporte del Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública (SESNSP), reportó que 2 mil 

131 personas fueron asesinadas en 

abril, lo que representa un promedio 

de 71 casos diarios, en medio de uno de 

los peores momentos de la violencia en 

México, marcada a su vez por la 

presencia de disputas entre carteles del 

narcotráfico. En lo que va de 2022, en 

todo el país han sido asesinadas 8 mil 

478 de acuerdo con el reporte diario, 

para un promedio diario de 78.1 casos. 

Una compilación de Ricardo Márquez 

Blas, especialista en seguridad y 

sistemas de información, establece que 

el pasado jueves 28 de abril se alcanzó 

la cifra de 120 mil 499 homicidios 

dolosos y feminicidios, cometidos 

desde el 1 de diciembre de 2018, al 

inicio de la presente administración 

federal. La cifra supera a los 120 mil 

463 casos de homicidio doloso y 

feminicidios cometidos durante toda la 

administración de Felipe Calderón, de 

diciembre de 2006 a noviembre de 

2012… El 12 de mayo, el presidente 

López Obrador aseguró que su 

estrategia de seguridad es distinta a 

las de sexenios pasados, por lo que se 

cuida tanto a los efectivos de las 

fuerzas armadas como a los miembros 

de los grupos criminales. “También son 

seres humanos”, dijo. Esto, a propósito 

de un video que circuló el 10 en Internet, 

donde se observa que un convoy del 

Ejército Mexicano aparentemente huye 

de presuntos elementos del cártel 

Jalisco Nueva Generación en 

Michoacán… Resulta que el 21 de abril, 

un Tribunal Colegiado determinó 

que Alejandro Gertz Manero, fiscal 

general de la República (FGR), violó el 

proceso y la presunción de inocencia de 

Rosario Robles, ex secretaria de 

Desarrollo Social, al emitir 

diversas opiniones sin fundamentos 

jurídicos que afectaron de manera 

directa su situación jurídica. Motivo por 

el cual, el Tribunal Federal otorgó un 

nuevo amparo a Rosario Robles, para que 

el juez Ganther Alejandro Villar Ceballos 

revise si el presunto delito por el que se le 

acusa y que la mantiene recluida en el 

Reclusorio Norte está derogado. Por 

cierto, el 11 de mayo, luego de finalizar 

su visita al reclusorio femenil de Santa 

Martha Acatitla –en la que fue la 

primera vez que pisó una cárcel, 

según aceptó él mismo–, el presidente 

de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, 

afirmó que pudo comprobar los vicios 

del sistema penal mexicano y los 

abusos cometidos con la prisión 

preventiva oficiosa. Tras escuchar a las 

mujeres, sostuvo que la mayoría fueron 

encarceladas por estar en el momento 

equivocado, en el lugar equivocado o 

con la persona equivocada. Muchas de 

ellas están aquí simplemente por delitos 

que cometieron sus parejas, reiteró… 

Estados Unidos no busca presionar a 

México para frenar los flujos 

migratorios. La intención es trabajar 

como aliados y alcanzar una 

coordinación al más alto nivel para 

contrarrestar el fenómeno, informó la 

Casa Blanca después de la 

conversación telefónica que 

sostuvieron el 29 de abril los 

presidentes Andrés Manuel López 

Obrador y Joe Biden. El gobierno 

mexicano detalló que los 2 principales 

temas entre los mandatarios fueron la 

novena Cumbre de las Américas –que 

se realizará en junio en Los Ángeles, 

California– y la migración, a fin de 

reforzar la colaboración bilateral para 

impulsar el desarrollo de 

Centroamérica. El intercambio 

fue cordial, de acuerdo con López 

Obrador; mientras Washington lo 

calificó de constructivo. Aunque un 

punto que generó diferendos fue la 

exclusión de Cuba y Venezuela de la 

Cumbre, según fuentes de la cancillería 

mexicana. El 10, el presidente López 

Obrador avisó que podría no asistir a la 

Cumbre de las Américas, programada 

para junio próximo en California, si 

Estados Unidos no invita a todos los 

países re la región. “Si se excluyen, si no 

se invita a todos, va a ir una 

representación del Gobierno de México, 

pero no iría yo, me representaría el 

canciller, Marcelo Ebrard”. El 11, la 

presidenta de Honduras, Xiomara 

Castro, rechazó la exclusión de 

naciones en la novena Cumbre de las 

Américas, al referirse a la decisión de 

Estados Unidos, que ha señalado que no 

invitará a Cuba, Venezuela y 

Nicaragua. El Ejecutivo boliviano, Luis 

Alberto Arce, se sumó a su par 

mexicano. Por su parte, el embajador 

de Cuba en México, Marcos 

Rodríguez Costa, agradeció al 

presidente López Obrador su 

afirmación de que el pueblo cubano 

debería ser declarado patrimonio de 

la humanidad. El 12, el jefe de la 

diplomacia estadounidense para el 

continente americano, Brian Nichols, 

dijo que el respeto a la democracia 

es condición para participar en la 

Cumbre de las Américas. En los días 

siguientes se manifestaron contra la 

decisión gringa, el presidente de Cuba, 

Miguel Díaz-Canel. El 17, el 

presidente de Guatemala, Alejandro 

Giammattei, anunció que no asistirá a 

la Cumbre de las Américas. Sé que 

(las autoridades estadunidenses) no 

me van a invitar; de todos modos ya les 

mandé decir que no voy a ir… En su 

gira por Centroamérica y Cuba, del 5 al 

8 de mayo, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, después de 

sostener un encuentro y acuerdos con el 

presidente de Guatemala Alejandro 

Giammatei, planteó que, más allá de 

atender la migración, América debe 

avanzar hacia una integración 

económica y comercial sin 

exclusiones, y como ha expresado el 

presidente Joe Biden, en igualdad de 

naciones; que nadie excluya a nadie. 

Ya basta de hegemonías, de la política 

impuesta por más de 2 siglos, dijo en 

San Salvador que Estados Unidos es 

"protagonista del fenómeno 

migratorio" y "debe, por consecuencia, 

ser corresponsable de darle solución, 

modificando sus políticas migratorias". 

Señaló que EU también debe de "ayudar a 

combatir las condiciones que obligan a 

millones de personas a abandonar sus 

lugares de residencia". En Honduras,  
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…….López Obrador expresó su apoyo 

a la iniciativa de reforma eléctrica que 

promueve la presidenta, Xiomara 

Castro. Ambos mandatarios expresaron 

su voluntad de avanzar hacia una 

asociación estratégica con base en el 

imperativo de construir sociedades más 

justas y equitativas. Con ese propósito, 

acordaron reactivar los mecanismos de 

diálogo político, impulsar un mayor 

dinamismo en la relación económica y 

profundizar la cooperación con vistas a 

generar condiciones propicias para el 

bienestar de sus pueblos", subraya el 

comunicado. Abordaron además la 

movilidad humana como un elemento de 

vinculación cultural y económica entre la 

población migrante de los países de 

origen, tránsito y destino. En Belice, 

López Obrador informó junto al 

primer ministro de John Briceño, que se 

firmó un convenio en materia de 

cooperación bilateral para la 

implementación del 

programa Sembrando Vida en ese país 

y se analiza la aplicación de Jóvenes 

Construyendo el Futuro, con el objetivo 

de ofrecer oportunidades de empleo a 

mujeres y hombres de 18 a 29 años que 

deseen desempeñarse como aprendices en 

empresas, instituciones públicas u 

organizaciones sociales, además, anunció 

la eliminación de los aranceles para 

productos básicos procedentes de Belice 

y el compromiso de explorar la 

factibilidad de conectar el Tren Maya 

con territorio beliceño. AMLO enfatizó 

en la necesidad de impulsar una 

integración continental semejante a la 

Comunidad Económica Europea, instancia 

que precedió a la Unión Europea. 

Y planteó que la cooperación multilateral 

ayudará a solucionar problemáticas de la 

región. Y el 8, desde el Palacio de la 

Revolución de La Habana, como signo 

de los nuevos tiempos de la relación, 

apenas unos momentos después de 

recibir la Orden José Martí (máximo 

reconocimiento que el gobierno 

cubano otorga), el presidente López 

Obrador condenó la perversa 

estrategia del bloqueo estadunidense a 

Cuba, utilizado para impedir el 

bienestar del pueblo de la isla. Expresó 

también su esperanza de que la 

revolución cubana renazca en la 

revolución. Que la revolución sea capaz 

de renovarse. Hay que buscar nuevas 

opciones basadas en el diálogo con los 

gobernantes de Estados Unidos, con 

respeto a la soberanía de los países y las 

formas de gobierno, dijo. Los gobiernos 

de México y Cuba acordaron intensificar 

acciones para fortalecer sus históricas 

relaciones bilaterales, con el fin de 

estrechar los vínculos de hermandad y 

fraternidad que datan de mayo de 1902. 

Con ello se pretende consolidar una 

nueva etapa en los lazos y promover el 

desarrollo en los ámbitos económico, 

comercial, educativo y cultural. Como 

parte de estas acciones, López Obrador y 

el presidente de Cuba, Miguel Díaz-

Canel, atestiguaron la firma del 

comunicado conjunto que expresa la 

voluntad de fortalecer también la 

cooperación para enfrentar los efectos 

del covid-19 y los nuevos desafíos en 

materia de salud… Al inaugurar el 26 de 

abril, la audiencia del caso México del 

Tribunal de los Pueblos sobre el 

Asesinato de Periodistas, organizado 

por Free Press Unlimited, el Comité 

para la Protección de Periodistas 

(CPJ), entre otros expertos, coincidió 

en que la impunidad en los homicidios 

y desapariciones de los comunicadores 

se extiende y multiplica su 

desprotección. Refirieron que en los 

últimos 20 años, en México se ha 

asesinado a más de 150 periodistas, y en 

lo que va de 2022 son 8 las víctimas. El 

3 de mayo, la titular del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos, Michelle 

Bachelet, afirmó que la vigilancia 

digital es una de las mayores 

amenazas al periodismo moderno, ya 

que pone en grave peligro el trabajo, 

la independencia, la integridad e 

incluso la vida de los comunicadores y 

reiteró su llamado a una moratoria sobre 

la exportación, venta, transferencia y uso 

de herramientas de vigilancia 

desarrolladas de forma privada. El 5 de 

mayo, se informó que el periodista 

Luis Enrique Ramírez Ramos fue 

asesinado y su cuerpo encontrado por 

la mañana en un camino de terracería, 

informó la fiscal de Sinaloa. Es el 

séptimo comunicador ultimado en el país 

en lo que va del año. El gobierno de 

México condenó el homicidio y 

anunció colaboración con las 

autoridades de esa entidad para 

esclarecer el crimen; asimismo, advirtió 

que no habrá impunidad. En 

Cosoleacaque, Veracruz, el 9 de mayo, 

Yesenia Mollinedo Falconi, directora 

del portal El Veraz, y Sheila Johana 

García Olivera, camarógrafa de ese 

medio digital, fueron asesinadas a 

balazos por la tarde en ese municipio. 

Con estos 2 casos suman ya, según 

cifras del gobierno federal, 9 

periodistas ultimados en lo que va del 

año en México y 7 durante la 

administración estatal encabezada por el 

morenista Cuitláhuac García, que se 

inició en diciembre de 2018 Este año han 

sido asesinados los periodistas Yesenia 

Mollinedo, Sheila García y José Luis 

Gamboa, en Veracruz; Luis Enrique 

Ramírez, en Sinaloa; Heber López, en 

Oaxaca; Lourdes Maldonado y 

Margarito Martínez, en Baja California; 

Juan Carlos Muñiz, en Zacatecas, y 

Armando Linares, en Michoacán 

El 9, periodistas y activistas se 

manifestaron en la Ciudad de México 

y en Mazatlán, Sinaloa, para exigir 

justicia por el asesinato de Luis 

Enrique Ramírez Ramos, ex 

colaborador de La Jornada, columnista 

de El Debate, creador y director del 

portal Fuentes Fidedignas, así como 

fundador del diario digital A Discusión. 

Los comunicadores también condenaron 

los homicidios de Yesenia Mollinedo, 

directora del sitio electrónico El Veraz, y 

de la reportera Sheila Johana García, 

perpetrados en Cosoleacaque, Veracruz. 

El 12, se dio la cuarta entrega del 

Premio Breach/Valdez de Periodismo 

y Derechos Humanos. El premio 

otorgado por el Centro de Información 

de la ONU, la Oficina del Alto 

Comisionado para los Derechos 

Humanos (ONU-DH) y la Unesco, así 

como las embajadas de Francia y Suiza, 

entre otras, es en memoria de Miroslava 

Breach, asesinada el 23 de marzo de 

2017 en Chihuahua, y Javier Valdez, 

ultimado el 15 de mayo de ese mismo 

año en Sinaloa, ambos corresponsales 

de La Jornada. Las galardonadas 

fueron Gloria Piña, por su 

investigación Las sobrevivientes  
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……..olvidadas por la justicia, sobre 

mujeres que resistieron a un intento 

de feminicidio, publicado en alianza 

con diferentes medios de 

comunicación, y Wendy Selene Pérez 

y Paula Mónaco, por su trabajo Mirar 

nuestra muerte, mujer perito en 

México, respecto a las batallas que 

libran mujeres de equipos forenses en 

casos de feminicidios, publicado 

en Gatopardo… Como parte de las 

secuelas del rechazo a la reforma 

eléctrica, legisladores de la coalición 

opositora Va Por México presentaron 

ante la Fiscalía General de la 

República una denuncia penal contra 

el jefe del Ejecutivo federal y los 

dirigentes de Morena Mario Delgado y 

Citlalli Hernández por la citada 

campaña de señalarlos como traidores 

a la patria, que constituye una amenaza 

a su integridad física… Con el voto de 

Morena, PVEM y PT, la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo) de la 

Cámara de Diputados determinó que 

los grupos parlamentarios de 

Movimiento Ciudadano (MC) y el 

PRD no serán parte de la Comisión 

Permanente del Congreso, la cual 

trabajará en mayo y durante todo el 

periodo de receso. El PVEM tiene 2 

representantes; PT 2; Morena, 8; el 

PAN, 4, y el PRI, 3… En Veracruz ya 

se venden boletos de primera fila para 

presenciar la batalla entre 2 morenistas, 

el gobernador Cuitláhuac García y el 

diputado Sergio Gutiérrez quien ya 

arrancó, su campaña para sucederlo… 

El embajador de Corea del Norte, 

Song Sun Ryong, en el acto de 

instalación del grupo de amistad 

México-Corea del Norte con 

integrantes de la 65 Legislatura en la 

Cámara de Diputados… El 28 de abril, 

el secretario de Obras y Servicios de la 

Ciudad de México, Jesús Esteva 

Medina , advirtió que si bien el plazo 

para concluir la rehabilitación de la 

línea 12 del Metro vence en diciembre, 

será la realidad del proceso 

constructivo la que determine si eso 

será posible, pues seremos muy 

responsables en no acelerar los trabajos 

en detrimento de la calidad o seguridad. 

La jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, dijo que planean que las 

obras estén terminadas para finales de 

2022. Y el 3 de mayo, al cumplirse un 

año del accidente en la línea 12 del 

Metro, que dejó 26 personas muertas 

y 103 heridos, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador señaló que lo 

más importante es deslindar 

responsabilidades y reparar el daño a 

las víctimas Y aseguró que el empresario 

Carlos Slim asumió la responsabilidad de 

su empresa constructora en los 

hechos..

Por su parte, víctimas del accidente 

dieron a conocer su intención de 

instalar un monumento 

conmemorativo en las inmediaciones 

de la llamada zona cero. Reiteraron su 

exigencia de justicia ante los continuos 

aplazamientos de las audiencias del 

proceso contra los imputados, 

reparación del daño y la demolición total 

del tramo elevado.…Y el 4, ahora que 

el informe no le favorece, el Gobierno 

de la Ciudad de México inició un 

juicio civil contra la empresa noruega 

DNV a fin de rescindir el contrato por 

el peritaje causa-raíz del desplome del 

viaducto elevado de la línea 12 del 

Metro, y analiza presentar una 

demanda penal al considerar que el 

tercer y último informe que entregó es 

deficiente, mal ejecutado, tendencioso 

y falso. En respuesta, la empresa 

noruega DNV aseguró que el trabajo 

realizado se llevó a cabo sin 

ningún conflicto de interés y que se 

entregó en tiempo y forma. El 9, el 

diario El País dio a conocer los 

resultados del peritaje que señala 4 

“barreras” o factores que pudieron 

prevenir el desplome o que pudieron 

evitar que no hubiera consecuencias tan 

graves, factores determinantes desde el 

inicio de la construcción y durante su 

operación. Det Norske Veritas (DNV), la 

empresa encargada del tercer peritaje, 

reveló en su último informe las causas de 

raíz del desplome y determinó que el 

desgaste estructural provocado a lo largo 

del tiempo fue por falta de mantenimiento 

y de inspecciones regulares.  Mientras, 

familiares de víctimas del colapso de 

la línea 12 solicitaron que sea llamada 

a declarar la jefa de Gobierno de la 

ciudad ante la FGJ, con el propósito 

de contar con mayor información para 

profundizar y robustecer la indagatoria, 

con miras a la audiencia que se llevará a 

cabo el 6 de junio. El 12, Claudia 

Sheinbaum afirmó que en la 

rehabilitación de la línea 12 del Metro 

se van resolver las fallas de origen del 

tramo elevado metálico y se 

garantizarán los mayores estándares 

de seguridad. En cuanto al tema del 

mantenimiento que incluye DNV en su 

informe sobre la causa-raíz del 

accidente en la llamada línea 

dorada, insistió en que las fallas 

estructurales no se pueden observar 

en una inspección ocular… En materia 

laboral:… El 6 de mayo, la 42 

Convención General Ordinaria del 

Sindicato Minero concluyó con la 

exigencia de que haya una política 

laboral incluyente, que tome en cuenta 

a los trabajadores, y un llamado al 

gobierno federal para que intervenga 

y se logre la solución inmediata de las 

huelgas de Cananea, Taxco y 

Sombrerete, que están a punto de 

cumplir 15 años, así como en el rescate 

de los cuerpos de los trabajadores de 

Pasta de Conchos. El mismo día, el 

Sindicato Minero informó que 2 nuevas 

secciones se sumaron al gremio. Se trata 

de la 337, integrada por mujeres, y la 

272, ambas de Lázaro Cárdenas, 

Michoacán… 

Trabajadores del Instituto Politécnico 

Nacional (IPN) marcharon el 29 de 

abril para exigir un aumento salarial 

por arriba de la inflación, así como la  
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…….basificación de empleados que no 

tienen dicho beneficio, la 

compactación de puestos y la creación 

de nuevas plazas de docente para 

atender la ampliación de la matrícula 

estudiantil. Alrededor de 300 

trabajadores del instituto salieron en 

marcha cerca de las 11:30 horas de la 

Plaza Roja de la Unidad Profesional 

Adolfo López Mateos, rumbo al edificio 

de la Dirección General del IPN, en 

medio de consignas como aumento 

salarial o paro nacional y basificación… 

El pasado Primero de mayo, cientos 

de trabajadores y organizaciones 

obreras volvieron a salir a las calles 

como lo hacían cada 1º de mayo. 

Después de 2 años de no hacerlo por la 

pandemia de covid-19, ahora las 

demandas expuestas fueron contra 

la precarización moderna de los 

empleados de servicios por aplicación, 

pensiones calculadas en Unidad de 

Medida y Actualización (UMA), a 

favor de mejores salarios, el respeto a 

los contratos colectivos (CCT) y la 

libertad sindical. De igual manera, 

miles de afiliados a organizaciones 

sindicales, magisteriales y sociales se 

manifestaron en al menos 12 entidades 

para conmemorar el Día del Trabajo, 

reivindicar sus demandas laborales e 

incluso repudiar a la delincuencia 

organizada, como ocurrió en la capital de 

Tlaxcala, donde se pidió alto a la 

delincuencia y a la inseguridad, frenar 

las agresiones contra mujeres y acceso a 

justicia social… 

 
Y el 15 de mayo, en el Día del Maestro, 

la titular de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP), Delfina 

Gómez, adelantó el anuncio, en 

presencia del presidente Andrés 

Manuel López Obrador que, en 

promedio, los trabajadores con 

ingresos menores a 20 mil pesos 

mensuales observarán un incremento 

de 7.5% aproximadamente. Será 

un aumento escalonado del 3, 2 y 1% 

para aquellos salarios menores a 20 

mil pesos, beneficiando con el mayor 

porcentaje a quienes menos perciben, 

para un ingreso aproximado de 14 mil 

300 pesos. Celebración magisterial bajo 

el signo obradorista. Rodeado de la 

cúpula del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) 

encabezada por Alfonso Cepeda, su 

actual dirigente, López Obrador tuvo una 

deferencia hacia la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) en la ceremonia 

oficial:  “Que desaparezcan las cuentas 

individuales de las Asociaciones de 

Fondos para el Retiro (Afores) para los 

Maestros”, solicitaron en su día 

conmemorativo los Maestros a AMLO. 

quien dijo que se quedaba “con la tarea” 

de concretar la petición… 

Y el 15, en la conmemoración del Día 

del Maestro, miles de docentes de la 

Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación 

(CNTE), se movilizaron en la capital y 

en diversos estados para exigir el 

ejercicio pleno de sus derechos, el 

acceso a un salario y pensión dignos, 

así como la estabilidad en el empleo. 

Aseguraron: No tenemos nada que 

celebrar. Tras conocerse el incremento 

de 7.5% al salario del magisterio, 

señalaron que resulta insuficiente 

para cubrir el deterioro acumulado de 

44% en el poder adquisitivo de los 

trabajadores de la educación. Pedro 

Hernández Morales, secretario general 

de la sección 9 de la Ciudad de México, 

detalló que el aumento de 5 por ciento 

directo al salario, y de 2.5 en 

prestaciones, tiene un impacto de 18.8 

pesos diarios de incremento, lo que se 

eleva a 282 pesos quincenales y 565 

pesos al mes. Cifra que, consideraron los 

educadores, queda rebasada por mucho 

ante el impacto de la inflación. Pedro 

Gómez Bámaca, secretario general de 

la sección 7 de Chiapas, señaló que el 

magisterio disidente quizá no estaba 

preparado para enfrentar a un 

gobierno con un doble discurso 

político, pero venimos a reiterarles 

que no nos van a poner de rodillas. 

Seguiremos en la lucha, aunque implique 

volver a las calles… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, el 26 de abril, 

durante la marcha que se realizó para 

conmemorar el mes 91 de la 

desaparición de los normalistas,  

Vidulfo Rosales asesor legal de los 

familias de los estudiantes, que 

aunque las investigaciones sobre el 

caso Iguala no se han detenido, las 

diligencias relacionadas con el papel 

del Ejército en los hechos no se 

mueven con tanto dinamismo, lo que 

exaspera a los padres y madres de los 43. 

Dijo que las autoridades no les han 

informado sobre la supuesta reunión 

entre el subsecretario de derechos 

humanos de la Secretaría de 

Gobernación, Alejandro Encinas, y 

Zerón de Lucio. Por su parte, alumnos 

de Ayotzinapa, apoyados por 

organizaciones sociales, demandaron 

al presidente López Obrador que se 

investigue al Ejército Mexicano y a la 

Marina por su presunta participación en 

los acontecimientos de septiembre de 

2014… El 26 de abril, a unos días de 

cumplirse 16 años de la represión 

policiaca en Atenco y Texcoco, estado 

de México, aún no hay castigo para los 

responsables intelectuales, 

reprocharon sobrevivientes de los 

hechos. Exigieron ser reconocidos como 

víctimas de tortura y una reparación del 

daño, así como hablar directamente con 

el subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración, Alejandro 

Encinas Rodríguez. La creación de un 

área natural protegida (ANP) en la  
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…….zona del Lago de Texcoco fue 

una decisión acertada del actual 

gobierno para evitar que continuara el 

daño ecológico que ya estaba 

generando el Nuevo Aeropuerto 

Internacional de México (NAIM), pero 

sería ingenuo pensar que los 

inversionistas interesados en dicho 

proyecto ya renunciaron a él, advirtió 

el 28 de abril, Trinidad Ramírez, 

integrante del Frente de Pueblos en 

Defensa de la Tierra (FPDT), de San 

Salvador Atenco.  

Y el 3 de mayo, a 16 años del 

operativo policial del 3 y 4 de mayo de 

2006 en Texcoco y San Salvador 

Atenco, estado de México, que 

desembocó en la tortura sexual de 

varias mujeres, las víctimas 

denunciaron que a la fecha siguen sin 

obtener justicia. Afirmaron que la 

investigación continúa fragmentada, una 

parte de ella con la autoridad federal y 

otra en la fiscalía del estado de México; 

en esta última no existe ninguna 

sentencia condenatoria y la Fiscalía 

General de la República (FGR) no 

avanza en el castigo a los altos mandos 

que ordenaron el operativo. También 

acusaron que a 3 años de la sentencia de 

la Corte Interamericana de Derechos 

Humanos (Coridh), de las nueve 

medidas establecidas sólo 2 se han 

cumplido: la publicación de la sentencia 

y las indemnizaciones económicas. En 

tanto, integrantes del Frente de 

Pueblos en Defensa de la Tierra 

(FPDT) demandaron al gobierno 

federal cumpla con llevar a tribunales 

a los autores intelectuales, entre ellos 

al ex presidente Enrique Peña Nieto, 

por las agresiones sexuales contra las 

mujeres y los asesinatos de los jóvenes 

Alexis Benhumea y Javier Cortés. Por 

otra parte, al conmemorar 16 años de los 

hechos, el líder del FPDT, Ignacio del 

Valle, aseveró: aquí no hay ni perdón ni 

olvido, nuestra exigencia de castigo 

seguirá… Resulta que el 20 de abril, 

agentes de la Policía de Investigación 

ejecutaron, en reclusión, una orden de 

aprehensión contra Karla, Magda y 

Areli, las feministas detenidas durante 

la recuperación de un edificio de la 

Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH), por su presunta 

participación en los delitos de robo 

agravado y daño a la propiedad en 

pandilla el 13 de abril en la calle 

República de Cuba, colonia Centro. El 

abogado de las mujeres denunció que 

no fue notificado de la audiencia y se 

les impuso un defensor de 

oficio impidiéndonos conocer los 

cargos y pruebas en su contra echando 

todo el aparato del Estado para 

criminalizarlas, pues los delitos que se 

les imputan son graves y la condena 

podría llegar a 30 años de prisión… El 

12 de mayo, Luciano Pérez Martínez, 

integrante del Movimiento Unificador 

de Lucha Triqui (MULT), fue 

asesinado en el municipio de Santiago 

Juxtlahuaca, ubicado en la región de 

la mixteca. Después de que se dio a 

conocer el crimen, la dirigencia de esta 

organización difundió la suspensión 

inmediata de las pláticas de paz 

celebradas en la Ciudad de México 

cuya finalidad era el retorno pacífico 

de más de un centenar de indígenas 

desplazados de Tierra Blanca, Copala. 

El MULT condenó el homicidio y 

responsabilizó directamente al dirigente 

del Movimiento Unificador de Lucha 

Triqui Independiente (Multi), Macario 

García Merino y a Horacio Santiago 

García integrante de la organización. Y 

el 17, la dirección política del 

Movimiento Unificador de Lucha 

Triqui (MULT) solicitó en un escrito 

una mesa de trabajo encabezada por 

el presidente Andrés Manuel López 

Obrador para dialogar sobre la 

conciliación de la zona triqui, en la 

región Mixteca… 

El 22 de abril, se dijo que en los 

últimos 8 años los feminicidios han 

aumentado de forma constante, sólo la 

pandemia por covid-19 logró 

reducirlos ligera y momentáneamente. 

No obstante, la emergencia sanitaria 

abonó a que hubiera un alza de la 

violencia contra de las mujeres en el 

contexto del hogar. Según datos de la 

Comisión Nacional para Prevenir y 

Erradicar la Violencia contra las Mujeres 

(Conavim), desde el primer bimestre de 

2015 a la fecha el registro de los 

feminicidios se incrementa año tras año. 

El Observatorio Ciudadano Nacional 

del Feminicidio (OCNF) refirió que, 

de acuerdo con información de las 

fiscalías de 19 entidades, de enero a 

diciembre de 2021 desaparecieron 10 

mil 32 mujeres, niñas y adolescentes, 

de ellas 2 mil 281 continúan 

desaparecidas, y la mayoría son 

menores de edad. 

 
El mismo día, miles de personas, en su 

mayoría mujeres, marcharon hacia a 

la Fiscalía de Justicia de Nuevo León, 

en protesta por la desaparición de 

jóvenes, entre ellas Debanhi Susana 

Escobar Bazaldúa. El 23, la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) exhortó a investigar de 

forma pronta, seria y con enfoque de 

género la muerte de Debanhi Escobar 

Bazaldúa. encarga de culpabilizar a las 

mujeres.  

El 24, la exigencia de justicia, justicia, 

justicia retumbó una y otra vez 

durante la marcha que congregó a 

integrantes de diversas agrupaciones 

feministas, en la Ciudad de México, y 

en la que recordaron que la cantidad 

de desapariciones y muertes por razón 

de género de mujeres, niñas y 

adolescentes en México 

es escandalosa… El 10, la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) expresó su preocupación ante 

el recrudecimiento de la violencia 

contra mujeres, niñas y adolescentes 

en México y urgió al Estado a 

redoblar esfuerzos para investigar, 

juzgar, sancionar y reparar estas 

agresiones basadas en género. También  
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…….pidió tomar medidas eficaces para 

prevenir y evitar la repetición de 

patrones de violencia… El 26 de abril, 

el Senado aprobó por unanimidad una 

minuta que modifica 111 

ordenamientos en materia de paridad 

para garantizar el derecho de las 

mujeres a participar en todos los 

puestos públicos y en la toma de 

decisiones, y se extiende a todos los 

aspectos de la administración pública, e 

incluye a las organizaciones sociales, los 

partidos políticos y las asociaciones 

civiles. El mismo día, la Cámara de 

Diputados aprobó 3 reformas en 

apoyo a las mujeres. El objetivo es 

hacer procedente la prisión preventiva 

oficiosa en casos de feminicidio en 

grado de tentativa, sancionar 

penalmente la cohabitación forzada de 

menores de edad y para que las 

autoridades federales, estatales y 

municipales adopten medidas para 

erradicar las uniones entre menores 

de 18 años con mayores de edad. Se 

aprobaron reformas al Código Nacional 

de Procedimiento Penales, la Ley 

Nacional de Ejecución Penal y el Código 

Penal Federal a fin de imponer la prisión 

preventiva oficiosa en feminicidios en 

grado de tentativa, por lo que quien 

cometa el delito no podrá gozar de 

libertad condicionada, anticipada o 

preparatoria ni la sustitución de la pena. 

Y el 3 de mayo, el gobierno federal 

presentó el Programa Integral para 

Prevenir, Atender, Sancionar y 

Erradicar la Violencia contra las 

Mujeres (PIPASEVM), emprendido 

de manera conjunta entre varias 

dependencias. Se trata de 112 acciones 

orientadas en 14 estrategias y 4 ejes 

principales, cuyos objetivos son instaurar 

medidas preventivas, promover servicios 

de atención especializada con enfoque 

interseccional e intercultural, impulsar 

una procuración de justicia con 

perspectiva de género, así como acciones 

coordinadas para institucionalizar en el 

Estado la erradicación de la violencia a 

las mujeres… Resulta que el 26 de abril, 

la Cámara de Diputados aprobó por 

unanimidad la creación del Centro 

Nacional de Identificación Humana 

(CNIH) ante la crisis forense que vive 

el país, en la cual permanecen sin 

identificar 52 mil cuerpos y los estados 

sólo tienen capacidad de 20% para 

realizar esa tarea. El CNIH quedará 

adscrito a la Comisión Nacional de 

Búsqueda y aplicará un enfoque de 

carácter masivo o de gran escala, además 

del individualizado, para aumentar las 

probabilidades de identificación. El 27, 

el pleno del Senado aprobó la creación 

del Centro Nacional de Identificación 

Humana, que se encargará de 

reconocer los cuerpos de las víctimas de 

la violencia y apuntalar el trabajo que los 

servicios forenses de todas las entidades 

federativas del país. Y el 7 de mayo, la 

Subsecretaría de Derechos Humanos, 

Población y Migración de la 

Secretaría de Gobernación (SG) y la 

Comisión Nacional de Búsqueda 

(CNB), entre otros, convocaron a las 

personas de todo el país que tienen a 

algún familiar desaparecido a acudir a 

la brigada de toma de muestras 

referenciales, que se realizará en la 

Unidad de Defensa de los Derechos 

Humanos de la SG, a partir del 9. 

También pueden asistir extranjeros que 

busquen a algún pariente en México. Y 

el 13, Gobernación publicó un decreto 

en el Diario Oficial de la 

Federación mediante el cual estableció 

la creación del Centro Nacional de 

Identificación Humana, recibido con 

beneplácito por organismos 

internacionales. Reforma y adiciona 

artículos de la Ley General en Materia 

de Desaparición Forzada de Personas, 

Desaparición Cometida por 

Particulares y del Sistema Nacional de 

Búsqueda de Personas. Deberá 

comenzar a operar en los próximos 90 

días…  

Por su parte, en el Día de las Madres, 

como desde hace 11 años, mujeres que 

buscan a sus hijos tomaron las calles 

de la capital del país para exigir 

verdad y justicia por sus seres 

queridos. Basta de impunidad, 

queremos a nuestros desaparecidos de 

regreso, demandaron en el Ángel de la 

Independencia, luego de marchar desde 

el Monumento a la Madre. Entre 

fotografías de sus familiares, 

reprocharon a las autoridades federales y 

estatales que no hayan frenado esta 

tragedia, pues hoy suman casi 100 mil 

desaparecidos. El representante en el 

país de la Oficina del Alto 

Comisionado de la ONU para los 

Derechos Humanos, Guillermo 

Fernández Maldonado, aseveró 

que no hay en el mundo más madres 

buscando a sus hijos que en México e 

hizo un reconocimiento a aquellas que 

buscaron hasta morir, empezando por 

Rosario Ibarra de Piedra, quien 

falleció el 16 de abril pasado y fue una 

de las pioneras. De igual manera, 

madres de desaparecidos en al menos 

17 estados y organizaciones que las 

respaldan salieron a manifestarse y 

clamar al unísono que este 10 de 

mayo no hay nada qué festejar, pues es 

un día de duelo. Con consignas 

como ¿Dónde, están, dónde están, 

nuestros hijos dónde están?, exigieron a 

las autoridades poner fin a 

las simulaciones de búsqueda, a la 

incompetencia de los funcionarios en la 

materia y a dar resultados en las 

investigaciones. 

El 15, una semana después que 

familiares y diversos colectivos 

nombraran al cruce de Paseo de la 

Reforma con Niza, en la Ciudad de 

México, como glorieta de las y los 

desaparecidos, regresaron para no 

desistir en su intención de hacer visibles 

los rostros de los seres queridos que 

buscan. Y el 16, se informó que México 

superó la barrera de 100 mil personas 

desaparecidas y no localizadas, de 

acuerdo con las cifras oficiales 

reportadas por el Registro Nacional 

de Personas Desaparecidas (RNPD), 

coordinado por la Secretaría de 

Gobernación. Aunque el fenómeno 

data de la década de los 60, cuando la 

desaparición forzada tenía 

motivaciones políticas, el detonante de 

la incidencia masiva reconocida por el 

gobierno fue la llamada guerra contra 

el narcotráfico, emprendida en 2006, a 

partir de la cual corresponden más de 

95% de los casos denunciados. 

Reconocida por la actual administración 

como una crisis de derechos humanos, la 

desaparición de personas ha mantenido 

una tendencia creciente asociada –según 

el diagnóstico del Comité de 

Desaparición Forzada (CDF) de la 
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……..Organización de Naciones 

Unidas– a la presencia del crimen 

organizado en varias entidades, en 

muchos casos en connivencia con 

corporaciones policiacas, principalmente 

estatales y municipales. Los datos 

oficiales corroboran que la principal 

causa de esta problemática es la 

operación del narcotráfico en México. 

Alcanzar la lamentable cifra de 100 

mil personas desaparecidas en el país 

debe ser un mensaje de alerta, un 

punto de inflexión tanto para los 

gobiernos federal y estatales como 

para la sociedad en general. Este 

número refleja que la crisis sigue 

creciendo exponencialmente y que las 

políticas públicas implementadas no han 

funcionado. El 17, la alta comisionada 

de Naciones Unidas para los Derechos 

Humanos (ONU-DH), Michelle 

Bachelet, llamó a las autoridades 

mexicanas a redoblar los esfuerzos a 

fin de garantizar la verdad y la 

justicia a las víctimas. El flagelo de las 

desapariciones es una tragedia humana 

de enormes proporciones, manifestó. La 

ONU-DH refirió que más de 97% de las 

desapariciones, registradas desde 1964 a 

la fecha, ocurrieron después de 

diciembre de 2006, cuando México 

transitó a un modelo militarizado de 

seguridad pública. El mismo día, se 

informó que de enero a la fecha han 

sido reportadas como desaparecidas y 

no localizadas 3 mil 197 personas de 

las que aún no se conoce su paradero, 

es decir, un promedio de 23 diarias; 

esto, de acuerdo con las cifras oficiales 

del Registro Nacional de Personas 

Desaparecidas (RNPD), con datos de las 

fiscalías locales del país. Este día, el 

RNPD ya contaba con datos de 100 mil 

94 desaparecidos por la tarde, luego de 

que el 16 se rebasó el umbral de 100 mil 

casos contabilizados… 

El 1 de mayo, afuera de las rejas de la 

Catedral Metropolitana –donde en 

1978 madres de desaparecidos 

iniciaron su primera huelga de 

hambre–, el Comité Eureka realizó un 

homenaje ciudadano a Rosario 

Ibarra. Ahí se instaló un tendedero 

con fotos de jóvenes secuestrados por 

agencias del Estado. En la cantera se 

colocó, pegado con cemento, un 

mosaico con la foto de Jesús Piedra, 

detenido y desaparecido en Monterrey 

el 18 de abril de 1975. Como parte del 

recuerdo y homenaje a la luchadora 

social, Priscila Ortiz, integrante de 

dicha agrupación, dijo: Varias de sus 

compañeras de lucha se fueron 

también con el mismo dolor en el 

corazón, de no saber el paradero de 

sus hijos. En el tendedero se colocaron 

fotografías de Alma Merino, madre de 

Alicia de los Ríos Merino, desaparecida 

en 1978; Lucina Henestrosa, cuyo hijo 

Víctor Pineda Henestrosa, desapareció el 

mismo año; Laura Saldívar, madre de 

Óscar Javier Gaytán Saldívar, 

desaparecido en 1974; y de María Mora, 

progenitora de Enrique Pérez Mora, 

asesinado en 1976. Ortiz recordó que el 

homenaje a Rosario Ibarra se llevó a 

cabo 15 días después de que la 

fundadora del Comité Eureka partió de 

este mundo, pero para mí no ha muerto. 

La llevamos siempre en nuestro corazón, 

una compañera de lucha que entregó su 

vida buscando a su hijo Jesús. Relató 

cómo aquella huelga de hambre se 

prolongó por más de 70 días con la 

exigencia de presentación de los 

desaparecidos. Del mismo comité, Juan 

Carlos Mendoza manifestó: Estas rejas 

que hoy son fundamentalmente parte del 

mundo turístico fueron testigos y 

protegieron a un movimiento que no 

debía existir. Aquí, en estas rejas, 

Rosario Ibarra y las doñas encontraron 

refugio entre policías y granaderos que 

las corrían del interior de la Catedral. 

Dijo que en contraste con la visión que 

México quería presentar al mundo, de 

libertades políticas y de asilo a los 

perseguidos de otros países, por dentro 

estaba cubierto de sangre”. David Roura 

definió el activismo de Rosario 

Ibarra: Había huellas de ella por todo del 

país. Contó cómo el 28 de agosto de 

1978, cuando pasaba en su automóvil 

por el circuito de la Plaza de la 

Constitución, escuchó “la voz de una 

mujer que hablaba de su hijo 

desaparecido… ahí conocí a Rosario, a 

quien le habían echado agua las 

autoridades eclesiásticas”. Desde 

entonces, dijo, los unió la amistad y, 

junto con otros luchadores del Comité 

del 68, presentaron la demanda contra 

los genocidas de aquel año y gracias a 

ello logramos que Luis 

Echeverría llevara un proceso penal, 

recluido en su casa. Ciudadanos y 

colaboradores del comité pintaron en el 

pavimento: “Vivos los queremos…”… 

Por su parte, el 1 de mayo. la 

Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH), señaló que aunque 

en el siglo pasado no hubo en México 

golpes de Estado ni dictadura 

castrense, lo que sí tuvimos fue el 

montaje de todo un complejo militar-

policiaco que tuvo efectos similares, en 

la violación a los derechos humanos, a 

los gobiernos de ese tipo en centro y 

Sudamérica, lo cual impidió el 

desarrollo de la vida democrática por 

décadas. La CNDH indicó lo anterior 

al emitir una recomendación general 

dirigida a los tres Poderes de la Unión, 

así como a autoridades federales y 

estatales, a fin de realizar acciones 

para garantizar el privilegio a la 

verdad, la memoria y a la democracia. 

Como parte de la recomendación –

primera emitida por la Oficina 

Especial para Investigar la Represión 

y Desaparición Forzada por la 

Violencia Política del Estado durante 

el Pasado Reciente, creada en enero de 

2020–, se resalta que el Estado 

cometió entre 1951 y 1965 graves 

violaciones por medio de 

una estrategia represiva sistemática, 

cobijada de manera institucional para 

normalizar y encubrir, para 

obstaculizar los derechos civiles, 

controlar el ejercicio de la 

democracia, y perpetuar la impunidad 

y el olvido. Además, se indica que tras la 

investigación hecha por la Oficina 

Especial, se ha constatado que la 

sistematización y perfeccionamiento del 

aparato de inteligencia-represión, 

dirigido por el Estado Mayor 

Presidencial y la Dirección Federal de 

Seguridad (en esa época), fue para 

impedir el libre juego democrático y 

afianzar el predominio político-electoral 

de un partido político, el Revolucionario 

Institucional (PRI). El objetivo de la 

recomendación, aclara la CNDH, es 

esclarecer los hechos que se señalan, y 

dar cuenta del complejo represivo y 

contrainsurgente que montó el Estado 

para controlar el libre ejercicio de los 

derechos civiles en México, así como de 

las graves violaciones a los derechos 

humanos cometidas bajo esa mecánica 

de violencia política institucional. Como 

muestra de ello, se documentaron 49 

episodios violatorios de los derechos de 

militantes de la Federación de Partidos 

del Pueblo Mexicano y aliados, incluido  
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………el caso de los henriquistas, con la 

llamada masacre en la Alameda, en 

1952. Además, ejemplificó el asesinato 

del abogado de presos políticos, Marco 

Antonio Lanz Galera, en agosto de 1953; 

la desaparición forzada de 3 militantes 

de la Federación de Partidos en 1954; el 

asesinato de Rubén Jaramillo, su esposa 

embarazada y 3 hijos, en mayo de 1962, 

y la prohibición de cualquier reunión de 

sus militantes y partidarios, que se 

mantuvo hasta la década siguiente… 

El 17 de mayo, el Congreso de 

Guerrero despenalizó la interrupción 

del embarazo hasta las 12 semanas de 

gestación con 30 votos a favor, 13 en 

contra y una abstención, en medio de 

protestas fuera del recinto legislativo 

que apoyaron o desaprobaron la 

enmienda. Con esta reforma, la 

entidad se suma a la Ciudad de 

México, Hidalgo, Oaxaca, Baja 

California, Sinaloa, Colima y 

Veracruz. La despenalización del aborto 

voluntario se aprobó en los términos de 

la reciente sentencia de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

relacionada con Coahuila. Además, 

homologa el Código Penal estatal con la 

Ley General de Víctimas y la NOM-046 

en materia de la interrupción del 

embarazo por violación, se reducen 

requisitos y se amplían las causales de 

exclusión de responsabilidad penal… 

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

En el seminario “Los Desafíos de la 

Democracia, a 45 Años de la Reforma 

Política de 1977”, organizado por la 

Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM) y el Instituto 

Nacional Electoral (INE), el 21 de 

abril, el consejero presidente del 

(INE), Lorenzo Córdova Vianello, 

sostuvo que el sistema electoral de 

México es absolutamente funcional, 

por lo que no es indispensable una 

reforma como plantea el gobierno 

federal. El ex candidato presidencial 

Cuauhtémoc Cárdenas aseguró que no 

ve cuáles serían las razones para 

llevar a cabo una reforma. Consideró 

que el propio INE es quien más conoce 

del tema en este momento, es el que 

nos podría decir de su propia estructura 

interna, de lo que ve en la relación de los 

consejos locales, distritales, etcétera; si 

procedería alguna que nos significara 

menores costos, más facilidades, menos 

burocracia… El 25 de abril, tras 

participar como observadores 

internacionales en la pasada consulta de 

revocación de mandato presidencial, 

integrantes de la organización 

canadiense Proyecto Delian señalaron 

que el proceso estuvo lleno de retórica 

y demagogia, además de introducir 

incertidumbre en los votantes. Al 

presentar sus conclusiones en una 

conferencia de prensa organizada por 

el INE, Armand Peschard, observador 

internacional y asociado senior del 

Centro de Estudios Estratégicos e 

Internacionales (CSIS), en 

Washington, recalcó que el INE “al 

final del día lo único que hace es 

ejecutar y administrar lo que los 

partidos políticos en el Congreso han 

reglamentado. Creo que eso es 

importante mantener en mente dentro 

de un contexto de retórica en un 

México que se ha polarizado bastante. 

El especialista en ese tipo de proceso 

consideró que la consulta se convirtió en 

un instrumento de demagogia, con un 

costo económico alto, mientras Jean-

Pierre Kingsley, ex jefe de la Oficina 

Electoral de Canadá, se dijo sorprendido 

por los ataques a los consejeros del INE. 

El 27, el consejero presidente del INE, 

Lorenzo Córdova, en el colofón de la 

consulta de revocación de mandato, 

expresó: “Se acabó, uf, bien librados, 

lo dijo el Tribunal”. Dijo que el 

proceso deja lecciones sobre cómo 

tendremos que avanzar en estos 

ejercicios y cuestiones que no deben 

volver a ocurrir en el futuro… Si bien la 

consulta de revocación de mandato del 

pasado 10 de abril no tendrá efectos 

jurídicos, pues no se alcanzó el umbral 

de 40% de participación ciudadana 

que exige la Constitución, el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) acordó el 27 de 

abril dar vista a 3 instancias para que 

analicen eventuales conductas fuera 

de la norma de los involucrados en 

este ejercicio. Se propone dar vista de 

las demandas a la Unidad Técnica de lo 

Contencioso Electoral del INE, a la Sala 

Especializada del TEPJF, y a la Fiscalía 

Especializada para la Atención de 

Delitos Electorales, para que investiguen 

y, en su caso, apliquen las sanciones 

correspondientes. El 28, la sala regional 

especializada del TEPJF determinó 

que los alcaldes de Iztapalapa, Milpa 

Alta, Tláhuac, Venustiano Carranza, 

Gustavo A. Madero, Xochimilco e 

Iztacalco difundieron propaganda 

gubernamental en periodo prohibido, 

en el contexto de la consulta sobre la 

revocación de mandato, e hicieron 

promoción personalizada del presidente 

López Obrador al publicar el 16 de 

febrero un desplegado en el que 

destacaron logros del gobierno federal. 

El mismo día, los magistrados de la 

Sala Especializada del TEPJF 

determinaron que los gobernadores de 

Veracruz, Cuitláhuac García, y 

Sonora, Alfonso Durazo, difundieron 

en periodo prohibido propaganda 

gubernamental sobre la consulta de 

revocación de mandato. Por lo que se 

dará vista a los Congresos de Veracruz y 

Sonora para que determinen lo que en 

derecho corresponda… Y el 27 de abril, 

la Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE ordenó a Morena y al 

presidente de este partido, Mario 

Delgado, retirar inmediatamente de 

sus páginas y demás sitios electrónicos 

cualquier alusión a la frase traidores a 

la patria porque, según la denuncia 

interpuesta por el PRI, la expresión es 

parte de una campaña de odio… 

Y como lo había anunciado, el 28 de 

abril, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador presentó una propuesta 

de reforma "democrática" para 

reemplazar al autónomo INE. La 

propuesta que modificaría 18 artículos 

de la Constitución, crearía el Instituto 

Nacional de Elecciones y Consultas 

para sustituir al INE, y federalizaría las 

elecciones para desaparecer los órganos 

electorales autónomos de los 32 estados. 

La iniciativa, también elimina 200 

legisladores, por lo que la Cámara de 

Diputados pasaría de tener 500 a 300, 

mientras que el Senado transitaría de 128 

a solo 96: La iniciativa plantea la 

elección de legisladores mediante listas 

estatales, la desaparición de los 300 

distritos electorales federales, así como 

el sistema de 5 circunscripciones para 

asignar diputados plurinominales. Los 

partidos postularán listas por cada 

entidad de donde se elegirán los  
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……..legisladores por entidad-. Los 

congresos locales tendrán ahora un 

mínimo de 15 y un máximo de 45 

integrantes, mientras que los regidores de 

los ayuntamientos también decrecerían. A 

diferencia del INE, que tiene 11 

consejeros elegidos en consenso por el 

Congreso, el nuevo instituto electoral 

tendría 7 integrantes que deben elegirse 

por voto popular entre una lista de 60 

candidatos presentados por los Poderes 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial. El 

Gobierno argumenta que la reforma 

permitiría ahorrar 24 mil millones de 

pesos (cerca de mil 200 millones de 

dólares). La iniciativa también reduciría el 

financiamiento de los partidos políticos, 

que ahora solo podrán usar recursos 

políticos en campañas. Al mismo tiempo, 

se redefine la propaganda gubernamental 

para que funcionarios del Gobierno 

puedan pronunciarse durante las 

campañas, algo que ahora está prohibido 

por las vedas electorales. El Gobierno 

también prometió crear el voto electrónico 

y facilitar el sufragio de los ciudadanos en 

el extranjero. Senadores de PRI, PAN y 

PRD descalificaron la propuesta de 

López Obrador y advirtieron que no 

pasará tal como está, mientras 

legisladores de Morena sostuvieron que 

se buscarán acuerdos con la oposición. 

Las dirigencias de PAN, PRI y 

Movimiento Ciudadano consideraron  

inaceptable la iniciativa de López 

Obrador, porque es propaganda, 

demagógica; sin consenso y diálogo no 

pasa, subrayaron. Por su parte, el 

consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova, señaló que cualquier 

reforma electoral debe lograrse por 

amplios consensos, ya que si se impone 

por mayorías en el Congreso, el día de 

mañana la reforma, lejos de generar 

soluciones, va a ser el problema 

fundamental. En tanto, los consejeros 

Uuc-kib Espadas y Martín Faz 

alertaron que algunos de los puntos de 

la iniciativa son regresivos, como la 

desaparición de los organismos 

públicos locales (Oples), eliminar el 

gasto ordinario para partidos políticos 

y la disminución de diputados, así 

como el planteamiento del voto 

electrónico a través de Internet. Morena 

en la Cámara de Diputados dijo que 

propondrá a la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) la realización de un 

parlamento abierto para desahogar la 

iniciativa de reforma constitucional en 

materia electoral, al tiempo que 

efectuará asambleas en los 300 distritos 

electorales. Va por México anunció 

que, como parte de su iniciativa 

conjunta de reforma a la Constitución 

en materia electoral, propondrá 

comicios primarios para seleccionar a 

un candidato común a la Presidencia 

en 2024, y manifestó que en abril del 

próximo año sus votos serán 

definitivos para la elección de 4 

consejeros en el INE. El panista Marko 

Cortés añadió que se trata de proponer 

una segunda vuelta electoral en los 

comicios para presidente; eliminar la 

sobrerrepresentación en la Cámara de 

Diputados y el transfuguismo entre 

bancadas, así como elecciones primarias 

organizadas por el INE. También, la 

prohibición total del uso de programas 

sociales con fines electorales –que ya 

está en la legislación–, la nulidad de 

comicios si se detecta la participación de 

la delincuencia organizada y la 

regulación de las conferencias matutinas 

en Palacio Nacional en tiempos 

electorales. 

Y el 4, los 3 ex consejeros presidentes 

del Instituto Federal Electoral (IFE) 

convertido luego en INE, José 

Woldenberg, Luis Carlos Ugalde y 

Leonardo Valdés, llamaron a defender 

el presupuesto del organismo, al 

afirmar que la reducción de recursos 

es un duro golpe para la democracia, 

llamaron a la sociedad a defender la 

autonomía del ahora INE y advirtieron el 

riesgo de que Morena y el gobierno 

federal busquen reducir su presupuesto 

rumbo al 2024 para debilitarlo pues al 

actual régimen no le gustan los 

contrapesos. En un foro organizado por el 

Frente Cívico Nacional, por dirigentes y 

simpatizantes de partidos de oposición, 

los especialistas dijeron que la iniciativa 

de reforma en materia electoral 

impulsada por López Obrador es 

regresiva, tendiente al control autoritario 

de las elecciones. Y el 11, como lo 

anunció, la dirigencia nacional del PAN 

y sus coordinaciones en el Senado y 

Cámara de Diputados, presentaron su 

reforma electoral, donde insiste en la 

segunda vuelta presidencial, regulación 

formal de los gobiernos de coalición y 

anular los comicios donde haya indicios 

de participación de la delincuencia 

organizada. Establece elecciones 

primarias para que tanto militantes y 

simpatizantes de los partidos elijan a sus 

candidatos a los cargos de elección 

popular, prohibir el transfuguismo o 

“chapulinismo” de legisladores, así como 

acabar con la figura de 

sobrerrepresentación legislativa, la cual 

actualmente permite hasta el 8%, entre 

otros puntos… Y el 18, el INE convocó a 

la Cumbre de la Democracia 

Electoral con el objetivo de reflexionar 

sobre los desafíos, problemas, fortalezas 

y áreas de oportunidad que enfrentan 

los regímenes democráticos en la 

actualidad y detonar una movilización 

institucional en defensa de la 

democracia a nivel mundial. También 

informó que representantes de organismos 

electorales, instituciones promotoras de la 

democracia y los derechos humanos, 

parlamentarios, organizaciones de la 

sociedad civil, intelectuales, periodistas y 

académicos, participarán en foros 

regionales que se llevarán a cabo de 

manera escalonada 

en Europa, América, Asia, África y Me

dio Oriente y en septiembre se llevará a 

cabo una Cumbre Global: Europa: 8 y 9 

de junio. América: 28, 29 y 30 de junio. 

Asia: primera quincena de julio. África: 

25 y 26 de julio. Norte de África y 

Medio Oriente: 24 y 25 de agosto. En la 

cumbre participarán 16 organismos 

internacionales y autoridades electorales 

de todo el mundo, incluido el INE, en el 

que se realizará una reflexión sobre las 

problemáticos que enfrenta la democracia. 

Las organizaciones convocantes, presentes 

en los cinco continentes, trabajan en este 

impulso para fortalecer la democracia de 

manera coordinada y solidaria… Resulta 

que no son diferentes, ya que el 20 de 

abril, la Fiscalía General de la 

República (FGR) obtuvo de la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) una suspensión que le 

evitará entregar al INE copia de la 

carpeta de investigación sobre Pío 

López Obrador, David León Romero 

y Morena respecto a un presunto 

financiamiento ilícito. La ministra 

Yasmín Esquivel Mossa, accedió a 

conceder la suspensión, que permite a la 

FGR no dar cumplimiento a las 

resoluciones del TEPJF… El 21 de 

abril, los coordinadores jurídicos del 

PAN, Raymundo Bolaños; PRI, Israel 

Chaparro, y PRD, Ángel Ávila, 

presentaron una denuncia ante la  
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………Fiscalía Especializada de Delitos 

Electorales (FEDE) contra el dirigente 

nacional de Morena, Mario Delgado, 

por financiamiento irregular a la 

campaña del candidato morenista al 

gobierno de Tamaulipas, Américo 

Villarreal, al que también acusan de 

enriquecimiento ilícito y asociación 

delictuosa… El 5 de mayo, los 

magistrados de la Sala Regional 

Guadalajara del TEPJF declararon 

sin efecto la reincorporación del ex 

gobernador de Baja California Jaime 

Bonilla Valdez al Senado de la 

República e instruyeron que sea 

convocado su suplente, Gerardo 

Novelo… Y el 15 de mayo, Raúl 

Navarro Rivera, candidato del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD) a 

la presidencia municipal de Atlautla, 

ganó los comicios extraordinarios en 

esta localidad de la zona de los 

volcanes. El aspirante se impuso con 

30% de los votos a los otros 6 

contendientes… 

INTERNACIONALES:… 

Respecto a la pandemia del 

SARSCoV2, Covid-19, el 23 de abril, 

las autoridades sanitarias de Shanghái 

anunciaron el comienzo de la batalla 

decisiva contra el brote de 

coronavirus. La capital económica de 

China tiene 25 millones de habitantes 

que están confinados, en medio de un 

repunte de contagios, fallecidos y casos 

graves en los últimos días. El 27 de 

abril, Estados Unidos salió de la fase 

pandémica en cuanto a contagios, 

hospitalizaciones y decesos por 

coronavirus y parece entrar en la 

etapa endémica, declaró Anthony 

Fauci, máximo experto en 

enfermedades contagiosas del país. Sin 

embargo, precisó más tarde que la 

amenaza no ha concluido y que sólo se 

refería a la peor parte de la emergencia. 

El 5 de mayo, la Organización Mundial 

de la Salud (OMS) dijo que la 

pandemia de Covid-19 ha causado 

cerca de 15 millones de muertes 

directas e indirectas en todo el mundo, 

el doble de lo que inicialmente se había 

calculado. En total, el organismo 

sanitario indicó que calcula que 14.9 

millones de muertes pueden asociarse a 

la pandemia, lo que representa un 

punto medio entre un mínimo de 13.3 

millones y un máximo de 16.6 millones 

de fallecimientos contabilizadas del 1 de 

enero de 2020 al 31 de diciembre de 2021. 

Ese total incluye los 6.24 millones de 

decesos por Covid notificados 

oficialmente a la OMS por sus 194 países 

miembros. El resto corresponde a muertes 

causadas por la COVID pero que no 

fueron reportadas como tales, así como 

aquellas causadas por otras enfermedades 

que no pudieron ser atendidas debido a la 

sobrecarga que sufrieron los sistemas 

sanitarios en la etapa aguda de la 

pandemia… En una carta pública, 

dirigida a los presidentes de México, 

Andrés Manuel López Obrador, y de 

Guatemala, Alejandro Giammattei, 

así como a Julissa Mantilla Falcón, 

presidenta de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH), entre otros, más de un 

centenar de ciudadanos, entre ellos el 

Premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez 

Esquivel, y el escritor y director del 

Fondo de Cultura Económica (FCE), 

Paco Ignacio Taibo II, condenaron el 

24 de abril la infame sentencia de 175 

años de prisión contra el comandante 

César Montes (Julio César Macías 

López) y exigieron su libertad 

inmediata. Los firmantes refieren que el 

pasado 29 de marzo, el Tribunal E de 

Mayor Riesgo de Guatemala condenó al 

ex comandante insurgente a 175 años de 

prisión por un crimen que no cometió. 

Los 175 años de prisión que le han 

impuesto son una muestra infame de 

ensañamiento contra un hombre de 

avanzada edad y revela un sentido de 

venganza. César cumplió 80 años el mes 

pasado, por lo que cualquier pena, por 

leve que sea, es una condena grave para 

sus expectativas de vida…  

El 1 de mayo, cientos de miles de 

trabajadores cubanos marcharon por 

el Día Internacional de los 

Trabajadores en Cuba, por primera 

vez en 2 años debido a las 

restricciones del covid-19 y en medio 

de la dura crisis económica que vive el 

país. La principal y más 

multitudinaria manifestación se 

desarrolló frente a la Plaza de la 

Revolución, en La Habana, donde 

estuvieron presentes el presidente 

Miguel Díaz-Canel y el líder Raúl 

Castro. Otras demostraciones se 

realizaron en las principales ciudades 

de la nación caribeña. América Latina 

fue escenario de más movilizaciones. 

Ciudadanos y sindicatos en ciudades 

de toda Europa tomaron las calles 

para unirse a las marchas del 1º de 

Mayo y protestar contra sus 

gobiernos, en especial en Francia, donde 

el feriado canalizó la oposición al recién 

relecto presidente, Emmanuel Macron… 

El 5 de mayo, los gobiernos de Bolivia, 

Venezuela, Cuba y la Comunidad del 

Caribe (Caricom) repudiaron que 

haya exclusiones en la Cumbre de las 

Américas, a celebrarse el próximo mes 

en Estados Unidos, tras el anuncio de 

Washington de no invitarlos… En 

relación a Cuba, el 21 de abril, Estados 

Unidos y Cuba sostuvieron sus 

conversaciones diplomáticas de más 

alto nivel en 4 años, luego de una 

severa alteración en las relaciones 

bilaterales durante el gobierno del 

Donald Trump. El diálogo se centró en 

la migración, tema en el que la parte 

estadounidense se muestra ansiosa por 

frenar la creciente diáspora cubana. El 

30, Ricardo Alarcón de Quesada, ex 

canciller, quien fue un estrecho 

colaborador de Fidel Castro, falleció a 

los 84 años. Fue fundador del Partido 

Comunista y miembro de su Buró 

Político hasta 2013. El 3 de mayo, el 

consulado de Estados Unidos en Cuba 

comenzó a emitir visas a cuentagotas, 

tras 4 años de cierre por 

supuestos ataques sónicos contra su 

personal diplomático, y en momentos 

en que la isla vive una masiva 

emigración, en medio de su peor crisis 

económica en 3 décadas. El 13 de 

mayo, las autoridades de Cuba 

confirmaron que la cifra de víctimas  
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……..por la explosión registrada el 6 de 

mayo en el hotel Saratoga de La 

Habana es de 46 muertos, 13 personas se 

encuentran en instituciones médicas 

todavía con distintos niveles de 

gravedad. Y el 14, el embajador de 

Cuba en México, Marcos Rodríguez 

Costa, expresó su agradecimiento al 

pueblo y al gobierno mexicanos por su 

solidaridad en los momentos más 

difíciles de la pandemia en nuestro 

país. Es algo que nunca vamos a olvidar, 

declaró en la inauguración del 26 

Encuentro Nacional de Solidaridad con 

Cuba, que se realizó en Xalapa, 

Veracruz. También agradeció el firme 

acompañamiento de México a la 

condena al bloqueo, de acuerdo con 

información difundida por la embajada. 

El 16, el gobierno del presidente Joe 

Biden anunció que aumentará los 

vuelos hacia Cuba, tomará medidas 

para relajar las restricciones sobre los 

viajeros estadounidenses a la isla, y 

levantará las limitaciones impuestas por 

el ex mandatario Donald Trump a las 

remesas que los inmigrantes pueden 

enviar hacia la nación caribeña. La 

cancillería cubana dijo que se trata de un 

paso limitado en la dirección 

correcta y no modifican en absoluto el 

bloqueo dispuesto por Washington hace 

más de 60 años… 

Respecto a Venezuela, el 13 de mayo, 

18 legisladores del ala de izquierda del 

Partido Demócrata de Estados Unidos 

pidieron al presidente Joe Biden 

levantar las sanciones contra 

Venezuela y continuar dialogando con 

el gobierno de Nicolás Maduro, 

mientras un influyente senador 

republicano urgió al mandatario a no 

cambiar la política hacia Caracas. El 14, 

el ex secretario de Defensa de Estados 

Unidos Mark Esper reveló en su 

libro Un juramento sagrado que su 

entonces jefe, el ex presidente Donald 

Trump, planteó el 5 de febrero de 

2020 la posibilidad de que fuerzas 

militares estadunidenses 

se deshicieran del presidente Maduro. 

El 17, se informó que Estados Unidos 

aliviará ligeramente algunas sanciones 

económicas contra Venezuela, entre 

ellas una vinculada a la petrolera 

Chevron, en un gesto para ayudar a 

promover una inminente reanudación 

del diálogo en México entre el gobierno 

de Nicolás Maduro y la oposición… 

Respecto a Honduras, el 21 de abril, 

extraditó a Estados Unidos al ex 

presidente Juan Orlando Hernández 

(2014-2022) para que enfrente cargos 

por tráfico de drogas y de armas, en 

un dramático revés para un líder que 

alguna vez fue considerado por las 

autoridades estadunidenses aliado clave 

en la materia… En relación a El 

Salvador, el 21 de abril, la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) instó al gobierno del 

presidente Nayib Bukele que respete 

el debido proceso y los derechos 

humanos durante el estado de 

emergencia declarado el mes pasado, 

cuando comenzó el combate frontal a 

las pandillas. Han sido arrestadas más 

de 14 mil personas. La policía ha 

mantenido redadas y ha cercado con 

alambre de púas populosas 

comunidades… 

Respecto a Ecuador, el 6 de mayo, la 

justicia de Bélgica rechazó la petición 

de las autoridades judiciales de 

Ecuador de extraditar al ex 

mandatario Rafael Correa. El asilo 

político ya parecía ser un obstáculo 

mayor para los intentos de las 

autoridades ecuatorianas de conseguir la 

extradición, pero según los abogados del 

ex presidente la justicia belga enterró 

toda posibilidad… En relación a 

Nicaragua, el 24 de abril, el gobierno 

del presidente Daniel Ortega cerró la 

oficina de la Organización de Estados 

Americanos (OEA) en Managua y 

adelantó la salida de los 

representantes del país ante el 

organismo hemisférico, del cual ya 

había anunciado su retiro en noviembre 

de 2021. Y el 18 de mayo, el dirigente 

opositor Yubrank Suazo, fue detenido 

en forma violenta en Masaya, y 

permanecerá en la cárcel de El 

Chipote al menos 48 horas para 

investigación, informó el 

independiente Centro Nicaragüense 

de Derechos Humanos. Suazo, es 

miembro del directorio político de la 

opositora Alianza Cívica por la Justicia y 

la Democracia… 

Respecto a Brasil, el 28 de abril, el 

Comité de Derechos Humanos de 

Naciones Unidas afirmó que la 

investigación y proceso contra el ex 

presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 

condenado a 12 años de prisión por 

delitos de corrupción, no fue 

"imparcial" y violó derechos como el de 

la intimidad o el de la presunción de 

inocencia. El mismo día, Lula da Silva 

declaró a sus aliados que aspira a 

representar una coalición de 7 

partidos de centro-izquierda en su 

desafío al actual mandatario Jair 

Bolsonaro en las elecciones de octubre 

próximo. El 7 de mayo, en Sao Paolo, 

Lula da Silva, lanzó su candidatura de 

cara a las elecciones presidenciales del 

2 de octubre y acusó: Nuestra 

soberanía y democracia son 

constantemente atacadas por la 

política irresponsable y criminal del 

actual gobierno. Y el 18, Lula da Silva 

se casó con la socióloga Rosangela da 

Silva, 21 años menor que él. Es el 

tercer matrimonio de Lula, viudo 2 

veces. A sus 76 años, dio el sí a Janja, 

su sonriente compañera, de 55 años, 

feminista y militante de larga data del 

izquierdista Partido de los Trabajadores 

(PT)… 
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………En Chile, el 27 de abril, el 

presidente Gabriel Boric, dio paso a un 

proceso de diálogo social a nivel 

nacional que busca de validar los 

acuerdos tripartitos y crear un nuevo 

contrato con la ciudadanía que 

introduzca reformas en asuntos 

capitales, como el controvertido sistema 

de pensiones. Subrayó que los chilenos 

“tenemos la obligación de llegar a un 

acuerdo nacional y transversal en materia 

de seguridad social”. El deceso el jueves 

12 de mayo, de Francisca Sandoval, 

quien recibió un disparo en la cabeza 

mientras cubría una marcha por el 

Día del Trabajo el pasado 1º de mayo 

en Santiago, provocó conmoción y 

repudio entre la clase política del país, 

así como algunas manifestaciones que 

terminaron en disturbios. También, en 

varios puntos de la capital chilena se 

convocaron vigilias con velas y fotos de 

la reportera de 30 años…  

 
En Argentina, el 12 de mayo, miles de 

manifestantes llegaron de distintos 

lugares del país en la llamada Marcha 

Federal Piquetera, que comenzó en las 

provincias el 10 de mayo, convocada 

por organizaciones territoriales, 

movimientos sociales de base, partidos 

de izquierda y de orientación 

trotskista y otros que marcharon 

pacíficamente por las avenidas hacia 

la histórica Plaza de Mayo en Buenos 

Aires con arengas como: Trabajo 

genuino, salarios dignos, contra el 

hambre y la pobreza. Las columnas 

provenientes de las provincias donde 

surgieron en 2001, cuando miles de 

desocupados se lanzaron a las calles y 

las carreteras del país, 

conformando piquetes (contingentes de 

protesta), cortando caminos e iniciando 

una lucha que está en la memoria 

argentina. El 18, el Senado aprobó un 

proyecto de ley enviado por el 

oficialismo para crear un Fondo 

Nacional con dinero fugado al exterior 

de manera irregular y que estará 

destinado a la cancelación de la deuda 

por 45 mil millones de dólares 

contraída por el gobierno del ex 

presidente Mauricio Macri con el 

Fondo Monetario Internacional 

(FMI), en 2018…  

El 22 de abril, organizaciones 

defensoras de la libertad de prensa 

reclamaron al gobierno de Reino 

Unido que no dé el último paso para 

extraditar a Estados Unidos al 

fundador de WikiLeaks, Julian 

Assange, investigado por la filtración 

de documentos oficiales. La carta, 

dirigida a la ministra del Interior 

británica, Priti Patel, llega 2 días después 

de que un tribunal avalara la extradición. 

Y el 28, más de 20 diputados 

británicos firmaron una moción en la 

que piden a Priti Patel, rechazar la 

extradición de Assange, a Estados 

Unidos… 

En Estados Unidos, el 3 de mayo, una 

ola creciente de ira, llamados a la 

acción y un inicial estallido de 

protestas fueron la respuesta a la 

filtración de que por mayoría la 

Suprema Corte ha decidido anular la 

protección constitucional del derecho 

al aborto, lo cual revertiría una de las 

mayores conquistas del movimiento 

feminista hace medio siglo, tendría 

graves consecuencias para los derechos 

civiles de las mujeres a nivel nacional y 

ya sacudió el escenario político del país. 

Por su parte, el presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, advirtió que está 

preparando una "respuesta" para 

defender el derecho al aborto ante la 

posibilidad de que el Tribunal Supremo lo 

ilegalice. Y el 7, miles de simpatizantes 

por el derecho al aborto se 

manifestaron en varias ciudades de 

todo Estados Unidos y prometieron 

luchar para garantizar que el 

procedimiento siga siendo una opción 

legal para las mujeres en todo el país. Y 

el 14, decenas de miles de partidarios 

de los derechos al aborto salieron a las 

calles en diversas ciudades de Estados 

Unidos para expresar su indignación 

ante la posibilidad de que la Suprema 

Corte anule pronto el fallo que lo 

legalizó en todo el país y su temor sobre 

lo que eso podría significar para las 

opciones reproductivas de las mujeres … 

En referencia a la guerra Rusia-

Ucrania, el conflicto sigue firme y sin 

vistas de negociar la paz, sobre todo, 

ante la intervención en apoyo de la 

segunda, por la Organización del 

Tratado del Atlántico Norte (OTAN), 

los gobiernos de Estados Unidos y de 

Europa. El 25 de abril, el canciller 

ruso, Serguei Lavrov, advirtió del 

riesgo real de una tercera guerra 

mundial, reprochó a Estados Unidos 

que envíe armas a Ucrania, y aseveró 

que la OTAN en esencia, está 

involucrada en una guerra con Rusia. Por 

su parte, Estados Unidos cree que 

Ucrania puede ganar la guerra contra 

Rusia si cuenta con el equipamiento 

adecuado, señaló el jefe del Pentágono. 

Por su parte, al abordar las causas de 

El 12, el presidente Vladimir Putin, 

afirmó que Occidente sufre más que 

Rusia por las sanciones impuestas a 

Moscú por la ofensiva en Ucrania, y 

dijo que la economía de su nación es 

resistente a los desafíos externos. El 16, 

durante la cumbre de la postsoviética 

Organización del Tratado de Seguridad 

Colectiva (OTSC), el presidente 

Vladímir Putin, aseguró que la 

ampliación de la OTAN a Finlandia y 

Suecia no es un problema para Rusia, 

pero sí lo será si incluye el despliegue de 

armamento en territorio de esos países. 

Y el 17, el ministerio de Defensa de 

Rusia informó que cerca de mil soldados 

ucranios, entre ellos varios heridos, se 

rindieron en la asediada acería de 

Azovstal. La toma completa de 

Mariupol es la mayor victoria de 

Rusia desde la invasión, el 24 de 

febrero, y da a Moscú el control total 

de la costa del mar de Azov y de una  
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…….franja ininterrumpida del este y el 

sur de Ucrania, aunque la ciudad 

portuaria está ahora en ruinas… El 

pueblo chino nunca olvidará 

las atrocidades bárbaras de la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) de 

bombardear la embajada china en 

Belgrado en 1999 y jamás permitirá 

que se repita la tragedia histórica, 

declaró el 7 de mayor Zhao Lijian, el 

vocero de la cancillería de China que 

recordó que el 7 de mayo de 1999, la 

OTAN encabezada por Estados 

Unidos bombardeó la embajada china 

en Belgrado, Serbia, lo que causó la 

muerte a 3 periodistas chinos y 

heridas a más de 20 de sus 

diplomáticos. La OTAN afirma ser una 

organización defensiva, pero de hecho 

ha violado repetidamente el derecho 

internacional y ha librado guerras 

deliberadamente contra países 

soberanos, lo que ha socavado la paz 

mundial y regional… 

 
En Francia, el 24 de abril, se informó 

que el presidente Emmanuel Macron, 

candidato de La República en Marcha 

(LREM), repetirá otros 5 años en el 

cargo después de derrotar este día a la 

ultraderechista Marine Le Pen en la 

segunda vuelta de las elecciones. 

Macron logró, alrededor del 58% de los 

votos, frente al 42% de Le Pen, quien, 

pese a todo, logró el mejor resultado 

histórico de la extrema derecha… 

El partido Sinn Fein de Irlanda del 

Norte, impulsor de la unificación de 

esa provincia británica con la 

República de Irlanda, prometió el 7 de 

mayo comenzar una nueva era con su 

victoria del 5, en las elecciones 

regionales, aunque para gobernar 

deberá superar la amenaza de una 

parálisis política… 

En Palestina, el 22 de abril, decenas de 

personas resultaron heridas en nuevos 

disturbios en la Explanada de las 

Mezquitas de Jerusalén, cuando cientos 

de palestinos se amotinaron con piedras 

para evitar la entrada de la policía israelí. 

El 29, un guardia israelí y un joven 

palestino murieron en hechos 

separados registrados en Cisjordania 

ocupada, informaron fuentes de 

ambas partes. Desde marzo, las fuerzas 

israelíes han matado al menos a 29 

palestinos en redadas en la ocupada 

Cisjordania y otras 14 personas han 

muerto en ataques callejeros árabes 

dentro de Israel, según los médicos. El 5 

de mayo, la Suprema Corte israelí 

aprobó la expulsión de mil 300 

ciudadanos palestinos, así como la 

destrucción de sus hogares de la 

comunidad beduina palestina de 

Masafer Yatta, una zona rural de 8 

aldeas en el sur de Cisjordania, tras 

hacer oficial que el área es una zona de 

entrenamiento del ejército de Tel Aviv. 

Y el 11, la periodista Shireen Abu 

Akleh, una de las estrellas de la 

cadena catarí Al Jazeera, murió por 

disparos de bala, cuando cubría una 

incursión del ejército israelí en el 

campo de refugiados de Jenin, en 

Cisjordania reocupada. Al Jazeera 

denunció que la reportera, palestino-

estadunidense cristiana, nacida en 

Jerusalén, fue 

asesinada deliberadamente y a sangre 

fría por las fuerzas israelíes. Y el 13, 

miles de palestinos despidieron en 

Jerusalén a Shireen Abu Akleh, en 

exequias marcadas por escenas de 

violencia tras una intervención policial 

al comienzo del cortejo… El 26 de 

abril, el líder de Corea del Norte, Kim 

Jong-un, se comprometió a impulsar 

la capacidad nuclear de su país a 

máxima velocidad y amenazó con 

utilizarla si se le provoca, durante un 

discurso pronunciado en un desfile 

militar en el que se presentaron 

potentes sistemas armamentísticos 

dirigidos a Estados Unidos y a sus 

aliados. Una de las armas presentadas 

fue el mayor misil balístico 

intercontinental de Corea del Norte, 

el Hwasong-17, de reciente 

construcción. El 13 de mayo, Corea del 

Norte informó de los primeros 

fallecimientos por Covid-19 en el país, 

apenas 24 horas después de haber 

admitido los primeros contagios desde 

el inicio de la pandemia, hace más de 2 

años.  

 El 16, Kim Jong-Un, arremetió contra 

sus funcionarios por la lenta entrega 

de medicamentos y ordenó a las 

fuerzas armadas responder a la 

creciente crisis de covid-19 que ha 

dejado a 1.2 millones de personas 

enfermas con fiebre y 50 muertos en 

cuestión de días. Ordenó al ejército 

actuar para estabilizar de inmediato el 

suministro de medicamentos en 

Pyongyang, la capital, donde surgieron 

los primeros casos. Corea del Sur y la 

Organización Mundial de la Salud 

ofrecieron llevar ayuda a Corea del 

Norte para frenar la propagación del 

virus… Concluimos el Re…cuento 

Político correspondiente a los últimos 

30 días, con el resumen de los que 

consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero, que 

publicamos en El Activista Regional. Y 

una vez más, nos despedimos, no sin 

antes agradecer la atención, opiniones, 

críticas y sugerencias de nuestros 

queridos lectores, compañeros y 

amigos, invitándolos a seguirnos en el 

número 255 en mayo próximo. 

Abrazos fraternales para todos. 

 

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio 

Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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